
CURINGA - I
Muitos velhos amigos do vice-

presidente eleito Geraldo Alckmin
(PSB) defendiam sua participação
na campanha do presidente elei-
to Lula (PT). Era importante
usa presença no palanque ao
lado do petista para dar forças
através da força do Interior do
Estado de São Paulo, ou do Es-
tado como um todo. Aconteceu
e a chapa foi vitoriosa. Agora, pela
postura e idoneidade, Alckmin é o
curinga de Lula.

CURINGA - II
Geraldo Alckmin (PSB) - que

foi vereador, prefeito, deputado
estadual, deputado federal,
vice e governador do Estado de
Paulo por 14 anos -, como cu-
ringa de Lula, já começando
pela coordenação da transição
de Governo, poderá ocupar tanto
o Ministério da Defesa como da
Economia, e suas credenciais es-
tão a serviço do Brasil. Quem co-
nhece Alckmin, sem dúvida, tem
essa tranquilidade e, por isso, en-
viou-lhe os parabéns pelos 70 anos
completados ontem (7).

AUDIÊNCIA
Os vereadores Raimunda Fer-

reira de Almeida, Acácio Geraldo
Souza de Godoy, Cássio Luiz Bar-
bosa e Zezinho Pereira convidam
para participar da audiência pú-
blica para esclarecimento, enten-
dimento e deliberação acerca de
possíveis crimes ambientais, po-
luição sonora, perturbação do
sossego e ilícitos administrati-
vos envolvendo o estabeleci-
mento comercial "Estação Praia
Piracicaba LTDA" e seu entorno
nos bairros Santa Cecília e Jardim
Brasília. Será hoje, 8, às 19h, no
Plenário da Câmara.

ARTICULAÇÕES - I
Já são inúmeras as articula-

ções para que o PL (Partido Libe-
ral), ao qual está filiado o presi-
dente Jair Bolsonaro, se aproxime de
vez do presidente eleito Lula. Será um
entendimento tão rápido, como relâm-
pago, poucos assistirão, e o PL estará
com candidato do Partido dos Tra-
balhadores. Depende, só e somen-
te, de Valdemar Costa Neto. Algo
mais?, perguntaria o ex-presiden-
te Jânio Quadros.

ARTICULAÇÕES - I
Também os mais afoitos fi-

quem na paz se, a qualquer mo-
mento, o nome do ex-ministro e
ex-prefeito Barjas Negri (PSDB) for
lembrado para algum cargo no
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Equipes do Cadastro Único
buscam famílias para
atualização, até dia 11
Serviço acontece até o próximo dia 11 para cadastros
que foram atualizados pela última vez em 2016 e 2017
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Equipes da Central do Cadas-
tro Único realizam até sexta (11)
busca ativa para a revisão cadas-
tral de famílias com cadastros que
foram atualizados pela última vez
em 2016 ou 2017 e continuam re-
cebendo o Auxílio Brasil (PAB).
Esse processo teve início em setem-
bro e faltam 20 atualizações. A
Central é um serviço da Secretaria
Municipal de Assistência e Desen-
volvimento Social (Smads), execu-
tado em parceria com a Associa-
ção Franciscana de Assistência
Social Coração de Maria (Afas-
com). Nas visitas aos endereços
cadastrados, as assistentes sociais
buscam famílias que precisam fa-
zer a revisão e, quando não são
localizadas, uma convocação é dei-
xada no portão para que as pesso-
as entrem em contato com a Cen-
tral e agendem a atualização. "É
baixa a localização dessas famíli-
as, uma vez que a maioria mudou
de endereço ou teve alterações que
indicam melhorias da qualidade
de vida, com emprego e renda
maiores", explicou a assistente so-
cial Fernanda Bolani Alcarde.

CADA DOIS ANOS - A atu-
alização cadastral deve ser feita a
cada dois anos ou sempre que hou-
ver alteração nos dados familiares
para garantir o recebimento do bene-
fício e para que as informações regis-
tradas na base do Cadastro Único es-
tejam sempre de acordo com a rea-
lidade do município. As famílias
que atualizaram dados pela últi-
ma vez em 2018 ou 2019 serão con-
vocadas em outras datas.Busca ativa aos endereços atualizados em 2016 e 2017

METROPIRA 2022
 – Competição organizada
pela Secretaria de Espor-
tes, Lazer e Atividades Mo-
toras (Selam), começou no
últ imo f inal de semana a
primeira edição dos Jogos
da Região Metropolitana de
Pi rac icaba,  o  Met rop i ra
2022, que reúne mais de
400 atletas de 13 aos 16
anos, disputando o título
em modal idades como

atletismo, basquetebol, fut-
sal, handebol, natação e vo-
leibol. A abertura foi no Gi-
násio Municipal "Waldemar
Blatkauskas", com apresenta-
ções da Banda União Ope-
rária dos grupos de ginástica
acrobática (foto) e rítmica do
Programa Desporto de Base,
desfile das delegações, ju-
ramento do atleta e acendi-
mento da pira olímpica. A11

ELEIÇÃO
Com 931 votos (60,45%),
Antonio Carlos Schiavon,
56 anos, conhecido como
Car l inhos do Semae, fo i
eleito na última sexta-feira
(4) ,  presidente do Ipasp
(Instituto de Previdência e
Ass is tênc ia  Soc ia l  dos
Funcionários Municipais de
Pi rac icaba) ,  jun tamente
com o vice-presidente, o
procurador jurídico Marco
Aurélio Barbosa Mattus, 63
anos. Carlinhos é estatutá-
rio do Semae (Serviço Mu-

nicipal de Água e Esgoto) há
37 anos, e Marco Aurélio é
estatutário há 31 anos da
Prefeitura de Piracicaba. A
chapa de Carlinhos do Se-
mae venceu o  cand idato
José Alexandre Pereira, fun-
cionário da Câmara de Ve-
readores de Piracicaba, que
computou 609 votos
(39,55%). Tiveram direito a
voto somente os servidores
estatutários da Prefeitura de
Piracicaba e autarquias do
município. A11

Eliana Teixeira

segundo ou terceiro escalão do
Governo Federal. Teria alguém
para duvidar?, também pergun-
taria Jânio. E o Capiau, idoso e
cansado, pergunta da mesma for-
ma: por que duvidar?

DESPESAS
Os leitores deste Capiau, es-

pecialmente os que criticam o pre-
feito Luciano Almeida, podem fi-
car tranquilos que sua viagem a
Portugal foi com recursos própri-
os, sem qualquer custo para a
Administração Municipal. E mais
ainda: o Capiau entende que, com
ou sem custos, a participação em
eventos dessa natureza só traz be-
nefícios à municipalidade.

ACADÊMICOS
Em data memorável, 4 de no-

vembro de 2022, marcou as co-
memorações dos 70 anos de fun-
dação da Academia Paulista de
Contabilidade (APC), em 25 de
abril de 1952, e os seus 11 anos de
reinstalação, em 11 de novembro
de 2011, lideranças contábeis de
todo o País se reuniram, na sede
do Conselho Regional de Con-
tabilidade do Estado de São
Paulo (CRC-SP) para aplaudir
a posse de 20 novos acadêmi-
cos, além de apresentar e dis-
cutir temas atuais de grande
importância para a classe con-
tábil. O ex-vice-prefeito José An-
tonio Godoy faz parte da APC.

COBROU - I
Gilmar Rotta, presidente da

Câmara, cobrou do Executivo a
fiscalização de postos de com-
bustíveis abandonados e a
execução de operação tapa-bu-
racos. Na 56ª reunião ordiná-
ria, quinta (3), citou o requeri-
mento 783/2022, de sua auto-
ria, em que questiona o cumpri-
mento da lei complementar 436/
2022. A legislação prevê as nor-
mas para a construção de postos
de combustíveis no município.

COBROU - II
Rotta criticou a situação dos

postos de abastecimento abando-
nados na cidade, que colocam em
risco a vida da população. "Se não
tomar providências, senhor pre-
feito municipal, Vossa Excelência
está incorrendo em crime de pre-
varicação, em não fazer cumprir
uma lei municipal. E eu vou de-
nunciar", cobrou, demonstrando
certa irritação sobre o tema.

COBROU - III
O presidente do Legislativo

cobrou também da Semob (Secre-
taria Municipal de Obras) a exe-
cução de operação tapa-buracos,
exibindo imagens dos buracos
presentes na rua José Saul Chi-
nelato, no bairro Nova Suíça. "A
população está tapando os bura-
cos com restos de materiais de
construção. Onde você anda na
cidade, só tem buraco", criticou.

TAPA BURACO
"Outro dia, ao passar pela

avenida Armando de Salles Oli-
veira, deparei com uma equipe
de tapa buraco: vi que estavam
jogando massa asfáltica no chão
para ser jogada sobre o buraco,
parei o carro e perguntei se iri-
am jogar a massa sobre o bura-
co, me disseram que sim, foto-
grafei e mandei para o gabinete
do prefeito, por estar errado o
que estavam fazendo e que, des-
sa forma, em poucos dias, iria
arrebentar novamente. Passa-
dos uns dias, o buraco voltou,
liguei para o gabinete e cobrei,
dizendo que se vamos ter que pagar
novamente ou vão mandar refazer

e da forma correta. Uma semana
depois foi refeito!" (Foto e men-
sagem de Luiz Antonio Lopes
Fagundes, Fagundinho)

PERGUNTA
E, por isso, Fagundinho

pergunta: "Por que a Prefeitura
não exige que façam um mapa
marcando o local com endereço da
frente onde foi feito o reparo e a data,
assim o Executivo poderá cobrar da
qualidade dos serviços, que, ao meu
ver, o procedimento do tapa buraco
não está correto, não tratam a cau-
sa do defeito, simplesmente jogam
massa e não tratam a base e sub-
base". Aliás, esse tema é antigo e
parece que o setor não aprende...
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Mundo paralelo
A visão de umA visão de umA visão de umA visão de umA visão de um
mundo paralelo émundo paralelo émundo paralelo émundo paralelo émundo paralelo é
confrontada pelaconfrontada pelaconfrontada pelaconfrontada pelaconfrontada pela
consciênciaconsciênciaconsciênciaconsciênciaconsciência
críticacríticacríticacríticacrítica

Adelino Francisco
de Oliveira

A construção
de uma reali
dade parale-

la,  de um mundo
imaginário que não
guarda nenhuma re-
lação com a verdade
que define o real, é uma estraté-
gia que serve a uma dinâmica de
manipulação e controle, visando
à manutenção de poderes. Apar-
tados de uma visão coerente e
fidedigna da realidade, parcela sig-
nificativa da população, desprovi-
da de uma percepção crítica e
problematizadora, pode passar a
reivindicar que sua representa-
ção ilusória de mundo consiste na
única verdade factual, devendo as-
sumir o lugar das relações reais.

A era da ignorância e ali-
enação! A alienação é um
tema clássico das abordagens
em filosofia. A capacidade de
perceber e compreender a re-
alidade em perspectiva pro-
funda e ampla, com lucidez e
coerência, é sempre um desa-
fio cognitivo e histórico. A
consciência de mundo é tam-

Não há paz sem justiça
"In Extremis""In Extremis""In Extremis""In Extremis""In Extremis"

Cecílio Elias Netto

Vivi, com toda in
tensidade e lu
tas, os amargos

anos da ditadura mi-
litar neste país. O gol-
pe inicialmente civil-
militar ocorreu ainda
aos meus longínquos 23
anos de idade. E já jor-
nalista. Sei, com pleno realismo, o
que foram aqueles anos em que nos
roubaram a liberdade, anos de cru-
eldades, de torturas, de mortes,
de violências físicas e morais.

Ainda agora, entendo que
uma entre as diversas causas
que continuaram a conturbar o
Brasil foi, quando ao estertor da
ditadura, impuseram-nos a
"anistia geral e irrestrita". Esti-
ve entre os poucos jornalistas
que, à época, discordaram. Pois
"anistia geral e irrestrita" signi-
ficava perdão a todos os delitos
políticos, anulação de condena-
ções, suspensão de investigações
de todos os lados. Enfim, crimi-
nosos e vítimas, malfeitores e ino-
centes - todos foram nivelados
por concessão dos próprios tira-
nos. O Brasil precisava de Justi-
ça, não de anistia. De determi-
nar responsabilidades. Não o fi-
zéssemos, as consequências teri-
am que ser desastrosas, já que se
declararia oficialmente a impu-
nidade. Aconteceu.

Uma das consequências de
a ditadura não ter sido julgada
esteve viva e perniciosa nestes
últimos quatro anos com o re-
torno de militares autoritários -
mesmo que na reserva - ao go-
verno que se finda. Um deles,
mentor principal, é Augusto He-
leno, defensor intransigente de
um Estado antidemocrático. A
anistia poupou-o. E ele retornou.
Ressentido e com uma ainda
mais amarga sanha de vingan-
ça. O povo, porém, reagiu à des-
truição e voltou a alimentar suas
esperanças nessa personalidade
invulgar que é Lula.

Com Lula, a esperança é a
de retomarmos o nosso lugar no
mundo civilizado. No entanto,
surgem falácias que, passando
por verdades, impedem a busca
de justiça. Uma delas é a de
não existir o conflito entre
"nós" e "eles". Lembro, num
repente, da "Canção dos Ta-
moios", na qual o esquecido
Gonçalves Dias (1823-1864)
clamou: "Não chores, meu fi-
lho, não chores. Que a vida é luta
renhida. Viver é lutar".

Jose F. Höfling

Precisamos entender melhor
como funciona nosso cére
bro! Apesar das inúmeras

pesquisas sobre esta parte de nos-
so corpo, ainda estamos no pri-
meiro degrau da escada no entendi-
mento sobre o seu funcionamento... e
se falarmos sobre a consciência então
sai de baixo. De repente, o que é falso,
ou seja, contrário à realidade, inexato
ou sem fundamento, passa a ser tido
como verdadeiro, seguro, genuí-
no? Um remédio falso pode ser tão
eficaz quanto o verdadeiro?

Estou me referindo sobre o
que acontece na sociedade de
modo geral, mas podemos fazer
uma analogia com o chamado
"placebo", aquilo que se toma sem
saber que é falso, ou seja, que se
toma fazendo de conta que é ver-
dadeiro, sem saber que não é
nada...apenas açúcar e
água...Como isso funciona exata-
mente? O chamado "placebo",
pode ser um comprimido de açú-
car, uma injeção de solução salina
ou um copo de água colorida sem
conter qualquer substância ativa
que possa produzir reações
fisiológicas...mas pasmem...é mui-
to comum produzirem sim!!! Na
verdade, cada vez mais esse fenô-
meno se repete, a tal ponto que o
placebo se torna mais "poderoso"
do que as substâncias ativas.

O chamado "efeito placebo"
ocorre quando o cérebro convence
o corpo de que um tratamento fal-

A verdade do falso, ou quando a mentira se torna verdade...

bém uma construção
das relações sociais.
A questão que se co-
loca agora, em plena
era da comunicação
global, consiste em se
mensurar qual o grau
de ignorância, de ali-
enação que incide e
domina toda uma

massa populacional.
Bolhas ideológicas! A utiliza-

ção dos meios de comunicação
como instrumentos a serviço da
manipulação ideológica também
não é invenção nova. Mas com o
advento das redes sociais, os ins-
trumentos de transmissão e difu-
são de ideologias se tornaram mais
eficientes, extrapolando as tenta-
tivas de controle e limites éticos.
Fechados em bolhas, as redes so-
ciais passaram a moldar ideologi-
camente a percepção de mundo de
determinados grupos. Com sua
força de persuasão, a ideologia
acabou por tomar o lugar da pró-
pria realidade, criando e consoli-
dando um mundo paralelo. Nas
bolhas ideológicas, a mentira pas-
sou a ser considerada como a úni-
ca verdade possível e aceitável.

Toma corpo o fenômeno soci-

al no qual massas inteiras passam
a se movimentar a partir de uma
compreensão invertida de mundo.
A realidade paralela, resultado de
um meticuloso, longo e ardiloso
processo de manipulação ideoló-
gica, passou a ser percebida como
critério de verdade. Para a consci-
ência alienada, alimentada por de-
sinformações difundidas alucina-
damente via bolhas de redes soci-
ais, os fatos, os eventos da reali-
dade não são mais critérios para a
construção de uma percepção ver-
dadeira de mundo. Em uma lógi-
ca invertida, os falsos argumen-
tos passaram a ter mais relevân-
cia dos que os próprios fatos.

A capacidade de julgar! Os dis-
cursos ideológicos cumprem a fun-
ção de esconder e maquiar os des-
dobramentos do real. Mas a ver-
dade, a realidade do mundo se pro-
jeto para muito além das ideologi-
as. A consciência, direcionada pela
capacidade de julgar, deve buscar

justamente essa verdade do real,
libertando-se das amarras dos
discursos enviesados, com con-
teúdos falsos, tomados por desin-
formações. Cabe à razão crítica e
problematizadora, na dinâmica de
análise do mundo, reestabelecer
o senso de realidade. A visão de
um mundo paralelo é confronta-
da pela consciência crítica, única
capaz de romper com as percep-
ções invertidas pelo discurso ide-
ológico e pelo processo brutal de
alienação, recolocando as coisas e
o mundo em seus devidos luga-
res. A educação e a cultura cum-
prem um papel fundamental no
movimento de libertação do su-
jeito de sua bolha ideológica,
que é a sustentação para a afir-
mação de absurdos próprios de
um descolamento da realida-
de. É urgente uma revolução
cultural, criando as condições
básicas para que se resgata a au-
tonomia do pensamento.

Adelino Francisco de Olivei-
ra, professor no Instituto Fe-
deral, campus Piracicaba,
Doutor em Filosofia e Mestre
em Ciências da Religião;
adelino.oliveira@ifsp.edu.br
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Sim, viver é lutar.
O sonho e o desejo da
fraternidade univer-
sal continuam sendo
a grande utopia da
humanidade. Seria o
país, o lugar ideal,
mas imaginário. "Ou-
topos", na origem gre-
ga da palavra, "lugar
que não existe", dada

à luz por Thomaz Morus. Todas
as religiões idealizaram essa uto-
pia onde não mais haveria "nós"
e "eles". Cristo fez a síntese de
todas elas e o cristianismo, há
dois mil anos, prega e aguarda a
"vinda do Reino" à Terra. Mas a
humanidade insiste em dividir-
se, dando razão, até aqui, a duas
figuras revolucionárias: Darwin
e Marx. O primeiro entendeu, ao
estudar a natureza, o princípio
da "lei do mais forte" para a so-
brevivência. E Marx constatou a
amarga realidade da "luta de
classes". Como negar a tristeza
de continuarmos a viver o "nós"
e "eles"?

Não são possíveis a concór-

dia, a paz, a harmonia num país
onde se radicalizou o confronto
entre o bem e o mal, entre paci-
fistas e desordeiros. Não há acor-
do quando os propósitos são ra-
dicalmente opostos. Como podem
unir-se os que usam revólveres
como argumento e os que argu-
mentam com a lei, a ordem mo-
ral e a justiça? Não há convivên-
cia entre o joio e o trigo. Para
este crescer, servir de alimento,
há que se eliminar aquele. Lula
haverá de conseguir a concili-
ação entre pessoas dignas que
se opuseram entre si nos últi-
mos tempos. Isso é alentador
para o Brasil. Mas terá que
impedir, em definitivo, a as-
censão dos maus, dos ranco-
rosos - dessa erva daninha que
tentou matar a generosa e fértil
humanidade brasileira.

Urge que "nós" derrotemos
"eles". Para sobrevivermos. A paz
exige justiça.  "Viver é lutar".

Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano
da imprensa piracicabana

ARREMATAÇÃO POR PREÇO VIL

Tem a Justiça cancelado lei
lão de imóveis, arremata
dos por baixos valores,

considerados preços vil - muito
abaixo do valor fixado pelo juiz,
menos da metade do preço de
mercado.

O Código de Processo Civil
(CPC) impede lance que "ofereça
preço vil". No estado de São Paulo,
nos cinco últimos anos, 68 leilões fo-
ram anulados por esse motivo.

Via de regra, o devedor per-
de duas vezes. Perde o bem, por
valor muito abaixo do que real-
mente vale e, ainda, não conse-
gue pagar a dívida.

Na Justiça considera-se pre-
ço vil 80% do valor da avaliação,
sendo ainda a arrematação, nes-
se caso, o que pode ser declarado
pelo juiz ou a requerimento do
advogado, por simples petição,
nos próprios autos.

Decisões há que asseguram
limites superiores a 50% para ar-
rematação, cabendo ao juiz fixar
valor que considere adequado. Tem
a Justiça anulado vendas, com va-

lor abaixo de 50% da avaliação. Em
não havendo interessado, no lei-
lão, o melhor caminho é pedir
uma avaliação do bem ou verifi-
car se o próprio devedor não tem
interesse em ficar com o imóvel.
Em ocorrendo venda por preço
vil, poderá ocorrer a reversão.

Há casos específicos em
que o Judiciário tem anulado
arrematação, abaixo do preço
avaliado, em casos especiais,
geralmente venda de máqui-
nas, veículos, bens levados a
leilão várias vezes, sem que
apareçam interessados.

O Código de Processo Civil
de 2015 impede lance irrisório,
com vendas a preço vil, mas na
prática, vendas por valores mui-
to baixos acabam ocorrendo.

———
Frederico Alberto Bla-
auw, mestre em Direi-
to Comercial, advoga-
do e consultor de em-
presas, professor de
Direito Empresarial
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so é autêntico, o que estimula o
alívio, ou seja a cura! Em alguns
casos, o medicamento real não su-
pera mais o "placebo", o que signi-
fica que o placebo passa a ser o
remédio que cura...O quê?!! O fal-
so passa a curar no lugar do ver-
dadeiro?! Como isso é possível? É
de arrepiar, não é? Em boa medi-
da esse fenômeno ainda é um
mistério...Se confirmou que a sim-
ples percepção de que estamos sen-
do tratados afeta a mesma parte
do cérebro que processa as sensa-
ções físicas, como os sintomas,
chegando ao ponto de que há me-
lhoras significativas quando só se
ministra o "placebo".

As evidências mostraram
que, quando o placebo funciona, a
expectativa tem um papel
importante...se achamos que o
comprimido pode curar, é muito
provável que cure mesmo!! E ve-
jam só, se descobriu que o "place-
bo" funciona mesmo que saibamos
o que está sendo tomado! Que este
usa no cérebro a mesma via neu-
rológica da medicação, sendo que
a reação ao placebo é como uma
memória farmacológica que ativa
a mesma parte do cérebro. A pro-
pósito, o efeito placebo está mes-
mo crescendo ao ponto de se pen-
sar em substituir os medicamen-
tos pelo placebo?! Do ponto de vis-
ta Social e Político estaria aconte-
cendo algo semelhante? Mentiras,
falsidades, fatos inverídicos no
lugar de verdades ou meias ver-
dades, ao ponto de o falso poder

até mesmo suplantar o verdadei-
ro e as pessoas tomarem isso como
um fato positivo, mesmo que sai-
bam o que estão colocando dentro
do cérebro como verdadeiro? Temos
podido constatar na sociedade a mes-
ma retórica, a mesma falácia de que
mentiras constatadas como inverda-
des passam a ser "verdades abso-
lutas" sem que não haja a mínima
possibilidade de constatação...é o
mesmo terço sendo rezado por uma
boa parte da população que não
aceita sequer conversar ou discu-
tir sobre o assunto.

Em algumas pesquisas, o me-
dicamento real não supera mais o
placebo. Será que é isso que irá
acontecer com a nossa sociedade?
Seremos consumidos pela menti-
ra, pela lábia de políticos inescru-
pulosos, antidemocráticos, que não
respeitam o meio ambiente, que
abrem as porteiras para o ganho e
o lucro a qualquer custo, que per-
mite que agrotóxicos já não acei-
tos em outros países sejam usados
no Brasil, sem pensar nas conse-
quências, que não respeitam os

demais poderes que nos regem,
que riem das fatalidades que aco-
metem a sociedade, que não tem
história de ganhos sociais para
uma população carente de empre-
go, de alimentos e de cuidados com
a saúde que chegam a demonstrar
comportamentos xenofóbicos, ra-
cistas, pedofilia e totalmente des-
respeitosos com gêneros outros,
populações indígenas, nossos an-
cestrais desse país...enfim, a lista
é enorme! Quem explica uma coi-
sa dessas? O falso tomando conta
do verdadeiro? Há quem diga que
o placebo usa no cérebro a mesma
via neurológica da medicação.

A reação ao "placebo" é como
uma memória farmacológica que
ativa a mesma parte do cérebro?!
Os "placebos" são tão bons quanto
os remédios? Então temos que per-
guntar: que consequências nefas-
tas e danosas a incorporação do
falso como verdadeiro em nossa
sociedade poderá tornar o nosso
País uma republiqueta, desacredi-
tado pelo resto do mundo e no qual
teremos sérias dificuldades de so-
breviver, particularmente os mais
necessitados? Como o "placebo", o
que acontece na sociedade está
cheio de mistério e incógnitas que
nos deixam atônitos, sem esperan-
ça, contando com o pior... "A ve-
racidade do falso" tem sido a nor-
ma. Quem não viu, verá, pois o
tempo é o senhor do universo!

Jose F. Höfling, professor
universitário

Alimento como prioridade
Na maioria dasNa maioria dasNa maioria dasNa maioria dasNa maioria das
vezes, ovezes, ovezes, ovezes, ovezes, o
problema nãoproblema nãoproblema nãoproblema nãoproblema não
deriva da faltaderiva da faltaderiva da faltaderiva da faltaderiva da falta
de alimentode alimentode alimentode alimentode alimento

Nancy Thame

A alimentação é di-
reito básico dos cida-
dãos garantido pela De-
claração Universal dos
Direitos Humanos e
cabe aos Estados a pro-
visão alimentar da po-
pulação vulnerável e a
criação das condições para o aces-
so aos alimentos.

O desenho dos municípios
tornou-se bastante complexo e
interfere na lógica de produ-
ção. Além do êxodo rural, hou-
ve um transbordar do urbano
no espaço que tradicionalmen-
te era definido como rural, de-
vido à expansão territorial das
cidades. Assim, o desenvolvi-
mento agrícola e rural tornou-
se algo bem mais amplo e com-
plexo do que o resultado da
modernização e contínua ino-
vação das atividades agrícolas.

O desenvolvimento rural
sustentável é possibilidade real
à medida em que se estabele-
çam planos de ações a nível local,
buscando a ampliação de oportu-
nidades para agricultores fami-
liares e a diversificação na pro-
dução e comercialização, inclu-
indo a agricultura urbana.

Exportar e não
comprometer o abaste-
cimento interno é o de-
safio. Mais do que isto,
devemos criar condi-
ções de segurança ali-
mentar e nutricional,
pois o incremento da
produção de alimentos
nos países exportadores

de commodities agrícolas não ga-
rante que os problemas da fome e
da subnutrição sejam resolvidos.
Na maioria das vezes, o problema
não deriva da falta de alimento,
mas sim da indisponibilidade de
renda para adquiri-los.

Fortalecer o setor, com a im-
plementação de políticas públicas
no município, gera fomento à eco-
nomia circular e aos circuitos cur-
tos, aproximando produtores de
consumidores, buscando autossu-
ficiência na produção e incentivan-
do a economia local.

Em Piracicaba, estas ques-
tões foram bem estudadas pelo
Conselho Municipal de Desen-
volvimento Rural - Comder,
com participação de represen-
tantes de renomadas institui-
ções, onde os desafios para o
Desenvolvimento Rural Sus-
tentável foram transformados
em diretrizes e objetivos den-

tro de um capítulo do Plano
Diretor, que originou o Plano
Municipal de Desenvolvimento
Rural Sustentável - PMDRS.

Baseada no PMDRS, a equi-
pe da Secretaria de Agricultura
e Abastecimento (Sema) fez a
análise e regulamentação dos
programas existentes e gerou
vários outros, que de forma
sincronizada têm fortalecido a
produção de alimentos locais.

Dentre os novos progra-
mas, podemos destacar o Selo
Local de Alimentos de Piraci-
caba (Selapir), o Programa
Municipal da Agricultura Ur-
bana, o da Patrulha Agrícola e
novas ações nos programas já
existentes, como a Feira Vegana e
Agroecológica nos Varejões e ini-
ciação de projetos como o de
compensação ambiental, alinhado
ao programa de Pagamento por
Serviços Ambientais (PSA).

É importante destacar que
programas de infraestrutura,
como o de perenização das es-

tradas e de pontes rurais, são
fundamentais ao Plano como
um todo, pois através deles é
que se garante a mobilidade, o
escoamento dos produtos e o
atendimento à população rural.

Pensar em transferir progra-
mas de infraestrutura para outras
secretarias soaria ingênuo, uma
vez que há interdependência entre
os diversos programas voltados à
zona rural e agricultura, o que
exige conhecimento técnico. Es-
tradas e conservação de solo e
água caminham juntos, por
exemplo. Além disso, muitas má-
quinas e equipamentos são usados
para a Patrulha Agrícola, que, as-
sim como outros programas, só
recebem recursos da esfera es-
tadual e federal se existir a Secre-
taria da Agricultura e Abasteci-
mento no município.

A  S e m a  t r a b a l h a  c o m
planejamento e muito diálo-
go com outras instituições e
com os agricultores,  o que
tem permitido a estruturação
de políticas públicas de agricul-
tura e recursos de outras esfe-
ras para o município.

Nancy Thame, secretária
municipal de Agricultura
e Abastecimento (Sema).
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DANIEL ALVES
Conhecidos os vinte e seis

(26) brasileiros convocados para
a Copa do Mundo (Catar), como
não poderia de ser, o nome de
Daniel Alves é bastante questio-
nado. Com 39 anos de idade,
toda a Comissão Técnica defen-
de seu futebol enaltecendo lide-
rança, carisma, comprometi-
mento e vontade. Também foi
dito que ele reúne todas as con-
dições físicas e clinicas, além de
técnica, de defender a Seleção
Brasileira de Futebol. Chama a
atenção muitos atacantes na lis-
ta e poucos zagueiros, temendo

PEIXE
Exportação de pescado fatu-

ra 49% a mais de janeiro a se-
tembro de 2022. Com um volu-
me de importação de US$ 3,8
milhões, os Estados Unidos se
mantiveram como principal des-
tino das exportações do pescado
brasileiro no 3° trimestre do ano,
com uma participação de 83% do
total exportado.

REUNIÃO DO
CONSELHO
O secretário de Agricultu-

ra e Abastecimento, Francis-
co Matturro, participou, da
reunião do Conselho da Secre-
taria composto por represen-
tantes das cadeias produtivas
da agricultura e abastecimen-
to, técnicos, coordenadores e
diretores da SAA. O Secretá-
rio destacou os programas de
vigilância e fiscalização ani-
mal conduzidos pela Coorde-
nadoria de Defesa Agropecu-
ária da Secretaria entre outros
assuntos.

DEFENSIVOS
Outra reunião importante

na Secretaria de Agricultura e
Abastecimento de SP, foi o da
Câmara Setorial do Defensivos
Agrícolas, que ocorreu virtual-
mente e contou com a presença
do presidente da Câmara, Thia-
go Magalhães Silva. A pauta da
reunião foi o Decreto Estadual
dos Defensivos Agrícolas, de-
mandas do setor, entre ou-
tros temas relacionados ao
uso dos Defensivos no Esta-
do de São Paulo.

PRÊMIO
Francisco Matturro, Secre-

tário de Agricultura, participou
da entrega do Prêmio Kiyoshi
Yamamoto promovido, desde
1999, pela Sociedade Brasileira de
Cultura Japonesa e de Assistência
Social (Bunkyo). O objetivo da pre-
miação é reconhecer pessoas ou ins-
tituições relevantes nas áreas de pro-
dução tecnológica, pesquisas, di-
fusão técnica nas áreas de pro-
dução vegetal, animal, ensino,
pesquisa, fomento, inovação e
difusão de técnicas agropecuári-
as, bem como nas áreas de ações
comunitárias e sociais.

PIRACEMA
O defeso é o período de fe-

chamento da pesca de espécies
de peixes em reprodução para
proteção da fauna aquática. No
Estado de São Paulo, o período
de defeso continental, nas baci-
as hidrográficas do rio Paraná e
do Atlântico Sudeste, teve início
em, 1º de novembro, finalizando
em 28 de fevereiro de 2023. De acor-
do com a pesquisadora Paula Ma-

Email: mauricio.picazo.galhardo@hotmail.com

Almir Pazzia-
notto Pinto

A escolha está
fei ta .  O se
gundo turno

refletiu o desenvolvi-
mento da campanha,
como resultado ine-
vitável dos últimos
quatro anos. Pelo ca-
minho ficaram políticos vencidos.

Jair Bolsonaro foi eleito por
acaso em 2018. Deputado do bai-
xo claro e candidato indicado por
partido inexpressivo, mostrou-se
incapaz de entender a direção do
vento. Cansada do Partido dos
Trabalhadores, a população ha-
via acompanhado o julgamen-
to de Luís Inácio Lula da Silva,
envolvido pelo Mensalão e na
Operação Lava Jato, com deze-
nas de companheiros de legenda e
de empresários, acusados de des-
vios de dinheiro público.

Para a vitória de Bolsonaro
foi fundamental a punhalada so-
frida em Juiz de Fora. A tentativa
de assassinato de candidato à Pre-
sidência da República, no aceso da
disputa, provocou irresistível mo-
vimento de solidariedade ao capi-
tão hospitalizado em estado gra-
ve, incapacitado de dar entrevis-
tas, fazer discursos, participar de
debates pelo rádio e televisão.

É impossível negar que a vitó-
ria foi recebida com entusiasmo
pelo povo exausto de corrupção.

Os próximosOs próximosOs próximosOs próximosOs próximos
anos serãoanos serãoanos serãoanos serãoanos serão
desafiadores.desafiadores.desafiadores.desafiadores.desafiadores.
O Brasil estáO Brasil estáO Brasil estáO Brasil estáO Brasil está
em criseem criseem criseem criseem crise

Breve reflexão sobre as eleições

os riscos de contusões e car-
tões. Pedro foi lembrado,
também Everton Ribeiro, im-
possível esquecer Rodrygo e
Vinícius Junior. Demais con-
vocações normais, sempre
com aprovação e contestação.

PONTO FINAL
Em vários pontos do Brasil

ainda se observa manifestações
contra Luís Inácio Lula da Silva
(PT) na Presidência da Repúbli-
ca, pelos motivos já muito co-
nhecidos. Condenação e prisão
sem absolvição, segue sem a
aprovação da direita brasileira.

ria Gênova de Castro Campanha, do
Instituto de Pesca (IP-APTA), da
Secretaria de Agricultura e Abas-
tecimento do Estado de São Pau-
lo, neste período a pesca de espé-
cies nativas é proibida.

VIVALEITE
Houve também a reunião do

secretário Matturro, com Célia Leão,
Secretária Estadual de Desenvolvi-
mento Social. O encontro, na Secre-
taria de Desenvolvimento Social, em
São Paulo, serviu para avaliar as
bases de um acordo de cooperação
técnica para o Programa Vivaleite.
Durante a reunião, os secretários, e
representantes das equipes técnicas
das pastas, analisaram as tendênci-
as de mercado relacionadas ao leite.

SAFRA DE
GRÃOS PAULISTA
A safra paulista de grãos

2022/2023, que foi iniciada em
setembro, tem alta estimada em
5,53% no volume produzido,
avaliado em 10,3 milhões de to-
neladas, na comparação com o
ciclo anterior, de acordo com o
relatório de outubro do Depar-
tamento Econômico da Federa-
ção da Agricultura e Pecuária do
Estado de São Paulo (FAESP),
com base em levantamento da
Companhia Nacional de Abaste-
cimento (Conab).

NOTA FAESP SENAR
Nota do Sistema Federação

da Agricultura e Pecuária do
Estado de São Paulo/Serviço
Nacional de Aprendizagem Ru-
ral (FAESP/SENAR-SP), afirma
que a vitória do agora governa-
dor eleito Tarcísio de Freitas re-
presenta, sem dúvida, uma vitó-
ria para todo nosso Estado e nos-
so País. "Com o conhecimento
que Tarcísio tem do protagonis-
mo do setor do agronegócio e do
trabalho dos nossos produtores
rurais, teremos sem dúvida uma
safra de boas notícias pela fren-
te" disse o presidente da entida-
de, Dr. Fábio Meirelles.

REGISTRO
DE TRATORES
E MÁQUINAS
A Federação da Agricultura

e Pecuária do Estado de São Pau-
lo (FAESP) está divulgando o
Informe Técnico que trata sobre
o Registro Nacional de Tratores
e Máquinas Agrícolas (Renagro).
Elaborado pelo Departamento
Econômico, a publicação traz as
principais informações, pontos de
atenção e o passo a passo a ser
seguido pelo produtor para rea-
lização do registro no ID Agro,
aplicativo desenvolvido pelo Ins-
tituto CNA em parceira com o Mi-
nistério da Agricultura. (Com
informações de assessorias)

Ignorava-se, entretanto, o
que pensava do Brasil o
novo presidente. Acredi-
tou-se que seria sopro re-
novador dos péssimos
costumes da política,
aprofundados nos dois
mandatos de Lula e um
mandato e meio de Dil-
ma Roussef, deposta
por pedaladas fiscais.

A inesperada pandemia do
Covid-19 contribuiu, porém, de
maneira decisiva para radical
mudança do quadro político. As
repercussões sociais, econômicas e
no mercado de trabalho, atingido
em cheio pelo desemprego, exigi-
am providências rápidas e certei-
ras. O vírus - que se supõe impor-
tado da China - era, e ainda é, de-
safio para a ciência médica. Nos
primeiros meses o Ministério da
Saúde se esforçava para entender
o que acontecia, e orientar a popu-
lação no sentido de se preservar
da melhor forma possível. Bolso-
naro adotou postura negacionis-
ta. Contestou a medicina e os me-
lhores infectologistas. Errou e lhe
debitaram a responsabilidade por
mais de 650 mil mortos.

Foi sob o clima de terror que
o presidente da República indicou
o caminho aos opositores. Aquele
que era uma esperança, se trans-
formou em ameaça e perdeu alia-
dos. Entrou em processo de isola-
mento cercado pelos filhos, baju-
ladores, ministros avessos à polí-

tica e generais da reserva, colocados
em cargos de primeiro escalão.

Não é o caso de se radiogra-
far o período 2018-2022. As elei-
ções trazem resultados concretos
e definitivos. Na esfera indecifrá-
vel da política Lula ressurgiu dos
mortos. Coisa que só acontece na
América Latina. Lembrem-se de
Getúlio Vargas e de Juan Domin-
go Perón, o demagogo argentino
(1895-1974), casado com Eva Pe-
rón e Maria Isabelita.

A política é terreno avesso
a soluções exóticas. A economia
não comporta atalhos. Os pró-
ximos anos serão desafiadores.
O Brasil está em crise. Embora
em queda o desemprego permane-
ce elevado. Lula não contará com
maioria estável e confiável na Câ-
mara e no Senado. Alianças cosi-
das pela cobiça custam caro e são
voláteis. Segundo os usos e costu-
mes, a oposição será implacável.
Jair Bolsonaro foi derrotado
deixando, como legado políti-
co, o bolsonarismo mais robus-
to do que qualquer partido.

O pêndulo de Arnold Toyn-
bee oscila. Após alcançar a ex-
trema esquerda, iniciará o ca-

minho de volta à direita verde
e amarela. A vitória de Lula foi
assegurada pelo Norte-Nordes-
te. Isto resulta na necessidade
de enormes investimentos, para
acabar com a pobreza e o sub-
desenvolvimento onde são mais
graves. Não bastará o auxílio-
emergencial. Retirar 33 milhões
de condições desumanas, cobra
medidas rápidas e impactantes.

As massas nas ruas, praças e
avenidas, e o bloqueio de rodovias
por caminhoneiros revoltados, in-
dicam o alto grau de insatisfação
provocado pela vitória da esquer-
da. As posições se invertem. O PT
e os partidos de extrema esquerda
aliados, experimentarão o gosto
amargo e a força da oposição,
liderada por inconformado Jair
Bolsonaro. Como no matrimô-
nio, em política a lua de mel é pas-
sageira. Seguir-se-ão cobranças e ne-
cessidades. O PT e Lula não possu-
em consistência ideológica. As
bases de que dispõem são frá-
geis e fisiológicas. O presidente
dependerá de inevitável alian-
ça com o Centrão. Se retardar
o cumprimento das promes-
sas,  o bolsonarismo voltará
recarregado, preparando-se para
2024 e 2026. Quem viver, verá.

Almir Pazzianotto Pinto,
advogado, foi ministro
d o  T r a b a l h o ,  p r e s i -
dente do Tribunal Supe-
rior do Trabalho (TST)

PPPPPOLÍTICAOLÍTICAOLÍTICAOLÍTICAOLÍTICA

"Luta do povo brasileiro
apenas começou com a
eleição de Lula", diz Bebel
Vice-presidente estadual do PT, a Professora Bebel quer explicação
sobre o orçamento secreto, com rombo de R$ 400 bilhões

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT), vice-presidenta
estadual do Partido dos Trabalha-
dores, diz que nem bem se inicia-
ram os trabalhos da equipe de
transição do futuro governo Lula
e foi descoberto o enorme rombo
de R$ 400 bi feito por Jair Bolso-
naro para tentar manter-se no
cargo. "Ainda não se sabe o des-
tino de todo esse dinheiro, mas
é evidente que o orçamento se-
creto deve ter sido o grande es-
coadouro", ressalta.

No entanto, Bebel enfatiza
que a equipe do presidente elei-
to está trabalhando para que
uma PEC garanta margem or-
çamentária para viabilizar ur-
gências, entre elas aumento do
salário mínimo, Auxílio Brasil
de R$ 600,00, remédios na
Farmácia Popular e outras.
"Estamos em luta, precisamos
continuar mobilizados para res-
paldar o próximo governo e garan-
tir a efetivação do programa que
venceu as eleições. Por outro lado,
investigação rigorosa e quebras de
sigilos devem apontar os cri-
mes de responsabilidade co-
metidos por Bolsonaro e devi-
damente punidos", defende.

De acordo com matéria pu-
blicada no site de Lula e repu-
blicado pela deputada Bebel,
"Jair quebrou o Brasil: não tem
dinheiro para medicamentos,
merenda nem auxílio de R$
600. Mas Lula vem aí!", diz.

A matéria continua, "aos
poucos, vamos descobrindo
mais e mais malfeitos e desfei-
tos do candidato derrotado à
reeleição, Jair Bolsonaro. Como
há tempos Luiz Inácio Lula da
Silva vinha denunciando, Jair
quebrou o Brasil. Não tem or-
çamento para medicamentos,
para a merenda das crianças,
muito menos para o auxílio que
ele tão desesperadamente anun-
ciou em sua propaganda eleito-
ral. Muito disso retorna ao or-
çamento secreto. Jair instru-
mentalizou o orçamento secre-
to - sobre o qual ele mente ao
dizer que vetou. E, para pagar
a conta, tira do povo e desmon-
ta programas de sucesso, como
o Farmácia Popular. Ainda não
se sabe o quanto está por trás
do que possivelmente é o maior
escândalo de corrupção da his-

A deputada estadual Professora Bebel diz que a equipe de Lula já descobriu um rombo de
R$ 400 bilhões provocado por Bolsonaro

Divulgação

tória brasileira, mas fato que,
para garantir a troca de apoio
e manter o esquema, foi feito
um corte de 59% no orçamento
de gratuidade do Farmácia Po-
pular. É isso mesmo, o presidente
rifou um dos programas mais im-
portantes do país para tentar ga-
rantir a sua reeleição", diz o ma-
terial publicado no site de Lula.

De acordo com a publica-
ção, ainda, além de sufocar o
Farmácia Popular e a saúde do
Brasil, em geral, com corte de
recursos, Bolsonaro autorizou
o maior aumento no preço dos
medicamentos da última déca-
da - 11%, em março deste ano.
"O resultado dos cortes é que,
no Brasil de Bolsonaro, as pes-
soas têm medo de morrer por
falta de medicamentos. Não que
isso comova o candidato à ree-
leição derrotado que, durante
a pandemia de covid-19, deixou
faltar testes, dados oficiais, lei-
tos em hospitais, oxigênio e
também covas e caixões".

"Ele  acaba de t irar  di-
nheiro da Farmácia Popular
para colocar no Orçamento
Secreto.  Para tentar ajudar
os deputados, ajudar a finan-
ciar a campanha dele. Não é
lógico, não é racional" ,  d iz
Lula na publicação. Jair que-

brou o Brasil das crianças - De
acordo com a publicação, o can-
didato derrotado alegou que o
reajuste da merenda escolar
"contraria o interesse público",
e vetou o reajuste no valor in-
vestido por refeição, que é de
R$ 0,36 por aluno no ensino
fundamental, um valor que está
congelado há anos. As crianças
que não já têm o que comer em
casa passam fome, o que tem é
bolacha, suco e menos da me-
tade de um ovo cozido. Em ou-
tra canetada, o presidente apre-
sentou orçamento para 2023
com o corte de 97,5% dos re-
cursos destinados à construção
de novas creches.

O orçamento federal tam-
bém prevê o corte de 95% dos
recursos para oferecer infraes-
trutura às escolas de educação
infantil, especialmente a pré-
escola. Segundo reportagem do
jornal O Globo, com o corte nas
duas rubricas, o recurso desti-
nado para a educação infantil
- que compreende creche (de 0
a 3 anos) e a pré-escola (de 4 a
5 anos) - despencou de R$ 151
milhões neste ano para R$ 5 mi-
lhões em 2023, uma redução de
96% no total. "Investir na for-
mação de uma criança é o mais
importante investimento que

um país pode fazer no mundo",
defende Lula

O descaso é terrível especi-
almente com as famílias que
mais necessitam. Apesar de
prometer auxílio de R$ 600, a
verba para esse valor do bene-
fício não está no Orçamento para
o próximo ano, enviado pelo atual
governo para ser aprovado pela
Câmara e pelo Senado.

LULA VEM AÍ COM O
BRASIL DO FUTURO - Com-
prometidos a começar o mais rá-
pido possível uma revolução silen-
ciosa de inclusão social, direitos e
qualidade de vida, Luiz Inácio
Lula da Silva já começam a ajeitar
a casa para o ano que vem. Na
quinta-feira, 3 de novembro, o
vice-presidente eleito, Geraldo Al-
ckmin,  fez sua primeira visita ao
Palácio do Planalto. Responsá-
vel pelo gabinete de transição
do presidente eleito, Luiz Iná-
cio Lula da Silva, Alckmin já
trabalha desde já com a priori-
dade do Bolsa Família de R$
600. "Para pagá-lo em janeiro
há a necessidade de, até 15 de
dezembro, termos a autoriza-
ção e tudo tem de ser muito rá-
pido. Tem de haver uma série
de procedimentos, então a ra-
pidez e a agilidade é muito im-
portante", explicou Alckmin.
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Comissão de Estudos estuda
flexibilização da cobrança
Comissão vai estudar proposta de simplificação das exigências para desconto do imposto;
outra ideia é criar regime especial no Plano Diretor para áreas urbanas expandidas

 Guilherme Leite

A Comissão de Estudos desti-
nada à análise da cobrança do
IPTU (Imposto Predial e Territori-
al Urbano) Rural vai elaborar uma
proposta de alteração do Código
Tributário para flexibilizar as exi-
gências para comprovação da ati-
vidade agrícola em propriedades
rurais instaladas em áreas que
sofreram expansão do zoneamen-
to urbano. Os vereadores Gilmar
Rotta (PP) - presidente, Laércio
Trevisan Jr. (PL) - relator e Paulo
Henrique Paranhos Ribeiro (Repu-
blicanos), estiveram reunidos nes-
ta segunda-feira (7), na Sala da
Presidência, com representantes
da Secretaria Municipal de Finan-
ças e do Ipplap (Instituto de Pes-
quisa e Planejamento de Piracica-
ba) para obter mais informações
sobre o tema. Também participa-
ram do encontro representantes
dos produtores rurais.

A comissão foi criada com a
finalidade de analisar, avaliar e
propor encaminhamentos acerca
de imóveis com características ru-
rais que, devido ao avanço no pe-
rímetro urbano de Piracicaba, fo-
ram submetidos à cobrança do
IPTU. Na reunião, os servidores
da Secretaria de Finanças explica-
ram que as cobranças são feitas
com base no Decreto Municipal
17.049/2017, que apresenta uma
série de requisitos para que os pro-
dutores rurais ingressem com os
pedidos de desconto do imposto
em função da atividade agrícola.

No entanto, de acordo com os
contribuintes, os pedidos têm sido
repetidamente negados. Eles tam-
bém relataram dificuldades na
obtenção de laudos exigidos, como
plano altimétrico das propriedades
e registros das matrículas dos imó-
veis. Também alegaram que, ape-
sar de laudos emitidos pela Sema

Comissão de Estudos se reuniu, nesta segunda-feira (7), com servidores da Secretaria
de Finanças e do Ipplap, e também com produtores rurais

(Secretaria Municipal de Agri-
cultura e Abastecimento), que
atestam a atividade agrícola, é
necessário ainda apresentar as
notas fiscais de comercializa-
ção dos produtos, sem levar em
consideração variações climáticas,
por exemplo, que interferem no
percentual da produção.

Simplificação - De acordo com
o relator da comissão, os produto-
res rurais têm sido penalizados
com valores elevados de IPTU,
com execuções fiscais que, em al-
gumas situações, ultrapassam o
valor da terra. Muitos também
sofrem com a bitributação, já que
continuam a recolher o ITR (Im-
posto sobre a Propriedade Terri-
torial Rural). Trevisan Jr. é autor
do projeto de lei complementar 15/

2019, em tramitação na Casa, que
propõe a remissão do pagamento
dos créditos tributários para as
áreas que foram transformadas
em zona urbana entre 2016 e 2019.

"A nossa discussão é para que
simplifique e democratize as exi-
gências do decreto municipal e
no Código Tributário Munici-
pal para visar à razoabilidade",
afirmou Trevisan Jr. Entre as
alternativas de flexibilização,
está a possibilidade de apresen-
tação de laudo técnico emitido
por profissionais a respeito da
utilização da terra. Outra mu-
dança a ser estudada é para que
a legislação também atenda as
cooperativas de reciclagem ins-
taladas nessas áreas pelo papel
na questão ambiental.

O presidente da comissão pro-
pôs também um estudo para a im-
plantação de um regime especial
no Plano Diretor para algumas
áreas que sofreram a expansão
urbana, mas continuam com ati-
vidades predominantemente agrí-
colas. "Vamos tentar encontrar al-
guma ferramenta dentro da legis-
lação existente para que essas
áreas não sejam taxadas de
IPTU. Quando optarem por fa-
zer algum empreendimento,
passariam a ter a cobrança do
imposto", afirmou Gilmar Rotta.

A Comissão de Estudos con-
tou com o apoio técnico do Depar-
tamento Legislativo e da Procura-
doria Jurídica da Câmara Muni-
cipal de Piracicaba. A próxima reu-
nião será no dia 21, às 11 horas.

LLLLLAZERAZERAZERAZERAZER

Vereador comemora espaço com brinquedos adaptados
Autor de ofícios e indicações

ao Executivo, ao longo dos anos,
com pedidos para que espaços públi-
cos tenham brinquedos adaptados a
crianças com deficiência, o vereador
André Bandeira (PSDB) comemorou
a instalação dos equipamentos no par-
que da Estação da Paulista, agora
o terceiro local sob administração
da Prefeitura a oferecer a opção.

"É importante garantir que os
espaços públicos e privados de uso
comum nos quais haja brinquedos
ou equipamentos de lazer sejam
espaços de inclusão. Hoje, na ci-
dade, temos três pontos com
brinquedos acessíveis: Paraíso
da Criança, praça José Bonifácio
e, agora, Estação da Paulista. É um
grande começo, mas precisamos
de muitos pontos ainda, tendo
em vista o tamanho da cidade",
afirmou o parlamentar.

Além de reuniões com a ad-
ministração municipal em diferen-
tes governos, Bandeira encami-

nhou indicações em 2010 e 2018
solicitando "a instalação de
brinquedos adaptados em áre-
as de lazer, playgrounds e par-
ques" de Piracicaba. O vereador
lembrou que diversas legislações
contemplam o direito de todas as
crianças brincarem.

"As crianças com deficiência
têm o direito de brincar garantido
no Estatuto da Criança e do Ado-
lescente e, mais explicitamente, na
Convenção sobre os Direitos das
Crianças, que reconhece as opor-
tunidades de lazer, de maneira que
a criança tenha integração social
e maior desenvolvimento cultural
e espiritual", comentou.

"A Constituição Federal de
1988 também assegura o direito
das crianças ao lazer, à dignida-
de, ao respeito e à convivência
familiar e comunitária, além do
acesso adequado das pessoas com
deficiência aos logradouros e edi-
fícios de uso público", completou

Parque da Estação da Paulista também recebeu os equipamentos,
somando-se ao Paraíso das Crianças e ao parque da Rua do Porto

Bandeira, mencionando as con-
versas que mantêm com mães
de filhos com deficiência.

"É uma grande conquista
para as pessoas com deficiência da
cidade, principalmente para as cri-
anças, porque proporciona a elas

a alegria de poder brincar e serem
incluídas nas brincadeiras das de-
mais crianças. Também para as
mães é motivo de muita felici-
dade poder levar o seu filho
para brincar nesses brinque-
dos", enfatizou o parlamentar.
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Obras inacabadas do Semae cria problemas a moradores
O vereador Valdir Vieira Mar-

ques, o Paraná (Cidadania), em
atendimento ao clamor de mora-
dores do bairro Jardim Paineiras, na
região do São Jorge, na manhã desta
sexta-feira (4) verificou in loco os pro-
blemas decorrentes da atuação da
Concessionária Mirante, empresa
terceirizada na realização de ser-
viços do Semae (serviço municipal
de Água e Esgoto), na implanta-
ção de tubulações, especialmente
ao longo da rua Osires Angelo Co-
bra, na altura do número 81,
abrangendo diversos locais onde
hoje verdadeiras crateras e afun-
damento no piso da camada as-
fáltica comprometem o fluxo de
veículos automotores pela região.

O alerta do problema é refor-
çado pela moradora Maria Cristi-
na Domingues, que relatou o dra-
ma vivido pela população local e,
que também afeta estabelecimen-
tos comerciais instalados ao longo

desta rua. "Várias vezes entrou esgo-
to em minha casa", relatou a mora-
dora, que ainda lamentou a inefi-
ciência de equipes técnicas do Se-
mae, por intermédio da Concessioná-
ria Mirante, em não garantir a con-
clusão dos serviços, na abertura de bura-
cos para colocação de tubulações.

Paraná considerou a impor-
tância de a Prefeitura refazer os
serviços executados, sendo que a
falta de compactação do solo e, a
existência desses buracos na rua
estão penalizando a população lo-
cal. O parlamentar reiterou a dis-
posição em acionar o Executivo
para tentar resolver a situação,
visto que a população sofre em
decorrência desta situação.

NOVA SUÍSSA - O verea-
dor Paraná também acolheu de-
mandas de outros bairros da re-
gião do São Jorge, a exemplo do
Nova Suissa, onde a moradora
Maria Helena reclama por melho-

rias em diversos pontos da comu-
nidade, a exemplo dos residentes
ao longo da travessa Otávio Fer-
raz, devido aos diversos buracos
formados na camada asfáltica
desta pista.  O parlamentar tam-
bém garantiu que irá tomar as

providências cabíveis, ao acionar
os serviços técnicos da Prefeitu-
ra por intermédio de secretari-
as municipais, a exemplo da Se-
muttran (secretaria municipal de
Trânsito e Transportes e Mobili-
dade Urbana) e a de Obras.

Há mais de dois anos, a população da região do Parque São
Jorge padece pelas péssimas condições das ruas, em buracos
abertos pela Concessionária Mirante

Divulgação

Divulgação

Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

Se em Outubro, o nosso foco
foi em torno da prevenção ao
câncer de mama, agora en-

fatizamos neste mês a campanha
Novembro Azul, voltada para aler-
ta aos homens sobre a prevenção
do câncer de próstata. Vale lem-
brar que essa ação foi lançada em
2011, pelo Instituto Lado a Lado
Pela Vida com o objetivo de ori-
entar sobre a importância do
diagnóstico precoce deste que
é o câncer mais frequente en-
tre os homens brasileiros de-
pois do câncer de pele.

Aproveitando as celebra-
ções em torno do tema, o Mi-
nistério da Saúde e o Instituto
Nacional de Câncer (INCA) co-
meçaram a divulgar ações im-
portantes e a data transfor-
mou-se no maior movimento
em prol da saúde masculina.

Conforme dados do INCA,
foram diagnosticados 68.220 no-
vos casos de câncer de próstata e
cerca de 15 mil mortes/ano em
decorrência da doença no Brasil,
para cada ano do biênio 2018/
2019, o que representa 42 homens
morrendo por dia em decorrência
da doença e aproximadamente 3
milhões convivendo com ela.

O movimento quer conscien-
tizar, ainda mais, a população
masculina sobre a necessidade de
cuidar do seu corpo e também da
mente. Praticar exercícios, ter uma
alimentação equilibrada, parar de
fumar, praticar sexo seguro,
cuidar da saúde mental e, tam-
bém, fazer o exame da prósta-
ta, periodicamente.

Entre os cuidados básicos
que todo homem precisa ter
com a saúde, há testes e exa-
mes que precisam ser realiza-
dos com frequência: - Verifica-
ção da pressão arterial; - He-
mograma completo; - Dosagem
da glicemia; - Dosagem do co-
lesterol; - Testes de urina; -
Atualização da carteira vaci-
nal; e - Verificação do períme-
tro abdominal e do Índice de
Massa Corpórea (IMC).

EXAME DA PRÓSTATA
Por causa do preconceito

que envolve o exame, muitos
homens são diagnosticados
quando a doença já está em
estados mais avançados, o que
leva a uma alta taxa de óbitos.
Quando identificado em fase
inicial o câncer de próstata tem
altos índices de cura.

Fazer check-up regular: Fa-
zer um check-up é a melhor forma
de prevenir doenças e evitar que
sejam tratadas apenas em estági-
os mais avançados. Em todas as
faixas etárias o urologista deve ser
consultado.

Cuidar da saúde mental:
Diversos fatores podem causar
um desequilíbrio emocional,
como responsabilidades fami-
liares, frustrações financeiras
e problemas no trabalho. É pre-
ciso entender que a saúde men-
tal é tão importante quanto a
saúde física, e que o tratamen-

NovembroNovembroNovembroNovembroNovembro
Azul: alerAzul: alerAzul: alerAzul: alerAzul: alertatatatata
aos homensaos homensaos homensaos homensaos homens

sobre asobre asobre asobre asobre a
prevençãoprevençãoprevençãoprevençãoprevenção

to é necessário.
A próstata é uma glândula do

sistema reprodutor masculino,
que pesa cerca de 20 gramas e se
assemelha a uma castanha. Loca-
liza-se abaixo da bexiga e sua fun-
ção é produzir e armazenar o lí-
quido prostático que, junto com o
líquido seminal produzido pelas
vesículas seminais e os esperma-
tozoides produzidos nos testícu-
los, forma o sêmen.

TRATAMENTO
E PREVENÇÃO
Na fase inicial, o câncer de

próstata não apresenta sinto-
mas e quando alguns sinais
começam a aparecer, cerca de
95% dos tumores já estão em
fase avançada, dificultando a
cura. Na fase avançada, os sin-
tomas são: dor óssea, dores ao
urinar, vontade de urinar com
frequência e presença de san-
gue na urina e/ou no sêmen.

Entre os fatores de risco
estão, histórico familiar de
câncer de próstata (pai, irmão
e tio); obesidade e raça: homens
negros sofrem maior incidên-
cia deste tipo de câncer.

A única forma de possibilitar
a cura do câncer de próstata é com
o diagnóstico precoce. Mesmo na
ausência de sintomas, homens a
partir dos 45 anos com fatores de
risco, ou com 50 anos e sem estes
fatores, devem ir ao urologista
para conversar sobre o exame de
toque retal, que permite ao médi-
co avaliar alterações da glândula,
como endurecimento e presença de
nódulos suspeitos, e sobre o exa-
me de sangue PSA.

Cerca de 20% dos pacien-
tes com câncer de próstata são
diagnosticados somente pela alte-
ração no toque retal, reforçando
sua importância para o diagnósti-
co e o tratamento precoces.

Medidas preventivas, se-
gundo o INCA, incluem: dieta
rica em frutas, verduras, legu-
mes, grãos, cereais integrais;
menos gordura, principalmen-
te as de origem animal, ajuda
a diminuir o risco de câncer, e
de outras doenças crônicas
não-transmissíveis.

Nesse sentido, outros hábitos
saudáveis também são recomen-
dados, como fazer no mínimo 30
minutos diários de atividade físi-
ca, manter o peso adequado à al-
tura, identificar e tratar adequa-
damente hipertensão, diabetes e
problemas de colesterol, diminuir
o consumo de álcool e não fumar.
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Cerca de 1000 pessoas participam
de ação comunitária no Bosques
Evento aconteceu no sábado, 5, aproximando a comunidade dos serviços públicos da prefeitura

Divulgação

Cerca de 1.000 pessoas parti-
ciparam da ação comunitária rea-
lizada no sábado, 5, no Bosques do
Lenheiro. O evento atraiu crianças,
adolescentes e adultos durante toda
a manhã, na unidade do Centro de
Atendimento Socioeducativo (Case)
do bairro. A realização foi da Pre-
feitura de Piracicaba, por meio do
Cras (Centro de Referência de As-
sistência Social) Mário Dedini e
Equipe Volante da Secretaria Mu-
nicipal de Assistência e Desenvol-
vimento Social (Smads), rede de
serviços, lideranças comunitárias e
parceiros. Enquanto os adultos bus-
cavam conhecer ou receber orien-
tações sobre os serviços públicos, o
Instituto de Aprendizagem Formar
e o Centro de Integração Empresa-
Escola (CIEE), as crianças se diver-
tiam nos brinquedos infláveis, cama
elástica, atividades lúdicas, pintu-
ra facial e oficina de artesanato com
feltro, com direito a pipoca, cachor-
ro quente e algodão-doce.

Na abertura do evento, a apre-
sentação de ginástica rítmica do
Case reuniu crianças e adolescentes
que participam das atividades do
serviço. "Essa ação para nós efetiva
o trabalho do fortalecimento de vín-
culos, porque aqui reunimos várias
gerações de famílias que puderam
vivenciar momentos importantes de
brincadeiras e atividades entre mães
e filhos", explicou Eliane Macedo, co-
ordenadora do Case BDL.

Foram disponibilizados, ain-
da, materiais informativos e es-
tandes para divulgação de cursos
gratuitos, agendamento de castra-
ção, informações sobre saúde ani-
mal, distribuição de mudas de
plantas, kits de higiene e livros;
roda de conversa com orientações
do Pacto pela Redução do Óbito
Infantil e testes básicos de saúde
com as equipes do PSF Bosques

Realização foi do Cras (Centro de Referência de Assistência Social) Mário Dedini e
Equipe Volante da Secretaria Municipal de Assistência e Desenvolvimento Social (Smads)

do Lenheiro I e II, PSF Jd. Gilda.
Aparecida Bertaia, coordena-

dora do Cras Mário Dedini, e Va-
nessa Davanzo, coordenadora da
Equipe Volante, responsáveis
pela organização do evento, se
surpreenderam com o número
de participantes. "Foi gratifi-
cante ver toda essa gente pres-
tigiando a ação. Conseguimos
aproximar os serviços da comu-
nidade", disse Bertaia.

A secretária da Smads, Eucli-
dia Fioravante, marcou presença
e falou sobre a importância de
ações em rede e a participação de
parceiros no território. "Buscamos
facilitar o acesso das famílias, com

a oferta de serviços durante esses
eventos. Essas ações vêm ocorren-
do em vários espaços, como no Pi-
racicamirim, Vila Sônia, Jardim
São Paulo e acontecerá ainda no
dia 19, em Anhumas", lembrou.

Uma das lideranças no territó-
rio, Aglae Consuelo, ressaltou a parti-
cipação de todas as pessoas que fazem
trabalho social no Bosques do Lenhei-
ro, Jardim Gilda, Comunidade Fre-
derico e outros bairros vizinhos.

A ação contou com apoio das
secretarias municipais de Saúde
(SMS), Ação Cultural (Semac), De-
senvolvimento Econômico, Traba-
lho e Turismo (Semdettur), Defesa
do Meio Ambiente (Sedema) e Se-

mae; Case Bosques do Lenheiro,
Centro Cultural Zazá, lideranças da
Região Norte, Projeto Casa Sonhe,
Serviço de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos (SCFV) Gera-
ções; Programa Criança Feliz; Cen-
tro de Referência Especializado de
Assistência Social (Creas), Centro
de Referência de Atendimento à
Mulher (Cram), equipe de Proteção
Social Especial da Média Complexi-
dade (Epsemc), Central do Cadas-
tro Único, Centro de Controle de
Zoonoses; além do Instituto For-
mar; Centro de Integração Empre-
sa - Escola (CIEE); Cooperativa do
Reciclador Solidário, Instituto José
Cançado e Débora De Angelis.
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PL denomina via como "Estrada Mário Dallavilla"
A estrada rural do bairro Gua-

mium passa a se chamar "Estrada
Municipal Mário Dallavilla". De au-
toria da CLJR (Comissão de Legisla-
ção, Justiça e Redação) da Câmara,
foi aprovado na quinta-feira, 3, na 56ª
reunião ordinária, o projeto de lei 209/
2022, que autoriza a denominação.

De acordo com a justificativa, a pro-
positura visa a atender solicitação do
Setor de Cadastro Técnico da Secreta-
ria Municipal de Finanças, conforme
ofício DCT nº 030/2022 - parte 2, ane-
xo, para que seja corrigida a descrição
da "Estrada Municipal Mário Dalla-
villa", em toda a sua extensão. Desta

forma, o projeto atende às normas da
técnica legislativa. "Apresentamos
as correções necessárias na Lei nº
9.497, de 03 de dezembro de 2020,
regularizando a situação da refe-
rida estrada municipal junto ao
Setor de Cadastro Técnico da Se-
cretaria Municipal de Finanças".
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Atuação combate fraude fiscal no
ramo de produção de cervejas

A Receita Federal e o Mi-
nistério Público do Estado de
São Paulo e Polícia Rodoviária
Federal deflagrou na manhã de
ontem, 7, a Operação Ceres, para
combater uma complexa fraude
fiscal estruturada promovida
por organização criminosa atuan-
te no segmento de produção e dis-
tribuição de cervejas.

A unidade de inteligência fis-
cal da Receita Federal do Brasil
identificou a ocorrência de  diver-
sos crimes que culminaram em
sonegação de tributos federais,
tais como falsidade  documental,
falsidade ideológica e uso de in-
terpostas pessoas jurídicas no in-
tuito de  ocultar os reais beneficiá-
rios das fraudes combatidas.

O grupo empresarial é rein-
cidente contumaz em práticas

delitivas, foi alvo de recente  au-
tuação lavrada pela Receita Fe-
deral em decorrência da sone-
gação de tributos federais  na
produção de cerveja e subfa-
t u r a m e n t o  n a  r e v e n d a  d o
produto, lesando, inclusive,
credores da empresa.

O fisco Estadual também já
identificou diversas irregulari-
dades cometidas pelo grupo,
em 2020 apurou sonegação fis-
cal com a utilização de empre-
sas interpostas que absorvi-
am  a responsabilidade pelo
r e c o l h i m e n t o  d o  i m p o s t o
mediante convênio do ICMS
por  substituição tributária,
porém não efetuavam o recolhi-
mento dos valores devidos.

Nesta fase da operação são
cumpridos mandados de busca e

apreensão face a pessoas  físicas.
As residências de sócios, gestores
de fundos de investimentos, repre-
sentantes de  distribuidoras de
bebidas e de "testas de ferro" en-
volvidos nas irregularidades são
alvos  dos mandados nas cidades
de São Paulo-SP, Itu-SP, Fernan-
dópolis-SP, São José dos  Campos,
Frutal-MG e São Luís-MA.

O montante da fraude com-
batida supera a casa de R$ 1
bilhão no âmbito federal, ape-
nas  uma das empresas do gru-
po possui valores superiores a
R$ 700 milhões inscritos em
dívida ativa da União.

O Ministério Público pode-
rá requerer sequestro e blo-
queio de diversos bens ligados ao
grupo de forma a garantir o pa-
gamento do passivo tributário.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Alex de Madureira alerta sobre a
prevenção do câncer de próstata

O câncer de próstata é um dos
tumores malignos mais comuns
em homens depois do câncer de
pele. A estimativa é de que um a
cada seis homens vai desenvolver
a doença durante a vida, especial-
mente os adultos acima de 50
anos, já que ela está relacionada
com o envelhecimento masculi-
no. Com o objetivo de alertar a
população sobre a necessida-
de de se proteger dessa do-
ença, a campanha Novembro
Azul reforça a importância
da prevenção, diagnóstico e tra-
tamento do câncer de próstata.

Para o deputado Alex de Ma-
dureira, Novembro Azul é impor-
tante para alertar sobre a preven-
ção da doença. "O câncer de prós-
tata é um fenômeno patológico
que mata em torno de 20 mil
pessoas por ano, causando da-
nos sociais, trabalhistas e econô-
micos imensos em nossa popula-
ção", apontou o parlamentar.

Segundo ele, a doença apre-
senta grande incidência na faixa
entre os 45 e 50 anos, o que refor-
ça a necessidade de campanhas
preventivas. "Esse chamamento
do Novembro Azul é um convite à
saúde de todo e qualquer cidadão,

que deve se submeter ao exame
simples da consulta médica com o
urologista, fazendo o toque e, a
partir daí, realizar consequentes
exames complementares caso se-
jam necessários na visão do pro-
fissional que o atendeu", disse
Alex de Madureira.

O deputado também destacou
a importância de investir na pre-
venção da doença. Segundo ele, no
Brasil, são cerca de 15 mil pessoas
que morrem por ano em decorrên-
cia de um câncer curável, que é o
de próstata. "O sucesso ou o fra-
casso do tratamento está justa-
mente na prevenção, por isso que
esse alerta de novembro deve ser
feito todos os meses", avaliou.

De acordo com o parlamen-
tar, se o diagnóstico do câncer de
próstata for feito no início, a chan-
ce de cura é de 100%. Por outro
lado, se a prevenção não for reali-
zada, o câncer se alastra e o paci-
ente é consumido pela doença.

"Ninguém evita o câncer,
mas, com um diagnóstico precoce, é
possível curá-lo. Por isso que se faz
essa recomendação de lembrar sobre
a prevenção todo ano, pois ela é
fundamental para o seu bem es-
tar", finalizou Alex de Madureira.

Deputado destacou a importância da campanha Novembro Azul
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VIDA CHATA
Um ex-mecânico inglês

disse que sua vida ficou cha-
ta após ter ganhado na lote-
ria. Neil Trotter, de 48 anos,
recebeu 108 milhões de libras
esterlinas (equivalente a R$
664 milhões) no EuroMillions
em março de 2014. - Eu sem-
pre trabalhei toda a minha
vida, então passar de ter que tra-
balhar para não ter que traba-
lhar mais foi uma coisa muito
estranha para se ajustar - disse
Trotter, em entrevista à BBC.
- Logo descobri que ficar sen-
tado em casa assistindo televi-
são o dia todo era muito chato -
acrescentou. Com o prêmio, Trot-
ter trocou seu Ford Focus por
uma frota de supercarros de
luxo, incluindo Jaguars e
Porsches. Mas sua nova vida
de rico não o fazia feliz.

"PROBLEMA" RESOLVIDO!
- Então comprei uma casa

que precisava de muito trabalho
- contou. - Levei cinco anos para
colocar minha vida onde eu que-
ria. Tem sido um pouco difícil me
adaptar a ter tanto dinheiro,
mas meu sonho era comprar
uma casa grande com um pouco
de terra e um lago. Trotter disse

EEEEESCOLASCOLASCOLASCOLASCOLA     DODODODODO L L L L LEGISLAEGISLAEGISLAEGISLAEGISLATIVTIVTIVTIVTIVOOOOO

Diabetes, hipertensão e depressão:
palestra cita cuidados na 3ª idade
Minicurso "Cuidados humanizados para pacientes idosos
com demência de Alzheimer" foi realizado na quinta-feira, 3

CCCCCOMBUSTÍVEISOMBUSTÍVEISOMBUSTÍVEISOMBUSTÍVEISOMBUSTÍVEIS

Descumprimento de lei sobre
postos motiva requerimento

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Vereador destaca a reforma em
escola no Jardim Monte Líbano

Quinto encontro do minicurso aconteceu nesta quinta-feira

A Escola do Legislativo "An-
tonio Carlos Danelon - Totó Da-
nelon" promoveu, na tarde desta
quinta-feira (3), o quinto encon-
tro para discutir tópicos relacio-
nados à velhice. O minicurso
"Cuidados humanizados para
pacientes idosos com demência
de Alzheimer", composto de
oito aulas, está sendo ofereci-
do às quintas-feiras, de manei-
ra presencial, no prédio anexo
da Câmara, com entrada pela rua
do Rosário, 833, no Centro.

Assim como nos encontros
anteriores, a palestra teve a con-
dução de Mirtes Maria Antunes,
que é enfermeira, especialista em
estratégia de saúde da família pela
Unifesp (Universidade Federal
de São Paulo) e supervisora de
estágio da Unip (Universidade
Paulista) para graduandos de
enfermagem, entre outras ativi-
dades e especializações.

Dentre os temas aborda-
dos, Mirtes falou sobre causas
e complicações da diabetes e
explicou sobre os fatores por
trás do chamado "pé diabético",
em que ocorrem infecções ou
problemas na circulação.

De acordo com a palestrante,
a diabetes mal controlada pode
acarretar alterações e levar a pro-
blemas como úlceras, infecções,
neuropatias, isquemia e trombo-
se. Sem tratamento adequado, o
pé diabético pode ter de sofrer
amputação. Segundo o Minis-

tério da Saúde, 70% das cirur-
gias para retirada de membros
no Brasil têm como causa o dia-
betes mal controlado, com 55 mil
amputações anuais.

Outro tema discutido no encon-
tro foi a hipertensão, vista como uma
doença silenciosa que, na maioria dos
casos, só aparece com o surgimento
de um grave problema de saúde car-
diovascular ou cerebral. "Por isso, a
recomendação médica é de que, a
cada seis meses, as pessoas que já

possuem histórico familiar da
doença façam um acompanha-
mento da aferição da pressão
arterial", disse Mirtes.

DEPRESSÃO NA TER-
CEIRA IDADE - A enfermeira
enfatizou que a probabilidade do
surgimento da depressão na ter-
ceira idade é ainda maior, uma vez
que os idosos apresentam limita-
ções e perdas, como o sentimento
de autodepreciação e a maior fre-

quência de problemas físicos. "É
importante destacar que ela tem
sido considerada como um dos
transtornos que mais afetam o
idoso, que, muitas vezes, não sen-
tem só a dor física, como tam-
bém a dor do constrangimento. E
a dor contínua pode causar de-
pressão", concluiu a palestrante.

Outras informações da gra-
de de cursos da Escola do Legis-
lativo podem ser obtidas no site
escola.camarapiracicaba.sp.gov.br.

Na noite desta quinta-feira
(3), durante a 56ª reunião ordi-
nária, foi aprovado, em regime de
urgência, o requerimento 783/
2022, do vereador Gilmar Rotta
(PP). Na propositura, o parlamen-
tar solicita ao chefe do Poder Exe-
cutivo informações sobre o cum-
primento da lei complementar 436/
2022, que dispõe sobre a constru-
ção de postos de combustíveis.

No requerimento, Gilmar
Rotta questiona se a lei está sendo
cumprida pelo Executivo e se há
fiscalização de postos de abasteci-
mento que estão abandonados. Se

houver, o parlamentar pergun-
ta qual a secretaria responsável
e solicita também o envio dos rela-
tórios de fiscalização.

O vereador questiona, ainda,
se o Executivo está suspendendo o
alvará de funcionamento dos pos-
tos abandonados, bem como pede
a relação dos postos onde isso foi
feito, em caso positivo, e o motivo
de não ter sido realizado, em caso
negativo. Por fim, Gilmar Rot-
ta pergunta se há ciência, por
parte do Executivo, de que o
não cumprimento da lei incor-
re em crime de prevaricação.

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) visitou, sexta-feira, 4, a
reforma da Escola Municipal
Prof.ª Aglaé de Lourdes Piffer
Leme, localizada no bairro Jardim
Monte Líbano, onde leciona a 217
alunos naquela região. A diretora
Salete Rocha informou que, no iní-
cio da reforma, foi necessário adap-
tar o atendimento aos estudantes.
"Mas hoje está bem tranquilo, con-
tando com a colaboração dos pais
em relação ao entendimento da
reforma e que será melhor para
toda a comunidade", destacou.

Ela lembrou ainda que os pro-
fessores têm colaborado muito

com a ajuda neste momento de
reforma, entendendo e colaboran-
do com as adaptações dos espaços
para que esse período seja o mais
agradável possível.

Ana Beatriz de Oliveira, enge-
nheira da Semob (Secretaria Mu-
nicipal de Obras), também esteve
na escola para mostrar os serviços
que estão sendo feitos, como re-
forma, da pintura externa e in-
terna, recuperação de taludes,
manutenção hidráulica e elétri-
ca, reformas dos toldos, rea-
daptação dos banheiros de fun-
cionários, adaptação da sala de
reunião pedagógica.

Gustavo Pompeo (Avante) visitou a EMEF Professora Aglaé
de Lourdes Piffer Leme, onde lecionam a 217 alunos

ainda que recebeu um valioso
conselho quando ganhou o
prêmio milionário. A adminis-
tradora da loteria disse para
ele não gastar seus ganhos
imediatamente.

- Foi um dos melhores con-
selhos - finalizou.

APOSTA ERRADA
Se você acredita que Deus

escreve certo por linhas tortas,
aqui está mais uma prova da sua
crença. Na  Inglaterra, por exem-
plo, vive um senhor chamado
Denis Fawsitt, com sua esposa
Ann, de 75 anos. Há anos eles
fazem uma fezinha na loteria,
mas nunca ganharam nada.
Eles combinaram de jogar
sempre os mesmos números,
que são os aniversários da fa-
mília. Mas, um belo dia, De-
nis esqueceu seus óculos em
casa e teve a sorte de jogar os
números errados. Mesmo sa-
bendo os números de cor, não
podia enxergar no bilhete e
não pediu ajuda a ninguém.
Então, Denis acabou jogando
números diferentes mesmo, e
foi isso que o fez mudar o
rumo da vida. O mais engra-
çado é que ele diz ter sentido
que iria ganhar dessa vez.

SSSSSÃOÃOÃOÃOÃO J J J J JORGEORGEORGEORGEORGE

Estrada recebe o nome de 'Heribaldo Zardetto de Toledo'
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba aprovou, nesta quinta-fei-
ra (3), na 56ª reunião ordinária, o
projeto de lei 210/2022, que altera
dispositivos da lei nº 6.782/10, que
dispõe sobre denominação de via
pública no bairro Guamium, na

região do Parque São Jorge. A au-
toria é da CLJR (Comissão de Le-
gislação, Justiça e Redação).

Como justificativa, a propositu-
ra visa a atender à solicitação do Setor
de Cadastro Técnico da Secretaria
Municipal de Finanças, conforme Ofí-

cio DCT nº 030/2022 - parte 1, anexo,
para que seja corrigida a descrição da
"Estrada Municipal Heribaldo Zardet-
to de Toledo em toda a sua extensão".

"Desta forma, em atendimen-
to às normas da técnica legislati-
va, apresentamos as correções ne-

cessárias na Lei nº 6.782, de 02
de junho de 2010, regularizando
a situação da referida estrada
municipal junto ao Setor de Ca-
dastro Técnico da Secretaria Mu-
nicipal de Finanças", conclui a jus-
tificativa do projeto de lei.

ÔÔÔÔÔNIBUSNIBUSNIBUSNIBUSNIBUS

Em requerimento, vereador cobra retorno da linha 220
Foi aprovado em regime de

urgência, nesta quinta-feira (3),
na 56ª reunião ordinária, o reque-
rimento 777/2022, que solicita in-
formações ao Executivo sobre es-

tudos técnicos para viabilidade de
retorno da linha de ônibus 220,
que atende o bairro Jardim Sol
Nascente. O  trajeto sai do Termi-
nal Central de Integração, com

destino ao Terminal Piracicamirim
(TCI/TPI). A autoria é do verea-
dor Thiago Ribeiro (PSC). Pelo re-
querimento, o vereador questiona
quais os resultados dos estudos e

se existe prazo para o retorno da
linha. Caso sim, informar o dia e
mês de retorno da mesma, caso
não, detalhar por quais motivos a
linha 220 não voltará a operar.
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Patrulha Rural prende jaguatirica
e auxilia em acidente de carro
Grupamento transportou jaguatirica até a Estação Ecológica
do Ibigatu e auxiliou em acidente de carro com queda de poste

A Patrulha Rural, da Guarda
Civil, atendeu duas ocorrências no
fim de semana. Na primeira delas,
auxiliou no translado de uma ja-
guatirica capturada em um sítio
para uma estação ecológica. Na
segunda, auxiliou em um aciden-
te de trânsito com colisão em pos-
te, mas sem feridos. A primeira ocor-
rência aconteceu no sábado, 05/11. A
Patrulha, com a equipe formada pelos
GCs Matias, Rafael e Jeferson, foi aci-
onada via SOS Rural para ir ao bair-
ro Anhumas. Em um sítio da re-
gião, o proprietário havia captu-
rado uma jaguatirica que por duas
noites estava matando as galinhas
da propriedade. Ela estava presa
em uma armadilha e foi transferi-
da para uma gaiola e solta na Esta-
ção Ecológica do Ibigatu.

Na segunda ocorrência, no
domingo, 6/11, foi acionada via
Central de Operações para auxiliar
em um acidente na Estrada José
Saul Chinelato, no bairro Nova Su-
íça, em que um homem bateu num
poste e o derrubou, danificando um
transformador energizado. Ao che-
gar ao local, foram informados que
populares já haviam acionado a
Companhia de Força e Luz (CPFL)
para interrupção da energia e a Se-
cretaria Municipal de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transportes

Condutor colidiu no poste após perder controle do carro ao passar em lombada

(Semuttran) para interdição da via.
Ao prestarem auxílio ao condutor
do veículo, verificaram que ele não
estava ferido. O motorista explicou
que faz uso de remédios controla-

dos e que, ao passar em uma lom-
bada, perdeu a direção do veículo e
colidiu com o poste. A equipe, for-
mada pelos GCs Matias, Rafael
e Jeferson, com apoio da equipe

formada pelos GCs Bertin, Lopes
e Massoni, conduziram o moto-
rista ao pronto-socorro para ob-
servação e apresentaram a ocor-
rência no Plantão Policial.

Divulgação PAU D'ALHINHO
Na manhã desta sexta-feira
(4), o vereador Wagner Olivei-
ra, o 'Wagnão' (Cidadania),
esteve na estrada Moacir Bo-
nato, no bairro Pau d'Alhinho,
para conferir a dificuldade dos
moradores que reclamam das
más condições de tráfego na
via. Ele solicitou melhorias à
Sema (Secretaria Municipal de

Agricultura e Abastecimento) para
que a pasta fizesse as melhori-
as. De acordo com o vereador, a
secretaria já começou os reparos,
resolvendo os problemas de po-
eira, lama e dificuldades com ôni-
bus escolar. "Agradeço à secretária
Nancy Thame e pelo maravilho-
so trabalho realizado em prol à
população local", ressalta.

POLÍTICAS PARA INCLUSÃO
Na quinta-feira (3), o vereador An-
dré Bandeira (PSDB) recebeu em
seu gabinete a ativista Lisabeth
Aleoni Arruda, para tratar sobre
políticas públicas voltadas à in-
clusão e participação da pes-
soa com deficiência na socie-
dade, principalmente em rela-
ção à autonomia das mes-
mas. Segundo o parlamentar,
Lisabeth, que é mãe de uma
pessoa com Síndrome de
Down, apresentou o projeto do
Instituto Metasocial, uma orga-

nização da sociedade civil
(OSC) que realiza atividades que
buscam promover a diversidade,
o desenvolvimento humano e a
diminuição dos níveis de exclu-
são e de desigualdade social. O
vereador destaca que vai se reu-
nir com o representante do Insti-
tuto Metasocial para discutir o as-
sunto, visando a implementar a
iniciativa na cidade e definir a
maneira mais adequada de colo-
car as ações em prática, criando
uma parceria no município.

'SÍTIO DO PICA PAU-AMARELO'
Estudantes da Escola Pru-
dente de Moraes apresenta-
ram,  mês passado,  uma
peça teatral inspirada no Sí-
tio do Pica Pau-Amarelo, li-
vro clássico de Monteiro Lo-
bato. A exibição ocorreu na Bi-
blioteca Municipal antes de
uma das edições da Cinete-
ca. Após a apresentação, os
alunos, caracterizados dos

personagens, interagiram com
a plateia formada pelos resi-
dentes da Casa de Apoio
"Capvida", mantida pelo Ca-
phiv (Centro de Apoio a HIV/
Aids e Hepatites Virais). "É
mui to  impor tante  buscar-
mos  essa  in te ração  com
muita arte e formas de expres-
são", destaca o presidente do
Caphiv, Paulo Soares.

MMMMMOÇÃOOÇÃOOÇÃOOÇÃOOÇÃO

Casa do Estudante Universitário da Esalq recebe homenagem
Em reconhecimento pelos 60

anos de história, o vereador Pe-
dro Kawai (PSDB) entregou, nes-
ta sexta-feira (4), a moção 170/
2022, de aplausos à CEU (Casa do
Estudante Universitário "Profes-
sor José Benedicto de Camargo"),
da Esalq-USP (Escola Superior de
Agricultura "Luiz de Queiroz", da
Universidade de São Paulo).

Receberam a homenagem a
presidente acadêmica, Maria
Eduarda Pena Ferreira; a chefe da
Divisão de Atendimento à Comu-
nidade da Prefeitura do campus
"Luiz de Queiroz" e assistente so-
cial, Eliana Maria de Souza Pache-
co Valsechi; a chefe da Seção de
Promoção Social e Moradia Estu-
dantil e assistente social, Solange
Calabresi do Couto Souza; e o pre-
feito do campus, professor doutor
Roberto Arruda de Souza Lima.

De acordo com o texto da ho-
menagem, a CEU foi inaugurada
em 16 de setembro de 1962 e era
conhecida anteriormente como
"Casa do Estudante de Agrono-
mia", chamada assim até a déca-

da de 1970. O lugar oferece mora-
dia gratuita e de qualidade e, no
total, já atendeu mais de 2 mil alu-
nos desde sua fundação.

A CEU foi idealizada para
ser construída dentro do Cen-
tro Acadêmico "Luiz de Quei-
roz" (Calq) em 1949. Recebeu o
nome de seu idealizador, o pro-
fessor José Benedicto de Camar-
go, diretor da Esalq de 1957 até
1960, ano em que faleceu em trá-
gico acidente a serviço do campus,
em busca de recursos para a cons-
trução do prédio. Dias depois de
sua morte, foi lançada a pedra fun-
damental da obra. Ao ser inaugu-
rada, a casa foi batizada em ho-
menagem ao professor.

Na infraestrutura, o prédio
dispõe de 128 quartos, sendo 5
deles adaptados para alunos com
deficiência ou maior necessidade
de acessibilidade, além de salas de
estudo, jogos, reuniões, e um qui-
osque para confraternizações.
Também recentemente foram fei-
tas grandes reformas na área in-
terna e externa do prédio, com a

Guilherme Leite

Propositura foi entregue nesta sexta-feira pelo vereador Pedro Kawai

instalação de moderno jardim ver-
tical, painéis solares para geração
de energia, além de coleta seletiva
e tratamento de resíduos gerados.

"É um reconhecimento à pre-
ocupação da prefeitura do campus
em acolher os alunos em situação
socioeconômica diferenciada, que
precisam ter um atendimento es-
pecial. E é óbvio que, com a casa,

ficam fortalecidos o ensino e a
concentração e ajuda na mobi-
lidade, e com certeza isso refle-
te nos estudos. São 60 anos de
história e sempre há alguém de
relevância no meio político e soci-
al, em todos os cantos do Brasil e
do mundo, que passou por aqui,
fez sua história e hoje é referência
para os alunos aqui", disse Kawai.

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

EEP abre as Jornadas de Estudos em
Administração e Ciências Contábeis

Desde ontem, 8, a EEP (Esco-
la de Engenharia de Piracicaba)
promove a 11ª Jornada de Estu-
dos em Administração e 3ª Jor-
nada de Estudos em Ciências
Contábeis, tendo como tema "O
papel do Administrador e do
Contador em lidar com a Ino-
vação". As atividades seguem até
o próximo dia 11.

O evento é aberto ao público e
ocorre sempre das 19h20 às 22
horas. Hoje, 8, e amanhã, 9, tem

palestras no salão nobre da EEP/
Fumep com Roberto Almada Leitão
para falar sobre "Liderança Empre-
endedora"; e com João Francisco
Clemente Júnior e Luciana Teles
para uma ampla abordagem so-
bre "Inovação e Diversidade".

Na quinta e sexta, dias 10 e
11, a programação acontece no hall
da biblioteca, com apresentação do
Plano de Negócios desenvolvido
pelos alunos do 8ª Semestre do
curso de Administração, lança-

mento do livro Estudo de Casos
em Administração - 6ª edição e
Feira de Marketing desenvolvida
pelos alunos do 6ª semestre do
curso de Administração.

Os professores coordenadores
Alberto Martins Júnior, do curso
de Administração, e Jair Antônio
de Souza, do curso de Ciências
Contábeis justificam a importân-
cia do evento lembrando que, di-
ferente de outras áreas, que per-
manecem enraizadas em dogmas
criados muitas vezes há mais de
século, a área da Administração e

Contábeis é dinâmica e constrói
novos cenários a cada dia, mol-
dando-se rapidamente às inova-
ções do mundo moderno de for-
ma a contribuir para o crescimen-
to e projeção das organizações em
todo o mundo.

De cunho científico, o evento
permite aos alunos uma melhor
compreensão profissional e empre-
sarial dos elementos que susten-
tam a inovação como base estru-
tural para o desenvolvimento do
pensamento crítico necessário aos
administradores e contadores.
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Uma noite alegre e dançante
no PALATINO PAULISTA

Elaine, Fernanda, Cida e Tabata Jorginho Abdala, Matheus, Jô, Dalizio Moura, Roberto Zangirolamo e Marcos Abdala Dalizio Moura, Elvis Forever!

Daniela ,Elaine, Tânia, Dani Motta  e Adriana Fernanda e Rosalvo Izabel e Ademir Patreze

CCCCCONCERTONCERTONCERTONCERTONCERTOSOSOSOSOS EPT EPT EPT EPT EPTVVVVV

Teatro Municipal 'Dr. Losso Netto' recebe apresentação do programa
Sobem ao palco os músicos Pablo de León, Horácio Schaefer e Roberto Ring, além do violinista francês Régis Pasquier

Os músicos Pablo de León, Horácio Schaefer e Roberto Ring

Hoje, 8, às 20h, na sala 1 do
Teatro Municipal Dr. Losso Net-
to, acontece a apresentação do
Concertos EPTV. A entrada é
gratuita e quem quiser pode
doar 1 kg de alimento não-pe-
recível que será destinado ao
Fussp (Fundo Social de Solida-
riedade de Piracicaba). A dis-
tribuição dos ingressos começa
uma hora antes do espetáculo. A
classificação é livre. A realização
é do Ministério do Turismo e
CPFL Energia, com apoio da
Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria Municipal
da Ação Cultural (Semac).

Na apresentação, sobem ao
palco os músicos Pablo de León,
Horácio Schaefer e Roberto Ring,
além do violinista francês Régis
Pasquier, que é um convidado
regular do trio. No programa
constam obras como o Quarte-
to no. 3 em Si Bemol Maior, Op.
67 de Brahms e o Quarteto Ra-
zumovsky no. 2 de Beethoven.

CONVIDADO - Régis Pas-
quier nasceu em 1945 e já aos 12
anos recebeu o primeiro prêmio
para violino e música de câmara
do Conservatório Nacional Supe-
rior de Música de Paris. Em se-
guida, começou a excursionar pela
Europa e dois anos depois partiu
para os Estados Unidos, para um
recital em Nova Iorque. Foi um ano
decisivo em sua carreira, pois teve
encontros com músicos como Da-
vid Oistrakh, Leonard Rose, Pier-
re Fournier, Yo-Yo Ma, Paul Tor-
telier, Nadia Boulanger e Isaac
Stern. Zino Francescatti ficou im-
pressionado com seu talento e al-
guns anos mais tarde pediu sua
colaboração para gravar, pela
Deutsche Grammophon, o Concer-
to para dois Violinos e Orquestra,
de Johann Sebastian Bach. Em
1985 foi nomeado professor de vi-
olino e música de câmara do Con-
servatório Nacional Superior de
Música de Paris, sem, no entanto,
deixar suas atividades como solis-

ta e camerista. Entre suas inúme-
ras gravações, destaque para as So-
natas para violino e piano de Proko-
fiev com Pascal Rogé, as obras para
violino e piano de Ravel com Brigitte
Engerer, os Caprichos de Pagani-
ni e a integral dos concertos para
violino de Mozart. Sua agenda de
apresentações como camerista e
solista é intensa, com concertos na
França e no exterior, incluindo
EUA, Japão e América Latina.

TRIO - Comemorando em
2022 vinte e um anos de ativida-
de, o trio formado pelo violinista
Pablo de León (spalla da Orques-
tra Sinfônica Municipal de São
Paulo), o violista Horacio Schae-
fer (chefe do naipe das violas da
Orquestra Sinfônica do Estado de
São Paulo) e o violoncelista Rober-
to Ring já ultrapassou a marca de
mais de 800 concertos realizados
no Brasil. Além disso, o grupo re-
presentou o Brasil em concertos na
Argentina e Chile. Eles já recebe-

ram convidados do mundo todo, en-
tre eles os clarinetistas Antony Pay
(Inglaterra), Michel Lethiec e Romain
Guyot (França); os violinistas Ilya
Gringolts (Rússia), Régis Pasquier
(França), Hagai Shaham e Roy Shilo-
ah (Israel), Isabelle van Keulen (Ho-
landa), Cármelo de los Santos e Cláu-
dio Cruz (Brasil), e os pianistas
Roglit Ishay (Israel), Emmanuel
Strosser (França), Cristian Budu
(Brasil), entre outros. Junto do
pianista francês Emmanuel Stros-
ser, gravaram o arranjo de 1805
feito por Ferdinand Ries da Sinfo-
nia Eroica de Beethoven.

SERVIÇO - Concertos EPTV.
Hoje, 8, às 20h, na sala 1 do Te-
atro Municipal Dr. Losso Netto
(avenida Independência, 277, Cen-
tro). A entrada é gratuita e quem
quiser pode doar 1 kg de alimento
não-perecível, que será destina-
do ao Fussp. Retirada do ingres-
so começa uma hora antes do
espetáculo. Classificação livre.
Informações: (19) 3434-2168.
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'Dia Municipal da Favela' é celebrado na Câmara
Reunião solene foi de iniciativa da vereadora Silvia Morales (PV), do mandato coletivo "A Cidade É Sua"

"O dia da favela não é para
comemorar apenas a existência
da favela, é para fomentar e
mostrar que a favela existe",
declarou Herold Eugênio de
Souza, presidente da CUFA
(Central Única das Favelas) em
Piracicaba. Ele foi um dos home-
nageados na reunião solene alusi-
va ao "Dia Municipal da Favela",
instituído pelo decreto legislativo
14/2022, de autoria da vereadora
Silvia Morales (PV), do Mandato
Coletivo A Cidade é Sua.

A solenidade foi realizada na
noite desta sexta-feira (4) e home-
nageou dez pessoas, escolhidas a
dedo, de notória atuação voltada
à temática. De acordo com Silvia
Morales, o objetivo desta primeira
solenidade foi fazer um resgate
histórico. "Essa solene para mim
particularmente é a que mais me
identifica e me emociona, me for-
mei como engenheira civil em 1991
e desde o estágio já fui trabalhar
na prefeitura com obras públicas e
logo após na Emdhap", destacou
a vereadora que é especialista em
Urbanismo e mestra em Habita-
ção e Urbanismo cuja pesquisa foi
sobre três favelas de Piracicaba: o
Jardim Algodoal, o Jardim Glória
e a Favela de São Dimas.

Para a autora da solenidade,
é preciso dar visibilidade às fave-
las, trazer o debate para Câma-
ra e também homenagear quem
deixou e vai deixar um legado
e que faz tanto por essas comu-

nidades. "Em Piracicaba, são
praticamente 30 mil pessoas vi-
vendo nessas áreas, sejam urba-
nizadas, com títulos e sem títulos,
e algumas ainda em risco de rein-
tegração de posse", destacou.

Ao discursar em nome dos
homenageados, Herold Eugênio de
Souza falou sobre o trabalho da
CUFA durante a pandemia quan-
do mais de 150 mil cestas básicas
foram entregues em 15 favelas de
Piracicaba. Ele agradeceu ao tra-
balho dos voluntários, alguns de-
les, homenageados na solenida-
de. "Esse trabalho não é meu, é
nosso, só foi possível porque
nós tínhamos de vocês", disse.

O homenageado destacou que
atualmente o objetivo da CUFA é
fechar parcerias para inserir os
moradores no mercado de tra-
balho. "Nós queremos potenci-
alizar o morador de favela, seja
através do empreendedorismo,
seja incluindo no mercado de
trabalho, seja dando oportuni-
dade à criança através do espor-
te e da educação", disse.

Durante a reunião solene, foi
exibido um vídeo, produzido pelo
departamento de Comunicação
Social da Câmara, que contou a
história do surgimento das primei-
ras favelas do Brasil e de Piracica-
ba. O vídeo também abordou a luta
pela urbanização e regularização
de posse nas áreas ocupadas e a
criação da  ASFAP (Associação de
Favelados de Piracicaba) e da

Emdhap (Empresa Municipal de
Desenvolvimento Habitacional de
Piracicaba). Um depoimento sobre
a obra do Frei Sigrist também foi
exibido no produção.

"Quando nós reconhecemos a
favela como um espaço habitacio-
nal com dignidade, nós reconhe-
cemos um dos principais direitos
do ser humano, que é o de mora-
dia", destacou o professor Josué
Adam Lazier, que compôs a mesa
de honra dos trabalhos. Ele elo-
giou a iniciativa da vereadora Sil-
via Morales de "valorizar espaços
que são invisíveis para algumas
pessoas e às vezes vistos de uma
maneira enviesadas", mas na ver-
dade são áreas habitacionais que
"acolhem nossos cidadãos, cida-
dãs e suas respectivas famílias".

O vereador Paulo Camolesi
(PDT) também foi um dos con-
vidados a compor a mesa de
honra. Ao fazer sua sauda-
ção, ele relembrou os tempos
em que frequentava as comu-
nidades para rezar o terço.
"Eu tenho um grande respeito
a todos vocês porque eu vim de
um trabalho de comunidade
de igreja e eu sei o quanto é di-
fícil a vidas dessas pessoas,
mas são vencedores, mesmo na
pobreza sempre tem algo de
bom para nos dar", disse.

HOMENAGEADOS
Antonio Oswaldo Storel - Ex-

vereador e primeiro presidente da

Para a autora da solenidade, é preciso dar visibilidade às favelas, trazer o debate para
Câmara e também homenagear quem deixou e vai deixar um legado

Emdhap (Empresa Municipal de
Desenvolvimento Habitacional de
Piracicaba)

Karime Coelho Barbosa Dessi
(in memoriam) - Pela atuação,
como advogada da Emdhap, na
regularização dos núcleos e comu-
nidades em Piracicaba

Luiz João de Souza - Pelo traba-
lho desenvolvido na ASFAP (Associa-
ção de Favelados de Piracicaba)

Joana Maria de Jesus Lima -
Liderança do Jardim Glória e ex-
membro da ASFAP (Associação
dos Favelados de Piracicaba)

Giovani do Nascimento Silva
- Liderança do Jardim Gilda

Prof. Dr. Ely Eser Barreto Cé-
sar - Ex-vice-reitor acadêmico e Co-
ordenador do extinto NEPEP (Nú-
cleo de Estudos e Programas em
Educação Popular)

Herold Eugênio de Souza -
Presidente da CUFA (Central Úni-
ca das Favelas) em Piracicaba

Suellen Patrícia Aparecida Bi-
dias - Colaboradora da CUFA  em
Piracicaba

Ellen Cristina da Silva - Cola-
boradora da CUFA em Piracicaba

Jussara Lucindo Lisboa
- Colaboradora da CUFA em
Piracicaba

 Davi Negri
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Vereador elogia ação da
Cipa do HFC Piracicaba

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) elogiou a ação de preven-
ção da Cipa (Comissão Interna de
Prevenção de Acidentes), do HFC
(Hospital dos Fornecedores de
Cana de Piracicaba). O parlamen-
tar elogiou a ação desenvolvida
pela equipe do hospital, que criou
um vídeo animado ilustrando si-
tuações de risco para alertar os
colegas de trabalho.

Durante a gravação, a equipe
se colocou em situações rotineiras
da equipe de saúde e demonstrou
como é fácil se distrair em meio
aos diversos atendimentos reali-
zados ao longo da jornada de tra-
balho. O material serve para
ilustrar o quanto é fundamen-
tal manter a segurança e utili-
zar equipamentos de proteção
individual, os famosos EPIs.

A Cipa tem como objetivo a
prevenção de acidentes e doenças
decorrentes do trabalho, de modo

a tornar compatível permanente-
mente o trabalho com a preserva-
ção da vida e a promoção da saú-
de do trabalhador. É responsável
por fazer a identificação dos ris-
cos do meio ambiente do traba-
lho e elaborar um mapa de ris-
co, com os locais onde podem
acontecer acidentes. Os traba-
lhadores devem participar da
elaboração desses mapas.

Segundo Pompeo, que falou
sobre o assunto na quinta-feira
(3), a equipe da Cipa teve a sensi-
bilidade em promover os cuidados
que devem ser tomados durante
as tarefas diárias dos trabalhado-
res, de forma descontraída, mas
trazendo um conteúdo de extre-
ma relevância. "Precisamos de
mais ações que evidenciem o cui-
dado e utilização dos usos de
equipamentos de segurança in-
dividual, a fim de reduzir aci-
dentes de trabalho", disse.

ONE SKATE PARK
O vereador Paulo Henrique
Paranhos Ribeiro (Republi-
canos) visitou, na tarde des-
ta sexta-feira, 4, a One Ska-
te Park, centro de formação
de skatistas, localizado na
avenida Doutor Morato, 727,
no bairro Vila Resende, para
entregar ao proprietário do es-

paço, Cláudio Sanchez Vicen-
te, o Formiga, a homenagem
de congratulação pela iniciati-
va de formação de skatistas e
das ações sociais realizadas
em Piracicaba, atendendo al-
gumas instituições filantró-
picas dentro das necessida-
des de cada instituição.

O Brasil nos próximos tempos
O quadroO quadroO quadroO quadroO quadro
partidário carecepartidário carecepartidário carecepartidário carecepartidário carece
renovar suarenovar suarenovar suarenovar suarenovar sua
molduramolduramolduramolduramoldura

Gaudêncio Torquato

E agora, José? Qual
é o rumo? Descartes en-
sinava: perdido numa
floresta, sem saber se
está no meio ou perto das
margens, caminhe para
frente. Sem fazer curvas.
É o que o Brasil precisa fazer. Ca-
minhar. Sem titubear.

Com a experiência adquirida
em dois mandatos, sob solavan-
cos, abalos, pressões e contrapres-
sões, Luiz Inácio saberá conduzir
o barco. Que deverá enfrentar tem-
pestades, bastando que olhemos
para as nuvens plúmbeas que des-
cem de maneira ameaçadora so-
bre o território. A começar pela
prioridade número um, acabar
com a fome que assola mais de 30
milhões de brasileiros.

Afinal, o que podemos distin-
guir no horizonte afora os estra-
gos que a paisagem tropical nos
mostra, como a devastação de flo-
restas, as carências nas áreas de
saúde, educação, habitação, sane-
amento, segurança pública, mobi-
lidade urbana? Na sequência, se-
leciono algumas situações e ten-
dências que movimentarão a esfe-
ra política nos próximos tempos.

Volta à normalidade - O país
volta a respirar. Tensões instituci-
onais, que marcaram o ciclo Bol-
sonaro, tendem a arrefecer, a
partir de articulação mais efi-
caz entre os Poderes Executivo,
Legislativo e Judiciário.

O país resgatará sua credibi-
lidade nos foros internacionais,
ganhando respeito dos parceiros,
tarefa que começa imediatamen-
te com a participação de Lula
no COP27, a Conferência do
Clima, da ONU, a se realizar
agora em novembro, no Egito.

Encerramento da
era 64 - Na poeira do
tempo, veremos a despe-
dida dos protagonistas
que ascenderam na po-
lítica contemporânea
com o discurso de com-
bate  aos  anos  de
chumbo. Entre estes,

Fernando Henrique, José Serra, o
próprio Lula (que promete não
voltar a se candidatar em 2026),
Alckmin. Em outra ponta, Bol-
sonaro, que tem se posicionado
como palanqueiro da ditadura.

O conservadorismo - Suas
bandeiras foram levantadas por
uma das campanhas. Seu dis-
curso, porém, ficou disperso.
As pautas conservadoras em
campos como aborto, drogas,
gêneros, tendem a ganhar força.

A direita - Esteve envergonha-
da por muito tempo. Ganhou co-
ragem e mostrou sua face. Mas é a
extrema direita que fará pontua-
ções contundentes. A posição será
ocupada, inicialmente, pelo líder
Jair Bolsonaro. Na Câmara, a di-
reita passa a ocupar 50% das va-
gas e no Senado, 44%. Em seu
discurso de 2 minutos, o capi-
tão garantiu: "a direita veio
para ficar". Terá folego para
manter sua postura radical?

As oposições - Grupamentos
de oposição se organizarão e sua
força dependerá da articulação do
novo governo. Farão uma oposi-
ção programática. Mas o PT apo-
sentará sua contundência discur-
siva. Um olhar especial será diri-
gido ao governador eleito de São
Paulo, Estado com a maior densi-
dade eleitoral do país e o mais for-
te na frente da economia: Tarcísio
de Freitas. Sua identidade está vin-
culada ao campo técnico, tendo ele
servido aos governos que antece-

deram Bolsonaro. Sua performan-
ce o colocará na planilha das lide-
ranças emergentes.

O quadro partidário - Carece
renovar sua moldura. Parlamen-
tares deverão mudar de posição
com a nova janela partidária a ser
aberta em abril do próximo ano. O
PL, por exemplo, terá dificuldade
em sustentar uma bancada de
quase 100 parlamentares, deven-
do ver parcela de seus componen-
tes migrar para outras siglas. A
transferência entre siglas possivel-
mente não leve a canto nenhum,
na esteira do ditado: "plus ça chan-
ge, plus c'est la même chose".

A democracia participativa -
Nossa democracia participativa
conta com os mecanismos do ple-
biscito, do referendo e de projetos
de lei de iniciativa popular. A CF
de 88 ampliou e consolidou o le-
que dos direitos coletivos e indivi-
duais. A sociedade passou a parti-
cipar com mais disposição do rolo
compressor de pressões e contra-
pressões. Núcleos abrigam-se no
seio de entidades intermediárias -
sindicatos, associações, federações,
setores, movimentos -, criando
polos de poder. Exemplo recente
dessa tendência: abstenção menor
no 2º turno do pleito e presença
maciça dos jovens às urnas.

Diversidade - Nunca os con-
ceitos de inclusão social ganharam
tanto espaço no foro nacional como
na atualidade. A política tem inseri-
do em suas cartilhas o alfabeto
da inserção de etnias, negros,
comunidade LGBTQIA+, etc. na
paisagem institucional.

As mulheres - Seu protagonis-
mo será cada vez mais forte. Tra-
ta-se de defesa do gênero, aumen-
to de bancadas femininas na es-
trutura do poder e participação
intensa da mulher no debate polí-
tico. Simone Tebet, Marina Silva,
Janja, foram fiadoras de uma can-
didatura. Ganharam ampla visi-
bilidade. Damares Alves e Miche-
lle Bolsonaro, incorporando o pa-
pel de pastoras evangélicas, des-
pontaram como cabos eleitorais
da outra candidatura.

O evangelismo - As igrejas neo-
pentecostais adquirem força. O Brasil
poderá deixar de ser a maior Nação
de católicos do mundo para dar lugar
aos evangélicos. A emergência dos
credos impulsiona a participação de
seus representantes na esfera parla-
mentar com a formação de conside-
rável bancada. A laicidade é uma
singularidade dos Estados não
confessionais.  Assegura-se a se-
paração entre o Estado e a Igreja,
garantindo-se a proteção de cren-
ça e das liberdades religiosas. O
debate será acirrado.

As forças armadas - Foram
puxadas para a esfera política. Os
quadros militares descobriram ser
possível exercer novos papéis. O
discurso político-governamental se
impregnou de um viés militariza-
do. Mas a aposta melhor é na cor-
rente que defende o profissiona-
lismo das FFs. As redes sociais -
Depois da onda das fake news, as
lideranças se esforçarão para apri-
morar os mecanismos tecnológi-
cos com vistas ao resgate dos va-
lores éticos e morais.

Gaudêncio Torquato é
jornalista, escritor, pro-
fessor titular da USP e
consultor político. Twit-
ter: @gaudtorquato

CCCCCONFISCOONFISCOONFISCOONFISCOONFISCO

Morais apoia lei que revoga cobrança
de aposentados e pensionistas

O deputado estadual Ro-
berto Morais (Cidadania) par-
ticipou da votação unânime da
Assembleia Legislativa de São
Paulo (Alesp) apoiando a lei,
sancionada pelo governador
Rodrigo Garcia, que revoga a
contribuição previdenciária de
servidores aposentados e pen-
sionistas do Estado que ga-
nham até R$ 7.087,22, teto sa-
larial do INSS (Instituto Naci-
onal de Seguro Social).

"A Alesp aprovou por una-
nimidade o fim dos descontos
dos funcionários públicos que
ganham abaixo do teto do INSS.
A lei vale a partir de 1º de ja-
neiro de 2023. Em 2019, São
Paulo aprovou uma nova regra

previdenciária que está valen-
do, e apenas o que não existe
mais nessa regra é o desconto
de quem ganha abaixo do teto.
Para o restante, continua va-
lendo a nova previdência do
Estado de SP", explicou Rodri-
go Garcia.  Cerca de 420 mil
beneficiários, incluindo apo-
sentados e pensionistas civis,
são contemplados pela Lei.
"Nós entendemos a impor-
tância de corrigir  essa co-
brança para os aposentados
e pensionistas do Estado e
votamos em unanimidade.
Estou muito satisfeito por
chegarmos a um resultado
posit ivo nessa pauta impor-
tante", afirma Roberto Morais.

Divulgação



A10
A Tribuna Piracicabana

Terça-feira, 8 de novembro de 2022

TTTTTECNOLOGIASECNOLOGIASECNOLOGIASECNOLOGIASECNOLOGIAS

Prefeito participa de maior
conferência da Europa
Chefe do Executivo esteve em Portugal com o propósito de buscar
parcerias para o crescimento do ecossistema de inovação da cidade

Guidotti Jr. e o prefeito Luciano Almeida junto de gestores e
lideranças do setor

Com o intuito de buscar par-
cerias para o crescimento do ecos-
sistema de inovação da cidade, o
prefeito de Piracicaba, Luciano Al-
meida, participou na semana pas-
sada do Web Summit, a maior con-
ferência da Europa em tecnologi-
as. O evento, que começou na ter-
ça-feira, 1º, e terminou na sexta-
feira, 4, aconteceu na Altice Are-
na, no Parque das Nações (Lisboa/
Portugal). O chefe do Executivo foi
acompanhado do titular da Sem-
dettur (Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo), José Luiz Guidotti Júnior.

Neste ano, o Web Summit teve
na programação mais de 250
palestrantes e mais de 70 mil
participantes de todo o mundo,
incluindo fundadores e CEOs
de empresas de tecnologia e
startups, formuladores de po-
líticas, meios de comunicação,
investidores e chefes de estado.

"Foram dias de intensas reu-
niões para conhecermos um mun-
do novo e, a partir disso, buscar
fazer boas parcerias, principalmen-
te com a prefeitura de Lisboa, que
tem um hub muito bom e vamos
tentar interligar com o nosso para
fazermos esse ecossistema entre
Brasil e Portugal funcionar", fa-
lou Luciano Almeida, que duran-
te o evento se encontrou com o
prefeito de Lisboa, Carlos Moedas,
e também com o presidente de Por-
tugal, Marcelo Rebelo de Sousa, ao
qual entregou uma camisa do E.
C. XV de Novembro de Piracicaba.

"Essa conexão do sistema de
inovação de Piracicaba com o da
Europa promete grandes coisas

para a nossa cidade", acrescentou
o secretário Guidotti Júnior.

No Web Summit, o prefeito
Luciano Almeida se encontrou,
ainda, com o prefeito de São
Paulo, Ricardo Nunes, e o pre-
sidente da Invest São Paulo
(Agência Paulista de Promoção
de Investimentos e Competitivida-
de), Antonio Imbassahy.

HUB PIRACICABA - O
Hub Piracicaba é uma iniciativa da
Prefeitura, por meio da Semdet-
tur, e atua como ponto de apoio
para startups em estágio inicial,
que podem contar com mentoria e
acesso gratuito a infraestrutura
por até seis meses para vivenciar o
ambiente de negócios já consoli-
dado e reconhecido globalmente.
Os programas previstos pelo Hub
Piracicaba visam fomentar o de-
senvolvimento das vocações eco-
nômicas do município e responder
às tendências de transformação
digital em estratégias verticais,
como cidades inteligentes, gestão
publica, indústria 4.0, manufatu-
ra avançada, turismo, energia,
agronegócio e alimentos.

NAGI HUB - O Nagi Hub
Piracicaba, é considerado como
uma extensão do Hub Piracicaba,
e está situado na Fumep ( Funda-
ção Municipal de Ensino), ofere-
cendo aos empreendedores uma
infraestrutura de coworking com
wi-fi público, estruturas de salas de
reunião, espaços de suporte para even-
tos e os laboratórios da Fumep, como
ambiente de apoio para inovações. O
Nagi atua também como platafor-
ma digital com diversos serviços,
como editais de inovação que dispo-

nibilizam recursos, cursos de quali-
ficação e capacitação na área de
tecnologia, agenda de eventos do
ecossistema local, além de integrar
empreendedores a investidores
visando potencial investimento.

STARTUPS - As startups
ligadas ao Hub Piracicaba atu-

almente são Biotera, Sal da Ter-
ra, Agralysis, Defenser Ferli-
zer, Lion Eletric, Capim Digital,
Industrio, Digiagro, Conexão
L a b ,  C o n f i a n c e  G e s t ã o ,
S e i p 7 ,  C y a n o C h e m ,  N a t i -
vus,  ViaLivre, IoT House, In-
tellisteel e Tomp - Technology.

PONTE DO CAIXÃO
A Ponte do Caixão, localizada
na avenida Investigador Lucí-
dio Leite, 2401, no bairro Algo-
doal, recebeu manutenção de-
pois da indicação 2370/2022,
do vereador André Bandeira

(PSDB). No documento,  o
parlamentar solicitou obras
com urgência, já que a guar-
da lateral estava danificada
e exposta, colocando os tran-
seuntes em risco.

Divulgação

Há 20 anos Lei da fibrose cística do Roberto Morais salva vidas
Neste mês de novembro com-

pletam exatos 20 anos da promul-
gação da Lei 11.250 de autoria
do deputado Roberto Morais,
que garante o fornecimento
gratuito de medicamentos e
complementos alimentares aos
portadores da fibrose cística,
doença hereditária e incurável,
não contagiosa e que pode ma-
nifestar-se desde o nascimento.

Morais enaltece que foi neces-
sária uma união de esforços para
essa conquista. "Eu recebi o pedi-
do de um soldado do corpo de
bombeiros de Piracicaba, Edson
Máximo, pai da Ághata que tinha
a doença (na época com um ano
de idade), e imediatamente pas-
sei a buscar informações para
aprender sobre a doença e saber
o que o poder público poderia
fazer pelas pessoas portadoras",
explica o Deputado. Com o diag-
nóstico precoce e tratamento
adequado, o portador pode ter
uma vida ativa e produtiva.

"Nossa equipe consultou pa-
cientes, familiares, médicos e agen-
tes públicos, encontramos a Fibro-
Cis, associação que congrega por-
tadores da doença, que foram de-
terminantes para a criação da lei",
conta Roberto Morais. Cerca de 70

mil pessoas ao redor do mundo é
afetada pela doença. A patologia
afeta um em cada 10.000 nasci-
dos, ou seja, no Estado de São Pau-
lo é previsto cerca de 100 casos
novos por ano. O teste de pezinho
realizado nos hospitais pode de-
tectar a doença e o tratamento deve
ser iniciado o mais precocemente
possível. A Lei 11.250, aprovada
desde 2002, garante o fornecimen-
to gratuito de medicamentos e
complementos alimentares aos
portadores da fibrose cística. "Sem
o custeio do Estado, muitas famí-
lias não têm condições de tratar
seus entes queridos, já que os me-
dicamentos são muito caros", lem-
bra o deputado.

Claudenor Domingues Abilla
da FibroCis - Sociedade de Assis-
tência à Fibrose Cística celebra a
data a partir da qual vidas foram
salvas. "Há exatos 20 anos, a lei
11250 era publicada. Um dos fa-
tos mais importantes em nossa
história que ajudou a manter a
vida de muitas pessoas com Fibro-
se Cística, não só em nosso esta-
do, mas de outros que também se
tratam aqui. Somos muito gratos
ao Deputado pela grandiosa aju-
da, em nome de toda comuni-
dade FC", conclui Claudenor.

Morais enaltece que foi necessária uma união de es-
forços para essa conquista

JETHER FERNANDO
CARDOSO, DA APAM- Associa-
ção Paulista de Assistência de Muco-
viscidose, também enaltece que a Lei
garantiu um tratamento digno com
mais de 35 itens de fármacos ne-
cessários para o tratamento básico dos
sintomas da doença. "Vivemos um
novo horizonte, mas não podemos
esquecer que se chegamos até aqui,
foi pela luta dos pais, cuidadores,
portadores de FC e de pessoas tão

especiais como o Deputado Rober-
to Morais, que por seu engajamen-
to e sensibilidade a nossa causa,
conseguiu promulgar a lei que tan-
to nos beneficiou nestes 20 anos,
bem como continuará beneficiar
no futuro", esclarece. "Nossos sin-
ceros agradecimentos ao Deputa-
do Roberto Morais, nosso parceiro e
amigo de todos esses anos, por ter nos
proporcionado vida e esperança de um
futuro melhor", conclui Jether.

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Vereador vistoria obras da escola
Joaquim Alexandrino de Souza

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) visitou na última sex-
ta-feira (4) a escola municipal
Joaquim Carlos Alexandrino de
Souza, que passa por obras de
reforma. O vereador foi acom-
panhado pela diretora Giova-
na Franchi e Ana Beatriz de
Oliveira, engenheira da secre-
taria municipal de Obras.

A diretora apresentou alguns
trabalhos que já estão sendo fei-
tos como a pintura interna e ex-
terna, adaptação de sala de dire-

ção e coordenação, construção de
muro de divisa, manutenção das
infiltrações das paredes, manu-
tenção nas salas no piso inferior,
manutenção no telhado, além da
extração dos canteiros centrais.

Os professores comentaram
que as obras estão ficando ótimas,
nesse caso específico desta escola
as obras estão acontecendo so-
mente após o término das aulas, o
que traz uma demora, mas garan-
te a tranquilidade dos estudos,
comentaram alguns professores.

Gustavo Pompeo foi acompanhado pela diretora Giovana Franchi e Ana
Beatriz de Oliveira, engenheira da secretaria municipal de Obras

COMITIVA
Uma comitiva da Guarda Civil
de Santa Bárbara d'Oeste es-
teve na manhã de ontem, 7, na
sede da Guarda Civil de Pira-
cicaba, para troca de informa-
ções sobre os Projetos Patru-
lha Maria da Penha e Anjo da
Guarda da Mulher, que é o gru-
pamento congênere da corpo-
ração da cidade vizinha. Eles
foram recebidos pelo coman-
dante da Guarda Civil, Sidney
Miguel da Silva Nunes, e pela
encarregada da Patrulha Ma-

ria da Penha, Luciane Tovar.
Durante o encontro, conversa-
ram sobre o funcionamento da
Patrulha em Piracicaba, tama-
nho do efetivo, parceiros, sala
de atendimento, instruções
normativas desafios e iniciati-
vas exitosas. Após a reunião, a
comitiva, formada pela inspe-
tora Juliana, a subinspetora
Fernanda, encarregada do
Anjo, e os GCs Francisco e
Crisp, conheceu a estrutura da
sede da Guarda Civil.

Divulgação
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Ipasp divulga resultado da eleição 2022
No total, 1.639 servidores públicos estatutários (ativos e aposentados) participaram do pleito

O IPASP (Instituto de Previ-
dência e Assistência Social dos
Funcionários Municipais de Pi-
racicaba) divulga o resultado
oficial da eleição 2022 realiza-
da na última sexta-feira, dia 4,
na sede do Instituto. No total,
1.639 servidores públicos esta-
tutários (ativos e aposentados)
participaram do pleito.

Com 60,45% dos votos, An-
tônio Carlos Schiavon, o Carli-
nhos do Semae, foi eleito presi-
dente do IPASP para o triênio
2023/2025. Ele recebeu 931 vo-
tos contra 609 votos (39,55%)
de José Alexandre Pereira. Fo-
ram registrados 1.540 votos
válidos, 72 brancos e 27 nulos.

Na eleição para conselheiro,
foram 1.555 votos válidos, 34 bran-
cos e 50 nulos. O candidato mais
votado foi Marcel Gustavo Zotelli,
presidente do Instituto entre os
anos de 2014-2016 e atual vice-pre-
sidente. Ele recebeu 287 votos e
será o presidente do Conselho De-
liberativo do IPASP na próxima
gestão. Segundo mais votado,
Douglas Sarti Toledo será o se-
cretário. Adriana Aparecida
Biesse da Silva, Eliana Emeren-
ciano Baptista, Cláudio Fran-
cisco Bertazzoni, José Osmir

Presidente e vice-presidente
1º - Antônio Carlos Schiavon/Marco Aurélio Barbosa Mattus - 931 votos (eleito)

2º - José Alexandre Pereira/Regina Machado - 609 votos

Conselho Deliberativo
Marcel Gustavo Zotelli - 287 votos (Presidente)
Douglas Sarti Toledo - 169 votos (Secretário)

Adriana Aparecida Biesse da Silva - 153 votos (membro)
Eliana Emerenciano Baptista - 153 votos (membro)
Claudio Francisco Bertazzoni - 119 votos (membro)

José Osmir Bertazzoni - 115 votos (membro)
Marcelo Duarte Martins - 87 votos (membro)
Ana Cláudia Venezian - 86 votos (suplente)

Claudemir Benedito Ramos - 83 votos (suplente)
Janete Vieira Luiz Gonçalves - 83 votos (suplente)

Solange Padro Castel - 65 votos (suplente)
Mafalda Pivetta Anhão - 45 votos (suplente)

Renata Cristina Fedrigo - 32 votos (suplente)
Fernando Presotto - 19 votos (suplente)

Nadir da Motta - 19 votos (suplente)
Paulo Roberto Costa - 18 votos (suplente)

Elisabete Trindade Guarnieri - 11 votos (suplente)
João Galvão Coelho - 11 votos (suplente)

Bertazzoni e Marcelo Duarte Mar-
tins serão os demais membros.

O novo presidente assume
a gestão do Instituto no dia 1º

de janeiro de 2023,  assim
como os novos conselheiros.
A posse acontece no primei-
ro dia útil  do próximo ano. Chapa formada por Antônio Carlos Schiavon e Marco Aurélio Barbosa Mattus
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Hyundai e Iveco reafirmam parceria na Fenatran
A Hyundai Motor Américas

Central e do Sul e o Iveco Group reuni-
ram-se ontem, 7, com a imprensa na
23ª Fenatran - Salão Internacio-
nal do Transporte Rodoviário de
Carga, em São Paulo, reafirman-
do a parceria para ajudar a acele-
rar a transição rumo à neutrali-
dade de carbono na região.

Desde a assinatura de um
protocolo de intenções global em
Seul, na Coreia do Sul, em março
deste ano, as duas marcas forma-
ram diversos grupos de trabalho
em vários ramos tecnológicos para
explorar maneiras de se comple-
mentarem no desenvolvimento de
veículos elétricos e soluções alter-
nativas de propulsão em todo o
mundo. Em julho, foi anunciado
em Turim, na Itália, um ônibus
Iveco movido a hidrogênio equi-
pado com o sistema de célula de
combustível da Hyundai e, em se-

tembro, na exposição IAA em Han-
nover, na Alemanha, foi apresen-
tado o protótipo de um veículo elé-
trico eDAILY FCEV (Fuel Cell Elec-
tric Vehicle), contando com siste-
ma de célula de combustível a hi-
drogênio Hyundai de 90 kW e
motor elétrico de 140 kW.

"A parceria entre Hyundai e
Iveco Group tem sido uma relação
muito frutífera desde a assinatu-
ra do nosso protocolo de intenções
e o protótipo eDaily FCEV 'movido
pela Hyundai' é um exemplo da
nossa forte colaboração", disse
Ken Ramirez, presidente e CEO da
Hyundai Motor para as Américas
Central e do Sul. "A América Lati-
na é uma região importante para
nossa cooperação, com clara com-
plementaridade e oportunidades
promissoras mutuamente benéfi-
cas a serem exploradas nos próxi-
mos meses". De acordo com o pro-

tocolo de intenções assinado, a
Hyundai Motor Company e o Ive-
co Group devem cooperar global-
mente tanto em tecnologias como
plataformas, abrangendo compo-
nentes e sistemas. As áreas de

possível interesse mútuo dizem
respeito a sistemas de propul-
são e plataformas elétricas, in-
cluindo células de combustível,
automação e conectividade
para veículos comerciais.

Gerrit Marx, CEO Global do Iveco Group; Ken Ramirez, presidente
e CEO da Hyundai Motor para as Américas Central e do Sul; e
Marcio Querichelli, presidente da IVECO para a América Latina
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Equipe da secretaria visita escola na cidade de Ipeúna
Na tarde da última sexta-fei-

ra, 4, o secretário municipal de
Educação de Piracicaba, Bruno
Roza, acompanhado de diretores
da Rede Municipal de ensino e de
servidores da SME, visitaram a
cidade de Ipeúna para trocar ex-
periências e conhecer iniciativas
implementadas no município.

A comitiva de Piracicaba foi
recebida na cidade pela secretária
municipal de Educação, Iara Lo-
pes dos Santos, e pela supervisora
Elizandreia Aparecida Pinto.

Acompanharam o secretário
Bruno nesta visita as diretoras
Sandra Regina de Souza, da EM
Prof. Fábio de Souza Maria; An-
dréia de Goes Bertolino, da EM
Geraldo Bernardino; Roselis Silva
Santo, da EM Antonia Gesuina
Camilo Pipa, e Érica Gonçalves
Pereira, da EM Taufic Dumit, além
de Jéssica Lopes de Toledo, chefe

da Divisão de Informática e Tec-
nologias Educacionais, e Irvining
Diego Gil de Toledo, Administra-
dor de Redes da SME.

Na ocasião, visitaram a Esco-
la Municipal de Ensino Funda-
mental Dr. Ulysses Guimarães,
sendo recepcionados pela diretora
e vice-diretora da unidade, An-
drea Aparecida de Lima Orto-
lan e Paula Nunes de Moraes,
respectivamente. Na escola,
acompanharam as atividades
com uso de novas tecnologias
dentro das salas de aula, bem
como iniciativas positivas sobre
Educação Financeira.

"Agradeço a receptividade da
secretária Iara que carinhosamen-
te nos recebeu para uma impor-
tante troca de experiências entre
as nossas Redes. Conhecemos ini-
ciativas importantes desenvolvi-
das na educação de Ipeúna com

auxílio das novas tecnologias no
ensino dos alunos. Agora, traba-
lharemos com as informações co-
letadas para avançar nesses

quesitos, sempre buscando o
melhor para a Rede Municipal
de Educação de Piracicaba.", des-
tacou o secretário Bruno Roza.

Comitiva foi recebida pela secretária Iara Lopes dos San-
tos e equipe pedagógica

Divulgação
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Câmara conclui licitação para compra de pães, frios e lanches
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba concluiu, no último dia 3, o
Pregão 24/2022, para contratação de
empresa para o fornecimento par-
celado de pães, frios e lanches du-
rante o exercício de 2023. A licita-
ção foi vencida pela Panificadora
e Confeitaria Pão Quente Ltda.,
com o valor total de R$ 81.499,24,
e também esteve na disputa a em-
presa Pablo Sonsino Silva ME.

De acordo com o Edital da com-
pra pública, o investimento se justifica
em virtude da necessidade de atender
ao café da manhã e dos lanches para
servidores que trabalham nas ses-
sões ordinárias e também para o
programa Conheça o Legislativo, onde
os estudantes recebem um lanche.

A licitação prevê apenas o Lote

1 com os seguintes itens: Pão Fran-
cês 50g; Pão Francês Integral 50g;
Pão de Leite 60g; Lanche Presun-
to e Queijo; Baguete de 100g com
parmesão sabor franbacon; Bague-
te de 100g com parmesão sabor peito
de peru; Baguete de 100g com parme-
são sabor salame; Baguete de 100g
com parmesão sabor pernil; Ba-
guete de 100g com parmesão sabor
lombinho; Baguete com 100g com
parmesão sabor pepperoni; Queijo
mussarela fatiado; Presunto em fati-
as; Presunto em pedaços; e Queijo
Mussarela em pedaço.

O Pregão aconteceu na Sala
de Reuniões do prédio anexo da
Câmara (com entrada pela Rua
São José, 457) e está disponível
no Portal da Transparência.

Investimento atende café da manhã e lanches a servidores e
também para o programa Conheça o Legislativo
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Jogos Metropira começam com
apresentações e disputas

Começou no último fim de
semana a primeira edição dos
Jogos da Região Metropolitana
de Piracicaba - Metropira 2022.
A competição organizada pela
Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras
(Selam), reúne mais de 400 atle-
tas na faixa etária dos 13 aos
16 anos de idade, disputando o
título em seis modalidades:
atletismo, basquetebol, futsal,
handebol, natação e voleibol.

Na cerimônia de abertura,
realizada no sábado, 5, no Ginásio
Municipal Waldemar Blatkauskas,
público e atletas se emocionaram
com as apresentações da Banda
União Operária de Piracicaba, o
desfile das delegações, o Juramen-
to do Atleta e o acendimento da
pira olímpica. Na sequência, os
grupos de ginástica acrobática e
ginástica rítmica do Programa
Desporto de Base (PDB) entraram
em quadra para quatro exibições
que foram bastante aplaudidas
pelos espectadores.

No total, 13 cidades parti-
cipam da primeira edição dos
Jogos da Região Metropolitana
de Piracicaba. São elas: Águas
de São Pedro, Anhembi, Char-
queada, Cordeirópolis, Elias
Fausto, Iracemápolis, Limeira,
Rio Claro, Rio das Pedras, Sal-
tinho, São Pedro e Santa Maria
da Serra, além da anfitriã Pi-
racicaba. "Este evento é um vivo
exemplo do poder que tem o es-
porte para unir as pessoas e
promover valores tão preciosos
como respeito, empatia, senso
de comunidade, organização e
disciplina", destacou o secretá-
rio da Selam, Hermes Balbino.

RESULTADOS - No bas-
quete masculino, o time de Piraci-
caba entrou três vezes na quadra
do Ginásio Municipal Waldemar
Blatkauskas, pela primeira fase do
torneio. A equipe piracicabana su-
perou São Pedro e Cordeirópolis, e
acabou derrotada pela represen-

tação de Rio Claro. Com os resul-
tados, Piracicaba se garantiu nas
semifinais da competição. No vô-
lei feminino, as piracicabanas fize-
ram duas partidas no sábado,
ambas válidas pelo Grupo 2, na
primeira fase do torneio. Jogando
no Sesi, Piracicaba bateu São Pe-
dro e Rio Claro. Os dois jogos ter-
minaram com o placar de 2 sets a
0. Com os triunfos, as donas da
casa também estão classificadas
para as semifinais.

Piracicaba ainda mostrou
força no futsal feminino e pas-
sou por Rio das Pedras e Salti-
nho, respectivamente, com duas
goleadas.  O primeiro jogo ter-
minou com o placar de 7x0,
enquanto a segunda partida
acabou com o resultado de 10x1
para as piracicabanas. A roda-
da dupla ocorreu no Complexo
Esportivo Prof. José Carlos
Callado Hebling, no Parque
Prezotto. As piracicabanas já
garantiram passagem para dis-
putar a final do Metropira.

No domingo, 6/11, o vôlei
masculino de Piracicaba carim-
bou passagem para a fase final
após vencer os quatro compro-
missos que fez no ginásio do
Sesi Piracicaba. O elenco co-
mandado pelo técnico Lademir
Carraro encerrou o fim de se-
mana invicto e sem conceder
nenhum set aos adversários.
Foram quatro triunfos por 2
sets 0: Rio das Pedras (parci-
ais de 27/25 e 25/9), Elias Faus-
to (25/7 e 25/11), Santa Maria
da Serra (25/14 e 25/11) e Salti-
nho (25/9 e 25/15). Já o futsal
masculino fechou a participa-
ção com uma vitória, pelo pla-
car de 2x0 contra Charqueada,
e duas derrotas, diante de Sal-
tinho (4x2) e Rio das Pedras
(1x0). Piracicaba ficou em ter-
ceiro lugar no Grupo 2 e se des-
pediu da competição. No próxi-
mo sábado, 12/11, acontecem as
fases decisivas das seis moda-
lidades do Metropira.

 O vôlei feminino de Piracicaba segue invicto na competição regional
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Cidade tem mais de 100 espaços disponíveis
Pessoas físicas, empresas, condomínios e associações de moradores podem participar

Pessoas físicas, empresas, condomínios e associações de moradores podem adotar um espaço público em Piracicaba

Maycon Barbon

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Defe-
sa do Meio Ambiente (Sedema),
desenvolve o programa Adote
uma Área, que prevê que pes-
soas físicas, empresas, condomí-
nios e associações de moradores
possam adotar um espaço público
para manutenção do mesmo em
parceria com o Executivo. Atual-
mente, cerca de 80 espaços já fo-
ram adotados, mas há mais de
cem áreas públicas disponíveis
para adoção na cidade, entre
praças, parques, áreas verdes,
canteiros centrais, rotatórias e
demais espaços livres.

Estabelecido pelo decreto
nº 17.742/2019, o programa
possi b i l i t a  q u e  a  S e d e m a
mantenha os serviços de ma-
nutenção e conservação de
áreas públicas por meio de
parceria com a iniciativa pri-
vada e a sociedade civil. Isso
permite que as áreas recebam
cuidados adequados, melho-
rando os espaços verdes em Pi-

racicaba, além de incentivar a
conscientização para a preser-
vação do meio ambiente.

"O Adote uma Área tem
grande significância, porque é
um programa completamen-
te voltado para a preserva-
ção e defesa do meio ambi-
ente e manutenção dos espa-
ços verdes públicos. E, acima
disso, ainda busca trazer a par-
ticipação da sociedade civil,
como forma de conscientizar e
estabelecer um vínculo, ampli-
ando a relação com o poder
público", explicou o titular da
Sedema, Alex Gama Salvaia.

Vale ressaltar que o ado-
tante garante uma série de be-
nefícios, como associação da
marca à preservação do meio
ambiente e responsabilidade
social e o direito de divulgação
da marca e QR Code nas placas
indicativas da adoção, no caso
de empresas adotantes. Além
disso, também viabiliza uma
participação efetiva na preser-

vação do patrimônio ambiental
e cultural da cidade.

COMO ADOTAR - Para
iniciar o processo de adoção, o
interessado deve identificar o
espaço público que deseja ado-
tar, indicando a área em cro-
qui. Caso não tenha uma área
em mente,  mas queira esta-
belecer essa parceria com o
município, o interessado po-
derá agendar reunião na Se-
dema para encontrar a área
disponível que mais se enqua-
dre em seu perfil.

Com a definição da área pre-
tendida, o interessado vai preen-
cher um requerimento com dados
pessoais, endereço da área e breve
explanação das intenções para com
a área pública. O requerimento
deverá ser apresentado, junto dos
documentos do interessado, no
térreo 2 do Centro Cívico.

Na sequência, a Sedema veri-
fica a titularidade e a destinação
da área, a fim de comprovar ser
área municipal passível de adoção.

Depois, realiza uma vistoria no local,
para verificar o estado de conser-
vação e equipamentos existentes.

O adotante, então, é chama-
do para assinar o Termo de Coo-

peração, documento onde consta
os serviços necessários à manu-
tenção e conservação da área.

SERVIÇO - O requerimento
de solicitação pode ser acessado

em g2g.to/U-xE. Interessados em
saber mais informações sobre o
programa Adote uma Área devem
entrar em contato pelo telefone
(19) 3403-1256.
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Simespi sedia palestra sobre energia solar e economia
Energia Solar: Sustentabilida-

de que Gera Economia é o tema da
palestra que o Simespi sedia ama-
nhã, 9, às 19h. Ministrada por
Adalberto Maluf, presidente da
ABVE (Associação Brasileira do
Veículo Elétrico), faz parte do 1º.
Ciclo de Eventos Sobre Mudanças
Climáticas, organizado pela
Comclima (Comissão de Mudan-
ças Climáticas em Piracicaba) e
pelo Comdema (Conselho Munici-
pal de Defesa do Meio Ambiente).

"O Simespi considera funda-
mental apoiar iniciativas como
esta, que buscam levar informa-
ção e promover a conscientização
acerca de problemas que compro-
metem a sustentabilidade do pla-
neta. É importante lembrar, ain-
da, que o mercado mundial privi-
legia cada vez mais as empresas
que estão atentas ao controle da
emissão de gases de efeito estufa",
afirma Euclides Libardi, presidente
da entidade patronal.

Bruno Vello, vice-presidente
da Comclima, conta que o 1º. Ciclo
de Eventos Sobre Mudanças Cli-
máticas está programado para

acontecer entre os próximos dias
7 e 9 de novembro, no mesmo pe-
ríodo em que ocorrerá, no Egito, a
Conferência das Nações Unidas
sobre as Mudanças Climáticas
(COP27), de 6 a 18 de novembro.
"Nossa proposta é potencializar o
debate sobre a emissão de gases
de efeito estufa e contribuir para a
adaptação da população aos im-
pactos do aquecimento", destaca.

Convidado para falar sobre
energia solar, sustentabilidade e
economia, Adalberto Maluf é tam-
bém diretor de marketing e novos
negócios da multinacional chine-
sa BYD, no Brasil, e vice-presiden-
te da Associação Brasileira de Ge-
ração Distribuída.

PROGRAMAÇÃO - O 1º. Ci-
clo de Eventos Sobre Mudanças
Climáticas foi aberto ontem, 7, com
bate-papo com estudantes do 8º.
ano da Escola Estadual Benedito
Costa, no Jardim Glória, com o
tema No Clima Escolar e a ativi-
dade é exclusiva para os alunos.

Duas mesas redondas acon-
tecem hoje, 8, das 14h às 17h, no
auditório do Museu Histórico e

Adalberto Maluf fará a palestra no auditório do Simespi

Pedagógico Prudente de Moraes.
Uma delas será sobre adaptação e
justiça climática, com Sidnei Fur-
tado, da Defesa Civil de Campi-
nas, e Nara Perobelli, gestora am-
biental. A outra mesa redonda vai
abordar a redução de emissões e
os dados mais recentes sobre as
emissões de gases do efeito estufa
em Piracicaba, com Gabriel Quin-
tana, do Imaflora, e Felipe Barce-
llos, do Iema (Instituto de Energia

e Meio Ambiente). A palestra com
Adalberto Maluf será no auditó-
rio do Simespi (rua Samuel Neves,
1601 - Bairro dos Alemães) e en-
cerra o 1º. Ciclo de Eventos Sobre
Mudanças Climáticas.

SERVIÇO - As inscrições são
gratuitas e podem ser feitas
por meio de link disponível
no site www.simespi.com.br.
As vagas são limitadas.
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Fatec Piracicaba promove
eventos tecnológicos

A Fatec Piracicaba Deputado
Roque Trevisan realiza hoje, 8, a
Mostra de Biocombustíveis com a
apresentação dos trabalhos inter-
disciplinares dos alunos do curso
de Biocombustíveis, focada em
projetos e pesquisas. Das 19h30 às
22h haverá a apresentação dos
Projetos Interdisciplinares de Bio-
combustíveis com a participação
especial do instrumentista Luís
Fernando F.  Dutra.

No dia 10 de novembro, a 10ª
Alimentec- Mostra de Projetos In-
terdisciplinares do Curso de Ali-
mentos, recebe os convidados das
9h às 11h30. Serão apresenta-
dos 20 projetos de inovação e
aplicação de tecnologias no pro-
cessamento de alimentos, além
da abordagem de conceitos téc-

nicos nas atividades de mani-
pulação, desenvolvimento de
produtos de origem vegetal, ani-
mal, panificação e bebidas.

Nesta edição, destaca-se a
apresentação do bolo produzido
com adição de farinha de grilo,
fonte de proteína alternativa que
está se posicionando em destaque
no mercado alimentício.

VESTIBULAR - O perío-
do para inscrição no vestibular
Fatec Piracicaba - 1º semestre
de 2023 - será de 07/11 a 15/12.
Os interessados podem acessar
www.vestibularfatec.com.br e
se inscreverem em um dos cur-
sos superiores de tecnologia:
Alimentos, Biocombustíveis e
Gestão Empresarial. O exame
será no dia 8 de janeiro.

VISITA
O vereador Anilton Rissato (Pa-
triota) esteve, nesta sexta-fei-
ra (4), visitando alguns bairros
da cidade, com o objetivo de
estar próximo às demandas
da população. Na ocasião, o
vereador visitou os bairros Vila
Rezende, Jardim Maria Clau-
dia, Vila Belém e centro para
conferir solicitações da popu-

lação, como podas de árvores,
manutenção de boca de lobo
e tapa-buraco. O parlamentar
reforçou que seu gabinete e
assessoria estão disponíveis
para atender os munícipes,
"sempre buscando resultados
e melhorias para a população".
"Sempre que precisar, pode
chamar", enfatizou o vereador.

Divulgação

ANIVERSÁRIO
O pequeno Valentim, filho do
casal Pedro e Michele Totti,
completou quatro anos nes-
te último dia seis de novem-
bro, e comemorou o aniver-
sário rodeado de amigos. A
deputada Professora Bebel,

amiga da família, fez questão
de comparecer ao aniversário
acompanhada da filha Maria
Manuela e do sobrinho Neto.
Na foto, Pedro Totti, Maria Ma-
nuela, Neto, Professora Bebel,
Valentim e Michele Totti

Divulgação

TTTTTECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIA

GCM começa a usar software de gestão
A Guarda Civil iniciou na quar-

ta-feira, 2, o uso do software de ges-
tão Sincad Piracicaba nos plantões
da guarda, tanto no trabalho nas
ruas quanto nos postos fixos. Desde
o plantão iniciado na noite de quar-
ta-feira, as viaturas estão munidas
dos tablets com o sistema e inicia-
ram o plantão acessando a ferra-
menta com login próprio para cada
Guarda. As equipes da Central de
Operações e dos postos fixos aces-
sam a ferramenta pelo computador.
Neste início, o efetivo atuará de for-
ma híbrida, utilizando a ferramen-
ta e também ainda os rádios comu-
nicadores e os talões de ocorrência
em papel. Quando a implantação es-
tiver completa, toda a operação da
Guarda será gerenciada pelo siste-
ma, que reduzirá o uso de papel e

permitirá um atendimento mais ágil
e a produção de relatórios estatísti-
cos que orientarão a realização das
políticas públicas de forma efetiva e
assertiva. Todas as funcionalidades
do Sincad serão implantadas gra-
dualmente, com prazo final de im-
plantação total em oito meses. Para
o comandante da GCM, Sidney Mi-
guel da Silva Nunes, a implantação
do sistema dará um 'upgrade' na
Corporação. "Talões de ocorrência
online, relatório do almoxarifado,
botão de pânico, cursos EAD para o
efetivo e possibilidade de solicitar a
Guarda por aplicativo estão entre as
funcionalidades que aprimorarão
nossa atuação e a forma como a
população pode entrar em con-
tato conosco, além de irmos eli-
minando o uso de papel", disse.

Guarda iniciará o plantão entrando no sistema e fazendo
todas as anotações
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Publicação será lançada em novembro
Na manhã desta segunda-fei-

ra (7), o conselho da Escola do Le-
gislativo "Antonio Carlos Danelon -
Totó Danelon" reuniu-se de forma
remota para deliberar as propos-
tas de futuras atividades e fazer
um balanço do mês de outubro.

Estiveram presentes na oca-
sião a vereadora Silvia Morales
(PV), do Mandato Coletivo "A Ci-
dade É Sua", diretora da Escola,
os conselheiros Josué Adam Lazi-
er, professor da Unimep (Univer-
sidade Metodista de Piracicaba) e
Heliani Berlato, professora da Esalq/
USP (Escola Superior de Agricultura
"Luiz de Queiroz"), Érica Dinis, se-
cretária da Escola e Bruno Didoné
de Oliveira, servidor da Casa.

Dentre as atividades previs-
tas, está a realização do lançamen-
to da primeira publicação da Es-
cola do Legislativo, que acontece-
rá junto com palestra em come-

moração ao Dia Internacional da
Tolerância, na próxima quarta-fei-
ra (16). A publicação conta com
artigos de afiliados da Escola, em
parceria com a Unimep.

Os membros do conselho de-
liberaram também sobre outras
propostas de atividades a serem
realizadas neste mês. Uma delas
abordará o uso de microfones em
apresentações, ministrada por
Laís Toledo, do Departamento de
Comunicação Social da Câmara;
outra leva o nome de "Políticas Pú-
blicas e Racismo à Luz da Lei
14187/2010 - São Paulo Contra o
Racismo". A terceira atividade dis-
cutida foi "Como lidar com nossos
adolescentes na atualidade: pers-
pectiva para a prevenção do sui-
cídio e a autolesão", oferecida
pelo psicólogo Sérgio de Olivei-
ra Santos. Érica Dinis apresen-
tou, ainda, um balanço das ati-

vidades realizadas no mês de
outubro. Foram 73 alunos ins-
critos nas duas palestras ofe-
recidas; no total, 119 pessoas
compareceram a pelo menos um
dos encontros de uma das ati-

vidades. Ao final do mês, 49
certificados de participação fo-
ram emitidos e 44 litros de leite
foram arrecadados através da
campanha de solidariedade en-
cabeçada pela Escola.

Nas propostas discutidas, estão palestras sobre uso de microfones,
políticas públicas e racismo e prevenção do suicídio focada em adolescentes

Divulgação
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Raízen suspende atividades da
Usina Santa Helena por dois anos
Sindicato garante mais de 280 empregos e benefícios aos 85 demitidos

Acordo firmado nesta tarde
de sexta-feira, 4, entre o Sindicato
dos Trabalhadores nas Indústri-
as de Alimentação de Piracicaba
(Stiap) e a Raízen garantiu a ma-
nutenção de 283 empregos na sus-
pensão das atividades da unidade
da Usina Santa Helena, localizada
em Rio das Pedras (SP), por um
período inicialmente previsto de
dois anos. No acordo, ficou esta-
belecido que os 85 trabalhadores
que serão desligados do grupo re-
ceberão um salário a mais a cada
cinco anos de trabalho na empre-
sa, além de prorrogação por seis
meses dos planos de saúde, on-

dontológico, seguro de vida, vale-
alimentação e convênio farmácia.

De acordo com o presidente
do Sindicato, Fânio Luis Gomes, a
entidade buscou garantiu que o
maior número de trabalhadores
fossem encampados para outras
unidades do Grupo Raízen, uma
vez que a sua direção, buscando
otimizar a atuação e a produção
no Polo Piracicaba, reduzindo a
capacidade ociosa das unidades
produtoras da empresa, decidiu
suspender as atividades da uni-
dade Santa Helena. "A companhia
não diminuirá sua produção ou
moagem total e reforça ainda que

os compromissos com seus forne-
cedores parceiros serão cumpri-
dos", garantiu a empresa.

Em função disso, a Raízen e o
Sindicato dos Trabalhadores das
Indústrias de Alimentação abri-
rem diálogo a fim de atenuar ao
máximo os efeitos socioeconômi-
cos da medida. De acordo com o
Grupo Raízen, conforme nota,
uma grande parte dos trabalha-
dores serão reabsorvidos pela com-
panhia e agradece a todos os des-
ligados pelo seu tempo de traba-
lho e dedicação.

Diante disso, pacotes de com-
pensação foram negociados junto

aos sindicatos que representam os tra-
balhadores que estão sendo desliga-
dos  para mitigar o impacto das de-
missões na vida dos profissionais e
colaborar com a estabilidade fi-
nanceira dos núcleos familiares.

Na nota, ainda, a companhia,
que está entre as maiores empre-
sas do Brasil, reforça que esta ação
de hibernação é pontual e não al-
tera o plano de expansão anunci-
ado. "A Raízen continua com o
cumprimento das suas metas e
segue sendo protagonista em to-
dos os setores em que atua e lide-
rando a transição energética do
País", conclui a nota.

Raízen anunciou suspensão das atividades da Usina Santa Helena
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Ponte entre o paciente
e o médico assistente

Do dia 8 de novembro de
1895, quando o físico alemão Wi-
lhelm Conrad Roentgen descobriu
o Raio X, para os dias atuais, mui-
ta coisa mudou. A data, porém,
continua sendo dedicada à Radi-
ologia,  especialidade da medicina
responsável por examinar e diag-
nosticar uma pessoa a partir de
imagens obtidas do interior de seu
organismo. Na Santa Casa de Pi-
racicaba, por exemplo, o Instituto
de Radiologia dispõe de equipa-
mentos de ponta, entre eles o equi-
pamento de Ressonância Magné-
tica3 Tesla Pioneer da GE, cuja tec-
nologia, pioneira na região, traz
uma série de diferenciais que se
revertem em benefícios, comodida-
de e maior segurança na hora de
executar exames por imagem.

De acordo com o diretor do
Instituto de Radiologia do Hospi-
tal, Alexandre Borges (CRM
82.699), a evolução da medicina, e
em especial das áreas da radiolo-
gia permitiu, ao longo dos anos,
que os resultados dos exames te-
nham maior qualidade e precisão.
"Vale ressaltar que, mesmo que
tenhamos equipamentos que ofe-
reçam  imagens com maior reso-
lução e nitidez, é essencial que elas
sejam analisadas e observadas por
profissionais cuja competência
também seja cada vez mais eleva-
da", disse.

Para ele, o médico radiologis-
ta é o profissional que, embora não
cuide diretamente do paciente, faz
a ponte entre ele e o médico assis-
tente, que acompanha o paciente
em tratamento. "É a especialidade
responsável pela união entre o exa-
me clínico e os resultados de ima-
gens para fornecer o melhor diag-
nóstico e cuidado ao paciente; por
isso a necessidade do alto grau de
especialidade, olhar apurado e
constante qualificação para acom-
panhar a evolução tecnológica",

justificou. E por falar em evolu-
ção tecnológica, Borges fez
questão de detalhar sobre a
Ressonância Magnética 3 Tes-
la, em que o Instituto de Radi-
ologia da Santa Casa de Piraci-
caba é pioneira no serviço.

"O aparelho possui o dobro
da potência do campo magnéti-
co gerado pelos equipamentos
convencionais, o que permite
uma riqueza de detalhes que
elevam e aprimoram a qualida-
de da imagem para o diagnós-
tico mais preciso de doenças em
várias especialidades. Altera-
ções apresentadas no cérebro de
pessoas com problemas de con-
vulsão, por exemplo, são detec-
tadas apenas no exame realiza-
do no aparelho de 3 Tesla", dis-
se o radiologista ao citar a po-
tente intervenção do novo equi-
pamento na área neurológica.

Borges salienta ainda a
nova tecnologia na área onco-
lógica, uma vez que o aparelho
permite a identificação do ta-
manho e a exata localização de
tumores de mama, impactando
positivamente no sucesso do
tratamento a ser instituído,
principalmente em casos de ci-
rurgia. Além disso "o aparelho
é capaz de rastrear de lesões em
mulheres muito jovens e com
pré-disposição genética para o
câncer de mama".

Os benefícios da Ressonância
Magnética 3 Tesla são observados
também na cardiologia, em exa-
mes de abdômen para avaliação
do fígado, pâncreas e rins e,
ainda, oferece detalhes da es-
trutura óssea antes inexisten-
tes. "O investimento permitiu à
Santa Casa dar um grande sal-
to de qualidade, igualando-se
tecnologicamente aos grandes
centros de saúde do País", con-
siderou Alexandre Borges.

Diretor do Instituto de Radiologia do Hospital, Alexandre Borges

Divulgação

OUTUBRO ROSA
A enfermeira Fernanda To-
nin, da Caphiv (Centro de
Apoio ao HIV/Aids e Hepati-
tes Virais), apresentou uma
palestra aos estudantes da
Escola Pedro Moraes Caval-
canti, localizada no bairro
Dois Córregos, com o obje-
tivo de detalhar orientação
sobre a prevenção do cân-
cer de mama, por conta da

campanha,  mas também
em relação a outras formas
de câncer e também trans-
mitir informações sobre gra-
videz indesejada e métodos
contraceptivos. "É um even-
to importante porque conse-
guimos chegar a um público
muito importante que são os
estudantes", disse Paulo So-
ares, presidente do Caphiv.

Divulgação
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Militares participam de ação preventiva
Alertas sobre o diabetes, câncer de próstata e alimentação saudável, foram
temáticas que envolveram mais de 90 policiais, do 10º BPMI de Piracicaba

Davi Negri

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOMBUCA

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 12/2022
PROCESSO: 1137/2022
A Prefeitura Municipal de Mombuca torna público, para conhecimento dos interessados, que
está aberta a licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo Menor Preço Global, para
aquisição de equipamento Radiológico de Tecnologia Digital (Detector e Carregador, Console
de Operação e Impressora).
Os envelopes de proposta e habilitação deverão ser entregues no dia 23 de novembro de 2022
às 09:00hs na sede da Prefeitura Municipal de Mombuca, sito à Rua Amadeu Amaral, nº 255,
sendo que a sessão será realizada a seguir nos termos da legislação vigente.
O edital na íntegra encontra-se à disposição no endereço acima e poderá ser retirado no
horário de expediente até 24 horas que antecedem a data de recebimento dos envelopes e
ainda solicitá-lo através do e-mail mombuca@uol.com.br.
Maiores informações poderão ser obtidas na Prefeitura Municipal através do telefone (19)
3488-6262. Mombuca, 07 de novembro de 2022, Prefeito Municipal.

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 13/2022
PROCESSO: 1138/2022

A Prefeitura Municipal de Mombuca torna público, para conhecimento dos interessados, que
está aberta a licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo Menor Preço, para aquisição
de um veículo automotor de passeio, 0km, motor mínimo 2.0, ano/modelo 2022/2023.
Os envelopes de proposta e habilitação deverão ser entregues no dia 23 de novembro de 2022
às 14:00hs na sede da Prefeitura Municipal de Mombuca, sito à Rua Amadeu Amaral, nº 255,
sendo que a sessão será realizada a seguir nos termos da legislação vigente.
O edital na íntegra encontra-se à disposição no endereço acima e poderá ser retirado no
horário de expediente até 24 horas que antecedem a data de recebimento dos envelopes e
ainda solicitá-lo através do e-mail mombuca@uol.com.br.
Maiores informações poderão ser obtidas na Prefeitura Municipal através do telefone (19)
3488-6262. Mombuca, 07 de novembro de 2022, Prefeito Municipal.

AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicamos que está aberta a Licitação relacionada abaixo:

Pregão Presencial nº 74/2022 - Processo nº 1.767/2022 Objeto:  contratação de
empresa para prestação de serviços de Borracharia. - Início da Sessão Pública:
23/11/2022, às 09h00 na Secretaria Municipal de Turismo, sito a Rua General
Osório, n° 846, Centro, São Pedro/SP. O edital completo encontra-se à disposi-
ção no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim Amaral 748,
no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do site: https:/
/www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas. São Pedro, 07 de novembro de 2022.
Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO DE SÃO PEDRO

AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial 13/2022
Objeto: Registro de preços objetivando a prestação de serviços de engenharia elétrica, visando
manutenção preventiva, corretiva e adaptativa na rede em fibra óptica do SAAESP. Data da
Sessão Pública: 24 de novembro de 2022. Horário de Início da Sessão Pública: 09:00 horas.
Local: sede administrativa do SAAESP, sita à Rua Malaquias Guerra, nº 37, Centro, São
Pedro, Estado de São Paulo.
O SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO DE SÃO PEDRO, torna público para conhe-
cimento dos interessados, que no local, data e horário indicados, realizará licitação na moda-
lidade Pregão Presencial, objetivando o REGISTRO DE PREÇOS PARA PRESTAÇÃO DE
SERVIÇOS DE ENGENHARIA ELÉTRICA, VISANDO A MANUTENÇÃO PREVENTIVA, COR-
RETIVA E ADAPTATIVA NA REDE DE FIBRA ÓPTICA DO SAAESP. O edital completo poderá
ser retirado no endereço supracitado ou através do site do SAAESP (www.saaesp.sp.gov.br),
acessando a opção "Licitações" na página principal. Não serão enviados editais pelo correio
ou por e-mail. São Pedro, 07 de novembro de 2022.
Danilo de Albuquerque - Diretor Presidente do SAAESP

Esta publicação custou R$ 165,00 aos cofres públicos

Mais de 90 policiais militares,
na manhã de ontem, 7 participa-
ram das atividades promovidas
pelo Grupo Amigos do Diabetes e
o gabinete do vereador Pedro Ka-
wai (PSDB), na divulgação da
Campanha "Um olhar azul para a
vida!", que faz parte do Novem-
bro Azul, em ações de conscienti-
zação e prevenção, que desde o ano
de 2015 tem promovido eventos
educativos pela cidade.

As atividades aconteceram
nas dependências do 10º BMPI
Piracicaba, Comando de Policia-
mento do Interior-9, Vila Re-
zende, na realização de pales-
tras, com foco no diabetes e os
sintomas e cuidados, além de
abordagem sobre o câncer de
próstata, na definição do que
representa esta doença e como
a pessoa deve se prevenir, além
da realização de exames de PSA e,
aferição de pressão arterial.

O vereador Pedro Kawai des-
tacou a importância da Campanha
Um olhar azul para a vida!, que
há sete anos procura ocupar lo-
cais públicos para a divulgação
destes exames de ações preventi-
vas. O parlamentar também enfa-
tizou o papel de seu gabinete com
a associação dos Amigos do Dia-
betes, além de diversos parceiros,
a exemplo da Unimed e laborató-
rios, além de instituições como a
ETEC, Unimep e profissionais li-
berais que respaldam o programa.

A coordenadora do curso de
Nutrição da Unimep, Nailza Ma-
está mostrou a relação direta que
a nutrição tem com os casos de
cânceres. A recomendação é que
refrigerante seja apenas nos ani-
versários e finais de ano; o chur-
rasquinho a cada três meses; a
salsicha apenas nas festas juninas.
Além de outras ações a que possa-
mos recorrer no dia-a-dia para

uma vida mais saudável, livre dos
corantes e dos embutidos, devido
aos nitritos, que são altamente
cancerígenos que compõem estes
alimentos. Também recomenda-se
ponderações quanto às massas.

A médica Urologista, Lia
Ikari, da IUP (Instituto de Uro-
logia de Piracicaba), discorreu
sobre orientações e cuidados de
saúde a que devemos ter pensando
na próstata, já que 90% dos casos de
cura são observados no estágio inicial
da doença. A profissional alerta que o
câncer de prostata é a segunda causa
que mais causa mortes e, que no
Brasil são 62 mil novos casos. A
recomendação é que a partir dos
45 anos a pessoa procure um mé-
dico, para fazer o teste do PSA e
a realização do exame de toque.

Ikari também alerta sobre o
histórico familiar, se a pessoa

está com retenção de urina, se
tem algum sangramento e, ou-
tros sintomas que possam in-
dicar algum problema inicial
com a próstata. E, concluiu suas
considerações enfatizando a im-
portância de uma boa alimenta-
ção e atividades físicas.

A diretora executiva de rela-
cionamento, do Laboratório Pas-
teur, Rochele Fernandes prestou
esclarecimentos sobre a coleta de
sangue, onde a pessoa tem que obser-
var jejum de quatro horas antes. Além
de discorrer sobre a empresa, que está
no mercado há mais de 46 anos
pelo mundo e, com atividades em
Piracicaba há oito anos.

A idealizadora do evento, a
farmacêutica Jussara Teixeira dis-
correu sobre a criação do "Novem-
bro Azul", com foco no diabetes,
uma doença que em média afeta

uma a cada 10 pessoas. Também
ponderou que no decorrer da vida
nos esquecemos do corpo físico.
Além de alertar sobre a importân-
cia de observar sinais como can-
saço, se tomamos pouca água,
moleza no corpo, sono em excesso
e outros sintomas que podem es-
tar relacionados ao diabetes, sem
que estamos atentos a isso.

O tenente coronel PM Alexandre
Bergamasco agradeceu a realização do
evento, no envolvimento dos policiais
que integram o Comando de Policia-
mento do Interior-9, que agrega 10
cidades da região, incluindo Piracica-
ba. Após a realização do ciclo de pales-
tras, os cerca de 90 policiais que parti-
ciparam do evento fizeram filas para
passar nos estandes que foram mon-
tados para aferir a pressão, teste de
PSA e outras informações concernen-
tes ao programa de prevenção.

As atividades aconteceram nas dependências do 10º BMPI Piracicaba

VENDE-SE APARTAMENTO
PRÓ-XIMO À ESALQ - Apto
c/ 64 m2 mobiliado na Vila in-
dependência 02 quartos, ba-
nheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavan-
deria, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e
acabamento em porcelanato;
Condomínio c/ piscina, eleva-
dores, salão de festas e chur-
rasqueira; Direto c/ Proprietá-
rio (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK –
Área 116m2 privativos. 3
dorm., sendo 1 suíte. Sala p/
home office, copa-coz plane-
jada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$
550.000,00/Venda. R$
2.500,00/Locação. Tratar fone
(19) 99781-5464.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor
básico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19)
9-9895-5892, das 8 às 18 ho-
ras.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia

Grande, cels: 9 8430-8712 e
9 9340-0417.
------------------------------------------
ALUGA-SE - Barracão direto
proprietário, a cinco minutos
do Centro. Ideal para depósi-
to, com 450 metros quadra-
dos, com mezanino. Escritó-
rio em 2 pisos. Fone 9.9806-
6622.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360
m², na R. Olavo Bilac, 836, Vila
Lobos, S. Pedro. F. (19) 3483-
1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO
6300m²-Centro Mombuca óti-
ma localização-maiores infor-
mações 19998963876.
------------------------------------------
VENDO CASA EM ANHUMAS
PIRACICABA - com 5 cômo-
dos mais quarto para passar
roupa, lavanderia cobertura
mais quarto de ferramentas.
Piscina infantil, terreno medin-
do 20 X 25 mts. Tratar fone:
99440-6695.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velhinhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permu-
ta com imóvel. Fone e Whatza-
pp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDA-
DE – O Lar dos Velhinhos de
Piracicaba oferece por contri-
buição ou permuta. Av.: Rena-
to Wagner, 770. Telefone e
Whatzapp (19) 3372-9484 e
(19) 99970-2630.
------------------------------------------

TORNEIRO MECÂNICO - Para
trabalhar em São Pedro,com
torno paralelo de 1 metro, não
precisa ser tempo integral,
Bom salário contato Zap (19)
996755952.
------------------------------------------

Para acompanhantePara acompanhantePara acompanhantePara acompanhantePara acompanhante
hospitalar ligue:hospitalar ligue:hospitalar ligue:hospitalar ligue:hospitalar ligue:

(19) 9 9(19) 9 9(19) 9 9(19) 9 9(19) 9 977777111118 18 18 18 18 10000072.72.72.72.72.
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FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

SRA. JULIANA PEREIRA fale-
ceu quinta-feira, 3, nesta cidade,
contava 63 anos, filha dos finados
Sr. Benedito Pereira e da Sra. Nair
Siqueira, era casada com o Sr. Clau-
dio Esteves dos Santos; deixa os
filhos: Maycon Andre Pereira, ca-
sado com a Sra. Fernanda de Sou-
za Buzzeriu; Aline Jordana Pereira
Balduino, casada com o Sr. Rapha-
el Cesar Balduino; Elidelci Flordelis
Pereira, casada com o Sr. Reinaldo
e Esiara Fernanda Pereira, casada
com o Sr. Leandro. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 17h00
do Velório da Saudade, sala “04”,
para o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

 SRA. HELENA APARECIDA DE
CASTRO FERREIRA faleceu quin-
ta-feira, 3, nesta cidade, contava
78 anos, filha dos finados Sr. Jose
Antonio Claro e da Sra. Ana Rodri-
gues de Castro, era viúva do Sr.
Jose Fernandes Sanches; deixa os
filhos: Helio Ferreira, já falecido, dei-
xando viúva a Sra. Nadia; Ana Ma-
ria Ferreira, casada com o Sr. Mi-
guel Gomes; Ana Lucia Ferreira
Serrano, casada com o Sr. Jose Ser-
rano e Marcelo Ferreira. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais familiares e
amigos. O velório ocorreu ontem das
08h00 às 15h30 na sala “Diamante”
do Velório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba, seguin-
do o féretro às 16h00 para a reali-
zação da Cerimônia de Homenagens
Póstumas no “Salão Nobre” do mes-
mo local. Procedimentos de Crema-
ção serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

PROFESSORA: MARIA EDITH
PEREIRA D’ABRONZO faleceu sex-
ta-feira, 4, nesta cidade, contava
73 anos, filha dos finados Sr. Jose
Alves Pereira e da Sra. Margarida
Gomes Pereira, era casada com o
Sr. Rubens D’Abronzo; deixa os fi-
lhos: Giuliano Pereira D’Abronzo,
casado com a Sra. Renata Miosso

SR. SEBASTIÃO BENITES - Fa-
leceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 72 anos de ida-
de e era filho dos finados Sr.
Antonio Benites e da Sra. Bea-
triz Caetano Benites.  Deixa Ir-
mãos, Cunhados, Sobrinhos,
demais familiars e amigos.  O
seu sepultamento deu-se on-
tem  as 16:00 hs, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
da Vila Rezende - Sala 1, se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende . À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. EDMARCIA CAMPIONI
MORAS BARBOSA faleceu dia
05pp na cidade de Piracicaba, aos
56 anos de idade e era casada
com o Sr. Deusdedith dos Santos
Barbosa. Era filha do Sr. José de
Oliveira Moras e da Sra. Aparecida
Campioni Moras, falecidos.  Deixa
os filhos: Cristian Fernando Moras
Barbosa casado com Regiane
Rocha Barbosa, Jessica Moras
Barbosa da Silva casada com Ji-
zreel Henrique da Silva, Andressa
Moras Barbosa Rocha e Marcos
Suel Rocha de Souza. Deixa ne-
tos, demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se an-
teontem as 16:30 hs, saindo a
urna mortuária do Velório "A" do
Cemitério Parque da Ressurrei-
ção seguindo para o Cemitério
Parque da Ressurreição. À famí-
lia e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS.

SR. JURACI NEVES DA SIL-
VA faleceu dia 05pp na cidade
de Piracicaba, aos 55 anos de
idade e era filho do Sr. Nilo Dias
da Silva,  falecido e da Sra. Lu-
cia Valeria das Neves.  Deixa a
filha: Thiene Rárume Quilles da
Silva. Deixa demais parentes e
amigos. O seu sepultamento
deu-se anteontem as 16:00 hs,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório da Saudade - Sala 03,
seguindo para o Cemitério
da Saudade. À família e ami-

D’Abronzo e Marcele Pereira
D’Abronzo Fornazaro, casada com
o Sr. Paulo Sergio Fornazaro. Deixa
a neta: Nicole, demais familiares e
amigos. O velório ocorreu ontem das
12h00 às 16h30 na sala “Esmeral-
da” do Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba, se-
guindo o féretro às 17h00 para a
realização da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão Nobre”
do mesmo local. Procedimentos de
Cremação serão realizados poste-
riormente. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

MENINO: MIGUEL HENRIQUE
MARTINS DE SOUZA faleceu quin-
ta-feira, 3, nesta cidade, filho do
Sr. Patrick Martins de Oliveira
Chagas e da Sra. Ana Nivela
Souza Silva. Deixa demais fami-
liares. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído o fére-
tro às 16h00 do Velório Municipal
de Rio das Pedras /SP, para o Cemi-
tério Municipal da cidade de Rio das
Pedras/SP. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

ENGENHEIRO MECÂNICO: RE-
NATO FROTA DE SOUZA faleceu
dia 05 p.p., nesta cidade, contava
77 anos, filho dos finados Sr. Mario
Frota de Souza e da Sra. Waldomi-
ra Frota de Souza, era casado com
a Sra. Eliete Mattos Frota de Souza;
deixa os filhos: Renato Frota de
Souza Junior; Alessandra de Sou-
za Cerri, casada com o Sr. Car-
los Eduardo e Thiago Mattos Fro-
ta de Souza, casado com a Sra.
Mayra. Deixa netas, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado anteontem,
tendo saído o féretro às 10h30
do Velório da Saudade, sala 02,
para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. GERALDO PEREIRA DA
CRUZ faleceu dia 05 p.p., nesta ci-
dade, contava 72 anos, filho dos fi-
nados Sr. Genuino Pereira dos San-
tos e da Sra. Umbelina Pereira da

Cruz, era casado com a Sra. Vilma
Ramos da Cruz; deixa os filhos:
Luciana Ramos da Cruz; Viviane
Ramos Cruz de Novaes; Cristiane
Ramos da Cruz e Marcelo Ramos
da Cruz. Deixa genros, nora, netos,
demais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado anteontem,
tendo saído o féretro às 16h00 da
sala ”C” do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

 SRA. LUCIA CRISTINA DE
PAULA faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 55 anos, filha dos
finados Sr. Euclydes de Paula e da
Sra. Thereza de Paula, era casada
com o Sr. Luiz Rodrigues da Silva
Filho; deixa as filhas: Bianca de
Paula Silva e Camila de Paula Sil-
va. Deixa a neta Rafaelly, demais
familiares e amigos. sepultamen-
to foi realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 16h00 do Ve-
lório da Saudade, sala 08, para o
Cemitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. JOSE ALMEIDA CANTO
faleceu anteontem, na cidade de Rio
das Pedras/SP, contava 88 anos,
filho dos finados Sr. Affonso Andra-
de Canto e da Sra. Mirandolina Al-
meida Canto, era casado com a Sra.
Maria Lucia Martins do Canto; deixa
os filhos: Rosana Elisabete Canto
Jordão, casada com o Sr. Jair Apa-
recido Jordão; Leonardo Martins do
Canto, casado com a Sra. Adriana
Regina Marques do Canto e Emer-
son Martins do Canto. Deixa 4 ne-
tos, demais familiares e amigos. se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 14h00 do Ve-
lório da Saudade, sala 07, para o
Cemitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. IRACI FERREIRA DE AN-
DRADE MARCONATO faleceu an-
teontem, na cidade de Santa Bar-
bara D’Oeste/SP, contava 77 anos,

filha da Sra. Maria Joana de Andra-
de, já falecida, era viúva do Sr. De-
rilvo Marconato; deixa os filhos:
Antonio Ferreira de Andrade; Maria
da Graça Lais Cleto; Mercedes Lais
Cordeiro e Adriano Aparecido Lais.
Deixa netos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado anteontem, tendo saído o fé-
retro às 17h15 da sala 01 do Veló-
rio do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. MAURICIO FERNANDES
DOS SANTOS faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 72 anos, fi-
lho dos finados Sr. José Fernandes
dos Santos e da Sra. Maria Concei-
ção Aparecida dos Santos; deixa a
filha: Ana Paula Machado dos San-
tos, casada com o Sr. Guaracy Al-
ves Borges de Andrade. Deixa o
neto Davi, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 13h00 da sala 01 do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida
necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ROBERTO CARLOS PA-
CHECO faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 56 anos, filho dos
finados Sr. Antonio Pacheco e da
Sra. Maria Severino Rodrigues Pa-
checo. Deixa irmão, cunhada, so-
brinho, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 13h00
do Velório do Cemitério Parque da
Ressurreição, sala “B”, para o
Cemitério Municipal de Rio das
Pedras/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LIDIO JOSE ALEXANDR
Faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 72 anos, filho dos finados
Sr. Jose Pedro Alexandre e da Sra.
Marta Josefa da Conceição, era
casado com a Sra. Marisa Luiza
Camolesi Alexandre; deixa os filhos:
Roberta Alexandre, casada com o

Sr. Reinaldo Fioravante Morgado de
Jesus; Fernando Alexandre e Thia-
go Alexandre, casado com a Sra.
Priscila Galdi Alexandre. Deixa ne-
tos, bisneto, demais familiares e
amigos. O velório ocorreu ontem das
07h30 às 15h00 no Velório da Sau-
dade, sala “05”, seguindo o fére-
tro às 16h00 para a realização
da Cerimônia de Homenagens
Póstumas no “Salão Nobre” do
mesmo local. Procedimentos de
Cremação serão realizados poste-
riormente. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ALZIRA BENTO faleceu
anteontem, nesta cidade, contava
89 anos, filha dos finados Sr. Anto-
nio Baptista dos Santos e da Sra.
Julia Maria Generosa, era viúva do
Sr. Jose Bento; deixa os filhos: Jose
Bento Filho, casado com a Sra. The-
reza Elizabeth Bueno Bento; Rosa-
ria Bento dos Santos, casada com
o Sr. Antonio dos Santos; Apareci-
da Bento Moreira, casada com o Sr.
Jaime Jose Moreira; Maria Natalina
Bento; Terezinha Bento; Antonia
Bento Fischer, casada com o Sr.
Luis Renato Andrade Fischer; Ade-
vanir Bento, casado com a Sra. Ira-
ci Rodrigues Bento; Julia Bento, já
falecida e Honorio Bento, já faleci-
do. Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos.       Seu sepul-
tamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 14h30 do
Velório da Saudade, sala “04”,
para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSELANE VIANA DOS
SANTOS faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 31 anos, filha do
Sr. Sebastião Monteiro dos Santos,
já falecido, e da Sra. Ana Hilda Ro-
drigues Viana; deixa as filhas: Ana
Luiza Viana dos Santos e Vitoria
Santos Rodrigues. Deixa demais
familiares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo saído
o féretro às 13h30 da sala “02” do
Velório do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enlutados os

gos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS.

SR. SAMUEL ELEUTERIO
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 61 anos de ida-
de e era filho do Sr. Izaltino Eleu-
tério e Sra. Benedita de Camar-
go, falecidos.  Deixa os irmãos:
Antônia Eleutério e Daniel Eleu-
tério. Deixa demais sobrinhos,
demais parentes e amigos.   O
seu sepultamento deu-se ante-
ontem as 17:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório Muni-
cipal da Vila Rezende - Sala 03,
seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SR. MARCOS VINICIUS PI-
RES faleceu anteontem na cida-
de de Piracicaba, aos 32 anos
de idade e era filho do  Sr. José
Carlos Pires, falecido e Sra.
Joana Darc Aguiar Pires. Deixa
o irmão: Diogo Mateus Pires.
Deixa demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 09:00 hs no Cemi-
tério Municipal Vila Rezende.  À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. WALTER LOURENÇO
DA CONCEIÇÃO faleceu dia 05
pp na cidade de Piracicaba, aos
82 anos de idade e era filho do
Sr. Nestor Lourenço da Concei-
ção e da Sra. Maria Jose da Sil-
va, falecidos. Deixa os filhos:
Fabiana, Kleber e Julia. Deixa
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se ante-
ontem as 15:30 hs saindo a
urna mortuária do Velório da
Saudade - Sala 07, seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. FRANCISCA MAR-
QUES DE ARRUDA faleceu dia

05 pp na cidade de Piracicaba,
aos 86 anos de idade e era viú-
va do Sr. Afonso de Oliveira Ar-
ruda. Era filha do Sr. João Mar-
ques de Arruda e da Sra. Maria
Lambstein, falecidos. Deixa os
filhos: Sonia Aparecida de Arruda
Leite e Afonso Celso Marques de
Arruda,  falecido. Deixa também
1neta, 1 bisneta, demais parentes
e amigos. O seu sepultamento
deu-se anteontem as 15:00 hs
saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal de Tupi seguin-
do para o Cemitério Municipal
da Vila Rezende.  À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. CHRISTINA NATALINA
FERREIRA DAS NEVES faleceu
ontem na cidade de Rio das
Pedras, aos 87 anos de idade
e era viúva do Sr. Apparecido
Antônio das Neves.  Era filha do
Sr. José Caetano Ferreira e Sra.
Maria de Jesus. Deixa os filhos:
Eleni Cristina das Neves, Edna
Aparecida das Neves e Edson
Antônio das Neves. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais parentes
e amigos. O seu corpo foi trans-
ladado em auto fúnebre para a
cidade de Piracicaba e o seu
sepultamento deu-se ontem as
17:00 hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório da Saudade -
Sala 02, seguindo para o Ce-
mitério da Saudade. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom
Jesus Funerais.

SR. LEANDRO NOVELLO
DE TOLEDO faleceu ontem na
cidade de Piracicaba, aos 44
anos de idade e era casado
com a Sra. Sileia Nunes dos
Santos Toledo. Era filho do Sr.
Osmair Vieira de Toledo, faleci-
do e da Sra. Maria Ineide Nove-
llo de Toledo. Deixou a filha:
Sophia de Toledo. Deixa ainda
demais parentes e amigos.  O
seu sepultamento deu-se on-
tem às 16:30hs, saindo a urna
mortuária do Velório "C" do Ce-

mitério Parque da Ressurreição
seguindo para o Cemitério Par-
que da Ressurreição. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom
Jesus Funerais.

SRA. MARIA DE LOURDES
QUITOLINO faleceu anteontem
na cidade de Bebedouro - SP,
aos 64 anos de idade e era fi-
lha do Sr. João Quitolino e Sra.
Ignes Camargo Kobal Quitoli-
no, falecidos. Deixa a irmã: Ber-
nadete Kobal Quitolino Rossi
viúva do Sr. Osvaldenir Rossi.
Deixa sobrinhos, demais pa-
rentes e amigos. O seu corpo
foi transladado em auto fúne-
bre para a cidade de Piracica-
ba e o seu  sepultamento deu-
se ontem as 14:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório "A" do
Cemitério Parque da Ressur-
reição seguindo para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. SALUA SIMÃO faleceu
dia 05 pp na cidade de Piraci-
caba, aos 90 anos de idade e
era filha do Sr. Moises Simão e
da Sra. Faride Simão, falecidos.
Deixa sobrinhos, sobrinhos
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
anteontem as 15:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório da Sau-
dade - Sala 04, seguindo para o
Cemitério da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIANA DAMASIO
DOS SANTOS faleceu anteon-
tem na cidade de Piracicaba,
aos 88 anos de idade e era viú-
va do Sr. Joaquim Carvalho dos
Santos. Era filha da Sra. Maria
das Dores, já falecida. Deixa os
filhos: Maria, Alvarina, Cicero,
Vilma e Vera. Deixa também
netos, bisnetos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se anteontem as

14:00 hs, saindo a urna mor-
tuária do Velório Municipal da
Vila Rezende - Sala 01, se-
guindo para o Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. GILBERTO RIBEIRO fa-
leceu dia 05 pp na cidade de
Rio das Pedras, aos 55 anos
de idade e era filho do Sr. Ives Ri-
beiro e da Sra. Lucinda Gregoria
de Oliveira Ribeiro, falecidos. Dei-
xa filhos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
anteontem as 16:00 hs saindo a
urna mortuária do Velório Muni-
cipal de Rio das Pedras se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal naquela localidade. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA.THEREZINHA DELICIO
faleceu no dia 05/11 na cidade
de São Pedro aos 80 anos de
idade e era filha dos finados
Sr.Antonio Delicio e da Sra.Ana
Baltieri. Deixa netos e demais
parentes.O seu sepultamento
deu se dia 06/11 ás 08:30 h no
Cemitério Municipal de São Pedro
onde foi inumada em jazigo da fa-
mília. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do GRUPO BOM JESUS.

SR.SETSUKO UESSUGUI fale-
ceu no dia 05/11 na cidade de São
Pedro aos 75 anos de idade e era
casado com a Sra.Satoro Inoque.
Era filho dos finados Sr.Shigeharu
Uessugui e da Sra.Toshio Uessu-
gui. Deixa parentes e amigos. O
seu sepultamento deu se dia 06/
11 saindo o féretro ás 10:00 h do
Velório Memorial Bom Jesus –
sala1 seguindo para o Cemitério
Parque São Pedro onde foi inu-
mado em jazigo da família. Esta
sala possui serviço de Velório
On-Line consulte os familia-
res. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pe-
sar do GRUPO BOM JESUS.

SR.JOSE CLARET MARCHI
faleceu no dia 06/11 na cidade de
São Pedro aos 62 anos de idade
e era filho dos finados Sr.Antonio
Marchi e da Sra.Rosa Madazio
Marchi. Deixa os filhos: Michele e
Jacqueline. Deixa netos e de-
mais parentes.O seu sepulta-
mento deu se dia 06/11 saindo
o féretro as 14:00 h do Velório
Municipal de São Pedro se-
guindo para o Cemitério da
mesma localidade onde foi inu-
mado em jazigo da família. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS.

SRA.CELINA BISCALCHIM
NICOLETTE faleceu no dia 06/
11 na cidade de São Pedro aos
94 anos de idade e era viúva do
Sr.José Patricio Nicolette. Era filha
dos finados Sr.Luiz Biscalchim e
da Sra.Amelia Pescini. Deixa os
filhos:Marcia ,Celia e José Vicente
.Deixa netos e demais parentes.
O seu sepultamento deu se dia
06/11 saindo o féretro ás 16:00 h
do Velório Memorial Bom Jesus
–sala2 seguindo para o Cemi-
tério Municipal de São Pedro
onde foi inumada em jazigo da
família. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pe-
sar do GRUPO BOM JESUS.

SR.LUIZ BUENO DE CA-
MARGO faleceu ontem na cida-
de de São Pedro, contava 92 anos
de idade.Era casado com a
Sra.Celia Conceição Bilia de Ca-
margo. Era filha dos finados
Sr.Antonio Bueno de Camargo e
da Sra.Maria Ortiz. Deixa os filhos:
Maria Emilia , Maria Ely e Luis
Alberto.Deixa netos, bisnetos e
demais parentes. . O seu sepulta-
mento deu se ontem saindo o fé-
retro ás 16:30 h do Velório Memo-
rial Bom Jesus –sala 1 seguindo
para o Cemitério Municipal de São
Pedro onde foi inumada em jazigo
da família. Esta sala possui servi-
ço de Velório On-Line consulte os
familiares. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do GRUPO BOM JESUS.

sentimentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. SEBASTIÃO RISSO FILHO
faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 70 anos, filho dos finados
Sr. Sebastião Risso e da Sra. Anto-
nia Graciano Risso, era casado com
a Sra. Ana Paula Sanches; deixa
a filha: Kelly Risso. Deixa famili-
ares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo sa-
ído o féretro às 14h00 do Velório
da Saudade, sala “08”, para o
Cemitério Municipal de Charque-
ada – SP. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. SANTO VICENTE DE PAU-
LA faleceu ontem, nesta cidade,
contava 79 anos, filho dos finados
Sr. Francisco Vicente de Paula e da
Sra. Astrogilda Barbosa de Olivei-
ra, era casado com a Sra. Odete
Barbosa de Paula; deixa os filhos:
Reinaldo Vicente de Paula, casado
com a Sra. Fatima Aparecida Lima
de Paula e Edson Vicente de Paula.
Deixa netos, bisnetos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o fére-
tro às 13h00 do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende, sala
“01”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. DENILCE MANOEL DOS
SANTOS  faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 56 anos, filha dos fi-
nados Sr. Benedito Manoel dos San-
tos e da Sra. Doralice Custodio dos
Santos, era casada com o Sr. João
Batista Rodrigues; deixa os fi-
lhos: Hermes Henrique Gonçal-
ves de Oliveira, casado com a
Sra. Elisa e Fabiula Gonçalves de
Oliveira, casada com o Sr. Mar-
cos. Deixa netos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamen-
to será realizado hoje, saindo o
féretro às 10h00 da sala “02” do
Velório do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.
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Acabo de ler “Caminho
dos Ventos”, o mais
novo romance de José

Ribamar Garcia, que sai agora,
pela Líteris Editora, Rio de Janeiro
- RJ, 2022, do qual gostei muito e
fiz muitas anotações que, infeliz-
mente, não cabem neste pequeno
artigo. Ribamar Garcia é piauiense
de nascimento, mas muito cedo
mudou-se para o Rio de Janeiro,
onde formou-se em Direito, e hoje
está entre os melhores advogados
do Brasil. Como escritor, iniciou es-
crevendo saborosas crônicas onde
demonstra sua infância e persona-
gem de sua vivência. Mas, nos li-
vros seguintes, contos ou roman-
ces, se universaliza, assim é nes-
te “Caminho dos Ventos” como
em “Filhos da Mãe Gentil”. Digo
isto pela observação, em leituras
seguidas, que ele foi adquirindo um
jeito muito pessoal, moderno, atu-
alizado, de escrever mais ou me-
nos à maneira que certamente ad-
quiriu na vivência carioca. Nas suas
crônicas já se note isto. No roman-
ce, também, faz um estilo sucinto
de dizer muito com clareza e em
frases bem apuradas.  Eu, que ve-
nho acompanhando a vida e a obra
deste notável escritor misto de
piauiense e carioca, li de cabo a
rabo, todo seu novo romance, e me
vejo numa situação mais equilibra-
da de contestar os críticos que di-
zem que o romance está morren-
do.

Não, o romance não está mor-
rendo, prova é este que agora apre-
sento, do escritor José Ribamar
Garcia. “Caminho dos Ventos” é
um romance perfeitamente legível
por qualquer letrada e nele encon-
trará, pela clareza e concisão do
texto, vida e paixão, dois sentimen-
tos necessários a qualquer obra
romanesca.  “Caminho dos Ven-
tos” tem como pano de fundo a
Amazônia brasileira do tempo de
ouro da borracha, com persona-
gens vibrantes como Alberto
Nasser e sua família, amigos como
Luca Barros e filhos como o
Jurandir e o Sebastião, assim como

“CAMINHO DOS VENTOS” - UM BELO ROMANCE -

a mãe de seus filhos, a índia
Jaciara, entre muitos outros viven-
tes quais como benzedeiras e pa-
dres, mais políticos sem-vergonha
como o Bernardo Sobral e outros.
Sim, daqueles políticos que enri-
queceram desonestamente, sendo
causa da queda da riqueza da Ama-
zônia, pois venderam a semente da
seringueira por pouco mais ou
nada, para o exterior, e empobre-
ceram aos poucos uma região tão
rica, trocando por outras plantas
para produzir frutos inferiores, ven-
deram o ouro ao exterior, porque
não tiveram pulso para desenvol-
ver como deviam o Brasil para os
brasileiros. Políticos que proliferam
lá ainda na região amazônica tanto
quanto cá no Nordeste, daqueles

que só pensam em enriquecer-se
a si mesmo, suas famílias e seus
apadrinhados, pouco importando o
povo em nome de quem tanto fa-
lam.

Mas esta é a parte menor do
romance, falando-se artisticamen-
te, pois que na verdade, o roman-
ce que tem como pano de fundo a
exploração da borracha na Amazô-
nia, logo toma fôlego com o seu
personagem principal Alberto
Nasser e o seu valoroso trabalho
de homem sério, vencendo as
enormes adversidades do meio, e
se torna um excelente pai de famí-
lia e homem de ilibada conduta. Da
mesma forma são a maioria dos
personagens de “Caminho dos
Ventos”, que vivem entre as cida-

des Marabá, Ouromonte (nome in-
ventado pelo autor) e Letícia, com
seu crescimento e seu declínio
pelas causas já apontadas.

Os mais abalizados críticos
literários dizem que há dois tipos
de romances, os que procuram
mostrar a realidade com predomi-
nância do panorama exterior, ou
seja, a paisagem, a terra e a soci-
edade, e o romance de “personas”
(os chamados romances psicoló-
gicos). Ribamar Garcia abarca as
duas facetas: a linha de fundo da
Amazônia e os fortes personagens
já apontados, em meio a tantos
outros que não se contam para a
história romanesca, aqueles que
são apenas figurantes, nome que
se aplica aos de filmes que não têm
papel preponderante na história.
Deste ponto de vista, podemos
considerar “Caminho dos Ven-
tos”, como um romance comple-
to.

No final, há uma parte român-
tica, ou seja, o reencontro de
Jurandir, num momento decisivo de
sua vida, com sua Marinete. Por
isto e pela rica variedade da histó-
ria, eu proponho que, se fosse vis-
to pelas empresas de cinema e te-
levisão, “Caminho dos Ventos”
poderia ser veiculado por novelas
e filmes.  Mas isto é outra história,
pois nossos meios de comunica-
ção não têm apetite pelas coisas
que edificam e enobrecem, mas
dão asas às novelas de invenção
triviais e perigosas para o bom ca-
minho da educação social.

José Ribamar Garcia, espero
que seu romance tenha a felicida-
de de encontrar ainda algum leitor
de  boa  índole e apaixonado por
boa leitura,  visto que este mundão
exagerado da internet, através dos
chamados  meios  de comunica-
ção social, as pessoas são
encharcadas diariamente pela
mídia  perversa, onde mais do que
quatro linhas ou  cinco palavras são
exageros para a leitura ou para o
ouvido comum.

Francisco Miguel de Moura

Francisco Miguel de Moura é
escritor, poeta, romancista e

crítico literário brasileiro.
franciscomigueldemoura@gmail.com
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No magnífico livro “Lín
guas e Dialetos Româ
nicos e Germânicos”

(Editora Kelps – Goiânia – 2010), o
Prof. Adovaldo Fernandes Sampaio
faz a abordagem de um tema que
me é muito caro, ainda que não fos-
se o assunto central de sua obra.
Trata ele nesse tópico da convivên-
cia entre as línguas tupi e portugue-
sa no território nacional durante o
regime colonial e a expansão da po-
pulação, tanto na região norte como
no sul. Segundo ele, a grande
quantidade de pessoas que fala-
vam o tupi ou tupinambá aumenta-
va de tal forma que o governo che-
gou a baixar decretos (cartas régi-
as), proibindo o uso do idioma nati-
vo dos indígenas. Claro que terá
sido uma medida inócua, uma vez
que a língua é um fenômeno social
e o uso do tupi só foi diminuindo à
medida que os falantes do portu-
guês foram ocupando o território e
levando a sua fala. Por outro lado,
o fato revela que a prática de proi-
bir o uso de idiomas não é de hoje,
tanto que voltou a acontecer durante
a II Guerra Mundial em relação ao
alemão. No entanto, nem o tupi e
nem o alemão desapareceram.

Segundo o linguista, o tupi foi
o idioma usado de maneira predo-
minante nos contatos entre portu-
gueses e índios nos séculos XVI e
XVII. A consequência desse prolon-
gado contato foi a incorporação de
considerável número de palavras
tupis para designar aves, peixes,
locais e nomes próprios de pesso-
as. “É notável a quantidade de lu-
gares – diz ele – com nomes de
origem tupinambá, quase sem al-
teração de pronúncia, muitos deles
dados pelos luso-brasileiros dos
séculos passados a localidades
onde nunca viveram índios tupi-
nambás.” Isso me faz lembrar de
certo índio, personagem de um con-
to, que não se conformava com o
frequente “roubo” das palavras in-
dígenas pelos brancos. Dizia ele
que estes não tinham imaginação
para criar os próprios nomes e por
isso se apropriavam dos indígenas.

Lembra o ensaísta que a pri-
meira gramática da língua tupi (nhe-
engatu) se deve ao padre jesuíta
José de Anchieta (1534/1597). Era
a mais falada na costa do Brasil.

A CONVIVÊNCIA DAS LÍNGUAS
Enéas Athanázio Segundo ele, baseado em in-

tensa pesquisa, o português muito
se enriqueceu com um grande nú-
mero de vocábulos de origem tupi.
Alguns exemplos: arapuca, baba-
quara, beiju, caboclo, caipira, ca-
rapina, cuia, embira, jacá, jirau, ju-
ruru, maracá, mingau, pamonha,
peroba, peteca, pipoca, quicé, ta-
pioca, tocaia. Há muitas criações
novas, como os verbos capinar, cu-
tucar, empipocar, espocar, pitar,
sapecar. São numerosos os no-
mes de animais, plantas, topôni-
mos e alguns nomes próprios, en-
tre os quais Jandira, como se cha-
ma minha cara-metade.

Aspecto curioso é que vocá-
bulos de origem tupi estão presen-
tes em muitas expressões popula-
res do português brasileiro, como
informa o autor, citando os seguin-
tes casos: meter a mão em cum-
buca, deixar de nhenhenhém, ficar
jururu, puxar pelo guatambu, dar
abraço de tamanduá, estourar a
sapucaia, ficar de butuca, não dar
importância a porandubas, reme-
xer coivara, deixar a pereba criar
casca. Como se vê, algumas mais
conhecidas por aqui e outras em
diferentes lugares.

Conclui-se que, muitas vezes,
imaginando se expressar em refi-
nada linguagem europeia, estamos
usando a fala indígena dos brasi-
leiros autóctones, um dos três for-
madores de nossa etnia.

Talvez fosse coerente a cam-
panha do Major Policarpo Quares-
ma, célebre personagem do genial
escritor carioca Lima Barreto, pela
adoção do tupi como língua nacio-
nal em lugar do português impor-
tado da Europa. Com esse objeti-
vo enviou petições aos órgãos do
governo e batalhou pelos meios ao
seu alcance. Foi hostilizado e ridi-
cularizado, não obteve sucesso e,
por ironia do destino, acabou fuzi-
lado, ainda que por outros motivos.
Mas o tupi continua vivo nas pági-
nas dos linguistas como o Prof.
Adovaldo, é usado no dia a dia pe-
los índios remanescentes e por to-
dos nós quando utilizamos pala-
vras e expressões “furtadas” dos
nossos irmãos indígenas.

Enéas Athanázio é escritor,
crítico literário, Procurador de
Justiça aposentado e membro

do Instituto Histórico e
Geográfico de Santa Catarina .

Linguagem Viva esteve presente no II Festival Literário Mário de
Andrade realizado em outubro, na Biblioteca Municipal Mário de Andra-
de, em São Paulo, no estande da Editora Matarazzo. O evento teve como
tema “Literatura e Artes na Pauliceia 2022” e como foco a literatura bra-
sileira e sua diversidade atual.

A Editora Matarazzo Artes e Livros promoveu em seu estande inú-
meras atividades como bate-papos, saraus, autógrafos, oficinas, conta-
ção de estórias e apresentações de fantoches. Também abrigou  exem-
plares do LV para distribuir aos visitantes do estande.

Rosani Abou Adal autografou e vendeu seus livros Mensagens do
Momento, Catedral do Silêncio e Manchetes em Versos. No domingo,
dia 23 de outubro, falou sobre os 33 anos do jornal literário Linguagem
Viva. Participou do Sarau  da  Academia Popular de Letras de São Cae-
tano do Sul que é presidida por Ana Maria Rocha Guimarães.

Exemplares do jornal Linguagem Viva foram entregues nos estan-
des das mais de 50 editoras, livrarias e coletivos e para o público que
visitou a feira.

LV no Festival Mário de Andrade

Jane Costa, Rosani Abou Adal, Pitanga - Glafira Menezes Corti, Thais
Matarazzo, Alexandre Jazara e Iracema Ferreira.

divulgação
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Sebo Brandão São Paulo
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Após incursionar pelo ro
mance (“Meia-vida””,
1999; Vozes da ribancei-

ra”, 2003),  Oton Lustosa retoma a
experiência fabulatória do conto ini-
ciada em “O pescador de persona-
gens” (2000) em sua nova e insti-
gante safra de histórias no recém-
lançado “Em buscas de uma rede
na varanda” (Bienal Editora, Teresi-
na, 2022). Dando sequência ao ma-
peamento de tipos e acontecimen-
tos recolhidos num Brasil profundo
e regiões perdidas na memória, es-
ses personagens refletem não so-
mente as idiossincrasias e
tensões peculiares a um
determinado microcosmo
regional, mas são resso-
nâncias de situações en-
contradiças em qualquer
lugar do mundo, pois os di-
lemas, contradições, per-
calços, dores e delícias do
homem – imbricado em
seu tempo e em suas ge-
ografias –  refletem o ca-
ráter universal dessa pro-
sa acutilante.

Oton Lustosa vem
confirmar a sua familiari-
dade com uma escrita tradicional-
mente vinculada às mitologias e ao
inconsciente individual e coletivo
que constituem a cartografia de vi-
das e experiências existenciais que
caracterizam o ser em suas diver-
sas instâncias territoriais, afetivas,
sociais, políticas e psicológicas. É
no caldo de cultura desse imaginá-
rio que o autor vai deslindando con-
flitos e realiza, com o amálgama de
uma linguagem cuidadosamente ela-
borada, uma radiografia dos dramas
e flagra o quotidiano de vidas ora
assoberbadas pelos seus fantasmas
e obsessões, ora apequenadas pe-
los desencantos & desencontros.

Em seus relatos, de cujas es-
cavações emergem sensações ima-
nentes numa rotina temporal e es-
pacial, o autor recupera todo um
espaço onírico no entrechoque en-
tre invenção e memória, pois a fic-
ção, por si só, não é gênero de puro
sangue, eis que nos recursos cria-
tivos há o acúmulo da própria vivên-
cia autoral, que acaba por recorrer
ao que viu, ouviu e sentiu, daí ex-
traindo matéria e circunstância para
a genética de seus personagens e
a recriação da vida. Nesse sentido,
os protagonistas dos doze contos
desse volume incorporam aquela
ideia defendida por Cyro dos Anjos,

Em busca de outro tempo perdido
Ronaldo Cagiano para quem “a literatura se nutre do

real” e esse real transfigurado em
habilidosa arquitetura formal e he-
gemonia temática encontra-se me-
tamorfoseado nas histórias do livro.
Ganha o leitor nesse encontro com
universos muitas vezes oníricos e
surreais, em que o corriqueiro se
funde com o insólito em que a nar-
rativa se reveste de sutil plasticida-
de e nesse particular vale relembrar
o que disse o cineasta Jean Luc Go-
dard - “é entre o real e o sonho que
tudo acontece.” – e Lustosa traba-
lha com inegável destreza, orna-
mento imagético e inventividade es-
ses campos semânticos, ambientan-
do sua ficção na apreensão de ce-

nários urbanos e interi-
oranos, com um olhar
cirúrgico, realizando,
com seu atávico e drum-
mondiano sentimento
do mundo, um verdadei-
ro recorte hermenêuti-
co do “tempo presente,
dos homens presentes,
da vida presente”.

Num discurso que
entremeia primeira e ter-
ceira pessoas, ou quan-
do emerge o fluxo de
consciência, o autor en-

xerta na dicção (e na subjetividade)
de seus personagens um diálogo
com a própria literatura e outras lin-
guagens, seja na enunciação de
obras e autores, seja evocando in-
tertextualidades, como no conto
“Shirley”, em que dicotomizam-se
mundos e percepções; ou em “Lite-
rato de escol” e “Umas verdades”,
aí presente uma mirada demolidora
sobre valores e condicionamentos
sociais e o conto que dá título ao
livro sugere a melancólica nostalgia
de um protagonista que sucumbe às
transformações do seu tempo e de
seu lugar e redireciona suas emo-
ções para um encontro de contas
entre presente e passado .

“Em busca de uma rede na va-
randa” consolida a trajetória de um
escritor que labora numa arte lite-
rária que simboliza em toda a sua
dimensão crítica o que é realmente
humano e profundo na natureza do
ser e das coisas, harmonizando-se
com o que disse Machado de Assis
em Dom Casmurro: “Ora, só há um
modo de escrever a própria essên-
cia, é contá-la toda, o bem e o mal”.

 Ronaldo Cagiano é escritor,
crítico literário e membro da

Associação Nacional de
Escritores. Reside em Portugal.
ronaldo.cagiano@hotmail.com

A longevidade nos leva
para o  mundo da vida monástica:

silêncio, preces matinais e noturnas, leituras, releituras,
telefonemas e visitas carinhosas de entes queridos,

música, lembranças muitas lembranças...
A diáspora de amigos e amigas e parentes

que foram  para o outro lado do tempo.
Às vezes, um telefonema por engano
ou tentando “vender” alguma coisa!

A vida monástica tem
suas bondades e seus doces mistérios.

Ela nos permite viver longe
das maledicências, do ódio e do fogo

flamejante das paixões políticas!...
Ela nos permite também contemplar,
da sacada cheia de orquídeas em flor

colorindo nossa emoção matinal,
a paz e o límpido céu azul desta manhã!

VIDA MONÁSTICA

Telhado

Raymundo Farias de Oliveira

É preciso pôr um para-raios
no telhado das minhas emoções,
para que seja poupado
meu arquivo de delicadezas.
Envelopadas,
elas deslizam sob as portas,
descansam sobre as mesas,
acompanham os buquês de primavera.
Quem dera,
eu pudesse colocá-las
nas antessalas da tristeza
para impedir a lágrima de entrar.
Por ser incapaz de tal proeza,
inauguro o dia
a procurar um para-raios
que possa ser chamado de poesia.

Flora  Figueiredo é escritora, cronista, jornalista, tradutora e com-
positora. Autora de Chão de Vento. Exerceu o cargo de vice-presi-

dente da Associação das Jornalistas e Escritoras do Brasil.

Flora  Figueiredo

Raymundo Farias de Oliveira é escritor, cronista e procurador do
Estado aposentado. Autor de Sob o Céu de Jerusalém.
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Roberto Scarano
Advogado

Trabalhista - Cível - Família

OAB - SP 47239

R. Major Basílio, 441 - Cjs. 10 e 11 - Mooca - São Paulo
Tel.: (11) 2601-2200 - scaranor@terra.com.br

Cecília Costa

AMAZÔNIA: FLORESTA BANHADA EM SANGUE E COBIÇA

Em 2001, quando eu era
editora do caderno Pro
sa & Verso de “O Glo-

bo” no Rio de Janeiro, a poeta Olga
Savary foi à redação acompanha-
da do escritor paraense Nicodemos
Sena, pedindo-me autorização para
escrever uma resenha sobre o ro-
mance dele “A espera do nunca
mais”, premiado em 1999 pela
União Brasileira de Escritores do
Rio (UBE-RJ). Claro que dei. Um
pedido de Olga Savary era irrecu-
sável. Publiquei a resenha, num
bom espaço e com uma foto de
Nicodemos, mas, na ocasião,
como estava sempre extremamen-
te ocupada, não li o livro.

Este ano, em janeiro, estive
com ele em São Paulo, numa reu-
nião de intelectuais, e Nicodemos
ficou muito contente ao me rever,
relembrando a história toda. Fala-
mos de Olga, é claro, ela ainda
estava viva. Entregou-me outros li-
vros de sua autoria, mas o grande
romance, com o qual iniciara sua
bem-sucedida carreira literária, só
teria para me dar em maio ou ju-
nho, quando a Kotter Editorial pu-
blicaria uma reedição.

Quando o tomo chegou, levei
um susto: a saga amazônica de
Nicodemos tinha 1000 páginas. E
naquele momento eu tinha acaba-
do de ler “Dom Quixote” de Cer-
vantes, outras 1000 páginas. No
entanto, compromisso é compro-
misso. Eu teria que desbravar
aquela floresta.

Qual não foi a minha surpre-
sa ao descobrir que o livro do es-
critor do Pará, que vivera sua in-
fância entre índios e caboclos, era
um romance com todas as carac-
terísticas de um ótimo folhetim do
século XIX, facílimo de ser lido.
Com trama muito bem construída,
que oscilava entre a selva e algu-
mas cidades paraenses (Santa Ire-
ne e Belém), a narrativa de Nico-
demos me envolveu de tal forma
que em poucas semanas eu havia
terminado a leitura. Não só por
apresentar um atraente traçado te-
cido por bom tecelão, mas por ter
um enredo atualíssimo, já que in-
felizmente os problemas enfrenta-
dos pela Floresta Amazônica não
melhoraram, pelo contrário, piora-
ram.

Se o quadro pintado por Nico-
demos, que tinha como pano de
fundo a ditadura militar, a guerrilha
do Araguaia e a tortura já era ruim,
no governo de Bolsonaro ficou pior.
Não chegamos ao ponto, até ago-
ra, de ter de conviver no-
vamente com a prática da
tortura, mas sabemos que
o presidente admira um
torturador, é contra os di-
reitos humanos e a liber-
dade de imprensa. Sua
derrota eleitoral, em 30 de
outubro, trouxe alívio, mas,
até a posse do presidente
eleito Luiz Inácio Lula da
Silva, em 1º de janeiro de
2023, atravessaremos
uma conjuntura opressiva,
saindo de uma pandemia,
que muitas vezes nos dei-
xa desesperançados, sem
ver uma luz no fim do túnel, sendo
que, nos últimos quatro anos, um
dos principais alvos das perversi-
dades cometidas por esse gover-
no são justamente a Amazônia e
os indígenas.

Tapuios explorados
por um cafajeste

A monumental obra “A espe-
ra do nunca mais” está dividida em
três partes. Nelas, Nicodemos
Sena criou dois painéis principais,
nos quais movimenta grande nú-
mero de personagens. Na selva,
estão os tapuios em seus tapiris
(palhoças), um impiedoso explora-
dor e seus jagunços, um fugitivo
político e um padre. Nas cidades,
estão os personagens urbanos -
estudantes, ativistas idealistas,
comerciantes, empresários, políti-
cos, militares e juízes. Aos poucos
as ações vão se entrelaçando, com
o autor descrevendo ao final um
imenso confronto, que resulta em
mortes, injustiça e desespero, já
que os vilões urbanos, muito mais
fortes e municiados de armas, ga-
nham a batalha contra os tapuios.
Sobra para o leitor a capacidade de
sonhar, pois a vida é sonho, sobre-
tudo na Amazônia, onde as lendas
indígenas jamais serão esqueci-
das. Pássaros e animais selvagens
vivem em harmonia com seres mí-
ticos ou fantasmagóricos, como a
Iara, o Curupira, o Boto, Tupã,
Anhangá, Jaci (a Lua), Guaraci (o
Sol), e Rudá, o Deus do Amor que
vive nas nuvens.

No cenário da selva, um gru-
po de tapuios é explorado pelo co-
merciante Estefano, um diabólico
baronete da cidade Santa Irene.
Ambicioso, mau caráter, ele vicia
os inocentes caboclos em cacha-

ça e faz com que
lhe vendam farinha
de mandioca e
cas tanhas -do -
Pará a preço vil,
criando uma dívi-
da crescente e
impagável. Com
isso, os tapuios,
entre eles Sabá e
Primitiva, o rapazi-
nho Gedeão, a cu-
nhantaim Diana, o
curumim Mica,
Dadá e seus dois
maridos, Albino e
Aldo, seus filhos

Dinho e Bino, têm que trabalhar
cada vez mais, em regime similar
ao da escravidão. Por outro lado,
Estefano fazia das cunhãs e cu-
nhantãs o que queria, obrigando-
as a satisfazer os seus desejos
sexuais. Mesmo não tendo cora-
gem de se rebelar, já que eram vi-
giados por jagunços e quem se re-
belasse ou tentasse fugir era mor-
to, ao se encontrarem com um ex-
ativista do Partido Comunista,
Eduardo, uma parte do grupo se
animará a fugir, deixando as mar-
gens do rio Maró e entrando pela
floresta adentro. Perto do rio Nam-
bu, descobrirão um povoado mai-
or, cujo chefe, Saluma, era tio de
Gedeão. Entre os habitantes, es-
tava seu filho Clementino (Quelé),
louco para suceder o pai, e um
padre altruísta, chamado Alfredo.

Na cidade de Santa Irene, es-
tavam Dora, filha de Estefano, uma
belíssima ruiva de pele muito cla-
ra e olhos verdes, que parecia a

Iara, e sua mãe Etelvina, sempre
traída pelo marido. Em Belém, os
personagens principais são Julião
Aires, filho de Domiciano, rico fa-
zendeiro dono de búfalos na Ilha de
Marajó; o comerciante de secos e
molhados, Alarico, e seus filhos Ala-
riquinho, Adelaide Maria e Maria
Clara, também de olhos verdes; o
deputado corrupto Cândido Ambró-
sio; seu irmão, o delegado José
Ambrósio; o coronel Ubiratan; o te-
nente Tojal; o bispo Romualdo; o
governador do Pará, o prefeito de
Belém e outros membros da elite,
entre eles um empresário america-
no, Mr. Robin Kollie, interessado em
fazer negócios com Estefano. En-
tre os jovens idealistas, filiados ao
Partido, que frequentavam a univer-
sidade, ao lado de Dora e Julião,
estavam João, Jairo, Judite e Mar-
cos (nome verdadeiro de Eduardo,
que ao fugir do Exército se perde-
ra na selva e fora encontrado pe-
los tapuios).

Para montar um só mural, Ni-
codemos Sena irá fechando sua
narrativa, utilizando todas as peças
de seu quebra-cabeça, ao entre-
cruzar os caminhos dos persona-
gens urbanos e os da floresta. Ju-
lião irá para Belém, para estudar, e
se hospedará na casa do pai de
Maria Clara. Dora, que já conhece-
ra Gedeão na selva, também irá
para Belém, onde ficará na casa do
tio Dimas e da tia Alzira, também
com a finalidade de estudar. Como
um bom romance, o livro contém
cenas de amor, adultério e ciúmes,
mas também combates, tortura e
genocídio de tapuios. O Bem e o
Mal em choque. Estefano e o ame-
ricano queriam se apossar da ter-
ra ocupada pelos mestiços para
nela construírem uma usina hidre-
létrica que movimentaria uma ser-
raria. A fim de atingir este objetivo,
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serão capazes de adotar as artima-
nhas as mais ardilosas e violentas
possíveis, auxiliados por José Am-
brósio e seus soldados.

Fico por aqui, para o livro não
perder a graça. O melhor é desco-
bri-lo aos poucos. Quem o ler, to-
mará aulas com Nicodemos sobre
a civilização indígena, sua cultura,
sua linguagem (o romance traz um
glossário). Passará a conhecer a
Ilha de Marajó, suas tempestades
tenebrosas, que dão medo, a cria-
ção de búfalos, a força do búfalo
rosilho, a exuberância da Amazô-
nia, a beleza dos sentimentos hu-
manos que habita o coração das
pessoas generosas, a maldade ig-
norante e autoritária dos perversos,
que consideram que todos os seus
opositores são comunistas, ou
seja, todos os homens e as mu-
lheres que vivem em função de um
ideal, lutando por um país – e um
mundo - mais justo.

Em “A espera de nunca mais”,
infelizmente, como já disse, temos
um Brasil muito semelhante ao atu-
al. Mas não dá para desistir. É pre-
ciso continuar a esperar, resistir.
Novos Gedeões, Doras, padres Al-

fredos, Dianas e Eduardos haverão
de surgir. E haverá quem conte
suas histórias. Com sabedoria, pai-
xão, engenho e arte. Assim como
Nicodemos Sena nos contou a tris-
te saga de sua Amazônia, banhada
em sangue e cobiça. Uma linda flo-
resta coberta por árvores ances-
trais, onde vivem pássaros, ani-
mais e indígenas (ou seus descen-
dentes caboclos), e que os pode-
rosos, por interesse financeiro, que-
rem destruir, acabando com seu li-
rismo, força telúrica e poesia Mas
não conseguirão, pois como Nico-
demos nos ensina, existe algo in-
destrutível: o espírito da floresta e
de seus ancestrais humanos.

Recomendo também os de-
mais livros do autor paraense, que
se formou em Jornalismo e Direito
em São Paulo: “A noite é dos pás-
saros”, “A mulher, o homem e o
cão” e “Choro por ti, Belterra!”.
Li todos eles com imenso prazer.

Cecília Costa é jornalista e
escritora, ex-editora do

Caderno Prosa & Verso do
jornal O Globo, Rio de Janeiro,

RJ, autora, entre outros, de
Damas de copas (romance).

divulgação

Nicodemos Sena

Maria de Lourdes Alba

Maria de Lourdes Alba é poeta,
escritora, jornalista e pós-
graduada em Jornalismo.

Caiu-me às mãos esse livro
e me deparei com o que

considero literatura fantástica. Não
aquela literatura que descola da re-
alidade, ao contrário a fantasia fa-
zendo parte da realidade.

O autor foi muito feliz ao ter
como personagens um
alfarrabista e um psica-
nalista, sendo que o pri-
meiro restaura livros e
obras antigas e o psica-
nalista restaura mentes e
distúrbio dos pacientes,
ambos trabalhando com
elementos do passado,
numa simbiose perfeita.

Alberico brilhante-
mente trabalha com per-
sonagens dentro do per-
sonagem e eles têm vida
própria dentro deles
mesmos e de forma
consciente. O alfarrabista como
Gutenberg e o psicanalista como
Freud, ambos ficaram importantes
na história da humanidade, o que
pode revelar ou não, o desejo em-
butido dentro da alma de ambos.

O livro flui em um campo psi-
cológico com simbolismo bem deli-
neado e farto, com personalidade e
desenvolvimento equilibrado.

Tudo no livro tem um sentido
escondido e descoberto ao mesmo
tempo. O perfil psicológico trabalha-
do nesta obra, caracteriza a
incompreensão do homem e de sua
mente. Muito interessante, que no
decorrer da história há subterfúgi-
os, fantasias que não se misturam
com a realidade existente dentro da
própria história.

Existe uma fronteira que é
extrapolada, num repente, em epi-
sódio em que o alfarrabista retira de

O ALFARRABISTA E O PSICANALISTA
um lixo um livro raro e tem aquela
ânsia de restaurá-lo, tal qual faz o
psicanalista em sua profissão que
objetiva retirar o lixo da mente, do
comportamento e da alma de seus
pacientes na ânsia de curá-los.

O fantástico faz-se forte quan-
do o alfarrabista extrai de dentro de
tal livro a fantasia e traz ao mundo

real bailando sobre
seus olhos, causando
deslumbramento e êx-
tase. É um sentido real
do que a literatura e a
Arte em geral trazem a
lume ao leitor e a sua
vida, voltando depois
ao livro restaurado,
onde é o seu lugar.

O psicanalista en-
tende que pode fazer o
mesmo com o livro que
lhe pertence, mas a re-
alidade foi dura com
ambos e mostrou que

a individualidade da mente humana
é barreira intransponível. A frustra-
ção leva o psicanalista à morte.

O autor trata a Morte com a
mesma vertente que trata a Vida,
sendo também restaurada ao final
da história no sentido de eternida-
de e imortalidade com que foi vesti-
da e transvestida por toda a obra.

Livro bem escrito e pleno de
reflexão em que o leitor tem a opor-
tunidade de puxar e trazer a si per-
cepções de coisas ocultas da men-
te e da alma humana.

Parabéns professor Alberico
por mais esta obra.

Livro:
O alfarrabista e o psicanalista

Autor: Alberico Rodrigues
Editora: Mentes Raras
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 Yara Camillo
Trabalhos de Tradução -
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Tradução: do Espanhol

e do Inglês.

Sonhos que vêm,
sonhos que vão,
plenos, eternos,

mal fado os incertos,
que a vida premia
gentil galhardia.

Sonhos de amor,
sonhos de flor,

névoas pairando
nos ares, dormentes,
suspiros, perfumes,
cirandas de amor.

Sonhos de flor,
mimos de honor,

cores desmaiadas
em nichos de prata,
sonhando acordada
serestas de amor!

Sonhos de Flor
Faladores de

Beleza, de Carlos
Mahlungo, com  a
produção geral do
maestro Vidal Fran-
ça (1946 - 2022).

Mahlungo é mú-
sico, escritor, poeta e
compositor. Musicou
o poema Hino Sindi-
cal de Rosani Abou
Adal que foi traduzido para o espanhol - Himno
sindical - por Isabel Furini.  A música gravada
em estúdio para audição está disponível em
www.poetarosani.com.br/hino-sindical .

Participam do cd os músicos Ana C. Bu-
challa, Gilson, Bizera, Jean Mota, Chiquinho Ro-
drigues, Cida Costa, Betto Ponciano, Elen Ca-
rolina, Alana Elis, Dinho Nascimento e Vidal
França.

O cd reúne 14 músicas, sendo 7 do Mahlun-
go e as demais em parceria.

Gravado no Cassio Studio.
Carlos Mahlungo: malungoc@bol.com.br

(11) 98547-9503.

CDS e Álbuns

Branca Ban-
deira, de Tato Fis-
cher, com arranjos
do Maestro César
Assolant. Capa da
Agência Trampo.

Fischer é can-
tor, ator, pianista,
terapeuta para pre-
paração de voz,
professor e mágico
paulista. Iniciou no
teatro sua carreira

como ator e foi o primeiro pianista da banda Se-
cos & Molhados.

O cd reúne 16 canções de sua autoria. Ex-
ceto Tu e eu, em parceria com Màrcia Peres; e
Hoje, letra e música de Iso Fischer. Contou com
a participação de Victor Burscatto e Lucas Brus-
catto (vocal) na canção Star e de Ana Carvalho
e Bráu Mendonça (vocal) na música Bandeira
Branca.

Tato Fischer: www.tatofischer.com.br

Débora Novaes de Castro é escritora,
poeta, artista plástica e Mestre em

Comunicação e Semiótica - Intersemiose
na Literatura e nas Artes, Puc-SP.

www.deboranovaesdecastro.com.br

Tive a ventura de..........amar e de ser amado,
Orgulha-me dizer,........ Marcou-me a mocidade
Deixando relevante.......Um ponto no passado
Onde enfim se aninhou Nossa felicidade.

Melhor tempo marcou.. Desde que nos foi dado
Enlaçar o destino......... Imenso em nossa idade
Um ao outro de nós.......No amor acorrentado
A sorte a nos sorrir,.......Hino a nossa amizade.

Marchávamos com fé,...Alegres, pois a vida
Olhou-nos com o mais..Bonito e convergente
Raio de promissão.........Rumamos para a lida

Doando-nos a nós,.........Impando de fervor,
Enfrentando o normal...Temos tido presente
Indissolúvel laço...........Orvalhado de amor.

TODO O MEU AMOR DEI
A MUNDINHA BRITO

Débora Novaes de Castro

77 anos das núpcias
(acróstico mesóstico)

José Peixoto Júnior

José Peixoto Júnior é escritor, poeta,
advogado e ex-presidente da Associação

Nacional de Escritores.

HEXÁGONO é o trabalho sonoro colabo-
rativo feito em 2021 e 2022 entre o arquiteto
João Diniz e o músico Lô Borges.

Nas seis faixas do álbum os vocais, em
diversos cantos  sobrepostos e sem palavras,
vão se somando às
camadas de tim-
bres e ritmos digi-
tais resultando
numa polifonia ao
mesmo tempo in-
tuitiva e racional,
orgânica e constru-
tiva, espontânea e
planejada. 

Lô Borges é
um dos grandes
nomes da música popular brasileira com vasta
obra realizada, e em constante expansão, inici-
ada com o álbum  Clube da Esquina de 1972
em parceria com Milton Nascimento. 

João Diniz além de suas atividades em seu
escritório de projetos exerce o que chama de
arquitetura expandida ou transArquitetura, rea-
lizando trabalhos com artes gráficas e visuais,
fotografia, literatura e música. 

Hexágono está disponível nas plataformas
digitais através do link https://joaodiniz-
loborges.hearnow.com .

João Diniz: jodin@joaodiniz.com
Lô Borges: loborgescontato@gmail.com
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Livros

Esse corpo tanto, poemas de Evaldo
Balbino,  Editora Pedregulho, 100 páginas,
R$ 47,00, Vitória (ES).

O autor é escritor, professor e pesqui-
sador da Universidade Federal de Minas Ge-
rais, mestre em Literatura Brasileira e dou-
tor em Literatura Comparada por essa uni-
versidade, com pós-doutoramento pela Uni-
versidade de São Paulo. Exerce o cargo de
presidente Academia de Letras de São João
del-Rei – MG.

A obra é uma cartografia poética dos cor-
pos em suas diversas sexualidades e per-
formances de gênero, dos seus desejos fa-
zendo-se poesia e ganhando voz. Quase to-
dos os poemas do livro constroem-se em di-

álogo com outros poetas, e cada qual é pulsação dos corpos e das suas
diversidades de existência. O livro todo é poesia-resistência, pois toda
performance do corpo é um ato político. O erotismo é desconstrutor de
preconceitos e de moralismos castradores.

Editora Pedregulho: 
https://www.lojapedregulho.com.br/esse-corpo-tanto

As duas mortes de Francisca Júlia - A
Semana antes da Semana, de José de Souza
Martins, Editora UNESP, 306 páginas, São Paulo,
R$ 58,00. ISBN: 9786557111444.

O autor é sociólogo, membro da Academia
Paulista de Letras e Professor Titular aposenta-
do da Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências
Humanas da Universidade de São Paulo, da qual
se tornou Professor Emérito em 2008. Foi pro-
fessor visitante da Universidade da Flórida (EUA)
e da Universidade de Lisboa.

A obra aborda o contexto histórico e social
no qual se deu a Semana de Arte Moderna. Fran-
cisca Júlia, figura então central do parnasianismo
e simbolismo brasileiro, foi submetida à sua se-
gunda morte, após ter acabado com sua própria
vida meses antes daquele paroxismo modernis-
ta, aos 49 anos. A biografia dessa poeta maiúscula é estratégica para a
exposição do meio social, cultural e artístico que prenunciava a Semana e
definiria o panorama nacional subsequente. Mais do que compor um re-
trato de uma vida trágica, eivada de adversidades pessoais e sociais,
procura-se aqui fazer justiça à trajetória que expõe a condição limitante da
mulher literata de então, em paralelo com a sofisticação gradualmente
conquistada pela cidade que a abrigava.

Editora UNESP: www.editora.unesp.br

No Mundo Encantado de Luciana, de
Raquel Naveira, Literatura Infantojuvenil,
ilustrações de Luciana Rondon, Editora Vida
Produções, Campo Grande (MS), 32 pági-
nas, R$ 50,00. ISBN: 9786584706118.

Raquel Naveira é escritora, poeta, cro-
nista, membro da Academia Sul-Mato-Gros-
sense de Letras  e Mestre em Comunica-
ção e Letras pela Universidade Presbiteria-
na Mackenzie, de São Paulo.

Luciana Rondon é escritora, artista vi-
sual, master coach, graduada em psicolo-
gia, especialista em desenvolvimento hu-
mano e autora de Motivando Sempre.

É um livro de arte e prosa poética.
Raquel Naveira, inspirada nas telas

coloridas e encantadoras de Luciana Ron-
don, criou uma história cheia de referências ao modernismo, aos so-
nhos de uma menina que descobre o desenho como extensão de seu
rico imaginário. 

Editora Vida Produções: https://www.maracalvis.com.br/loja/

Nos campos minados alguma canção,
Zuleika dos Reis, Scortecci Editora, São Paulo,
96 páginas. ISBN: 978-65-5529-925-0.

A autora é escritora, poeta, haicaísta, con-
tista, cronista e graduada em Letras Vernácu-
las na USP - Universidade de São Paulo.

Segundo Isabel Campos, “Em Nos cam-
pos minados alguma canção, Zuleika dos Reis
nos deleita e surpreende em cada verso de sua
poesia singular - semente preciosa no deserto,
na aridez cotidiana; são poemas engendrados
com silêncios, ausências, alguma esperança.
Sobretudo engendrados com amor, fundo, lan-
cinante, verdadeiro e perene.”

Zuleika dos Reis:
zuleikadosreis@yahoo.com.br

Abz dos Esdrúxulos, contos de Claudio
Feldman, Editora Taturana, Santo André (SP),
64 páginas.

ISBN: 978-65-00-48721-3.
O autor é escritor, poeta, contista, roman-

cista,  professor de Língua e Literatura aposen-
tado, membro da Sociedade Brasileira de Lín-
gua e Literatura e da Academia de Letras do
Brasil (Brasília).

A obra abriga 25 contos em ordem alfabéti-
ca de personalidades e pessoas de várias épo-
cas e lugares, entrelaçados de acontecimentos
estranhos e lapidados de humor.

Cláudio Feldman: Rua Santo André, 700
- Santo André - SP - 09020-230.

EM DEZEMBRO CIRCULARÁ
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Antonio Costella

divulgação

divulgação C
R

B
8

 Fábio Cordeiro, Marcos Antonio de Araújo (diretor do CRB-8),
Vera Stefanov, Adriana Ferrari, Ana Cláudia Martins, Regina
Fazioli, Toninho Vespoli e Dina Uliana (diretora do CRB-8).

Os 60 anos da regulamenta-
ção  da profissão de bibliotecá-
ria (o) foram comemorados, no dia
27 de outubro, em sessão solene na
Câmara Municipal de São Paulo,
com realização do vereador Profes-
sor Toninho Vespoli (PSOL). A pro-
fissão foi instituída pela Lei federal
nº 4.084/1962. Ana Cláudia Martins,
presidenta do Conselho Regional de
Biblioteconomia do Estado de São
Paulo, conduziu a mesa que foi com-
posta pelo vereador Toninho Vespo-
li, pelo deputado estadual Carlos
Giannazi (PSOL), pelo presidente do
Conselho Federal de Bibliotecono-
mia Fábio Cordeiro e pelas laurea-
das com placa de moção honrosa,
a vice-presidenta da FEBAB  Adria-
na Ferrari e a presidenta do SinBi-
esp Vera Stefanov. Estiveram pre-
sentes conselheiros e a vice-presi-
denta e do CRB-8 Regina Fazioli, a
bibliotecária Rubenira Farias de Oli-
veira Souza que representou a  Aca-
demia Paulista de Letras e a vice-
presidente do Sindicato dos Escri-
tores no Estado de São Paulo Ro-
sani Abou Adal. O quarteto de cor-
das da Orquestra Sinfônica Heliópo-
lis, do Instituto Baccarelli, apresen-
taram um espetáculo musical.

Silviano Santiago, escritor,
professor universitário e crítico lite-
rário, foi agraciado com o Prêmio
Camões de 2022, realizado pela
Fundação Biblioteca Nacional e pela
Secretaria de Cultura de Portugal.
O laureado é contista, romancista,
poeta, Doutor em Letras pela Sor-
bonne e membro da Academia Mi-
neira de Letras.

Raquel Naveira, membro da
Academia Sul-mato-grossense de
Letras, com O mundo Guarani: frag-
mentos de uma alma da fronteira,
foi agraciada em 1º lugar, na cate-
goria Crônica, Prêmio João do Rio,
do Concurso Internacional de Lite-
ratura UBE-RJ. A Comissão Julgado-
ra foi composta por Alberto Carraz,
Ivan C. Proença e Pedro Moreira.

O 3º Expo-Colóquio “Pré-tex-
tos do Solstício” Argentina 2022,
organizado pelo Suri Colectivo, será
realizado de 3 a 5 de dezembro, na
Casa de Jujuy, Santa Fe 967 Caba,
em  Buenos  Aires, Argentina. A aber-
tura do evento, no dia 3 de dezem-
bro, às 17h30, contará com a pala-
vra dos organizadores. Serão apre-
sentados os poetas e artistas que
terão seus trabalhos expostos, de 3
a 11 de novembro, na Casa de Ju-
juy.  Os poetas que foram selecio-
nados para a exposição terão seus
poemas exibidos ao lado das ban-
deiras dos seus países. No dia 5 de
dezembro, das 10 horas às 19h30,
serão apresentadas rodadas de
poesias, intercaladas com lança-
mentos de livros agendados previ-
amente. Rosani Abou Adal participa-
rá da exposição com o poema  “Re-
cuerdos” - Lembranças -, em espa-
nhol. Também apresentará leitura
de seus poemas. No último dia do
evento, 5 de dezembro, das 10 ho-
ras às 11h15, serão apresentadas
as impressões sobre a mostra e
haverá entrega de certificados aos
participantes.

Autorretrato, poema de Ro-
sani Abou Adal, foi publicado na re-
vista “LiterArte” da Argentina, em 18
de outubro de 2022, editada por
Graciela Diana Pucci. https://
revistaliterartedigital.blogspot.com/
2022/10/rosani-abou-adal-brasiloc-
tubre-de-2022.html

Xanana Gusmão, poeta, es-
critor e ex-presidente de Timor-Les-
te, foi agraciado com o prémio lite-
rário Guerra Junqueiro que é pro-
movido no âmbito do Freixo Festi-
val Internacional de Literatura. É
autor de Resistir é Vencer.

Wilson Alves-Bezerra, Dire-
tor da Editora da Universidade Fe-
deral de São Carlos, lançou Nuevos
papeles íntimos, pela Quiroga Edi-
ciones. O livro abriga cartas inédi-
tas do escritor uruguaio Horacio
Quiroga (1878 - 1937).

A Academia Paulista de Le-
tras e a  Academia Sul-mato-gros-
sense de Letras realizaram, no dia
27 de outubro, sessão solene  pelo
centenário de nascimento do escri-
tor  Hernâni Donato. O autor do ro-
mance Selva Trágica, clássico da li-
teratura sul-mato-grossense,  foi
colaborador do L.V., membro da
Academia Sul-mato-grossense de
Letras e da Academia Paulista de
Letras e ex-presidente do Instituto
Histórico e Geográfico de São Pau-
lo.

Piero Sbragia, escritor e
jornalista, lançou, pela Editora Pa-
raquedas, Na Ilha: conversas sobre
montagem cinematográfica que re-
úne depoimentos de 27 montadores
e montadoras do cinema nacional
desde antes do Cinema Novo até fil-
mes recentes como Bacurau.

Eliane Brum, escritora e jor-
nalista, foi laureada, na categoria
Livro-reportagem, pelo 44º Prêmio
Jornalístico Vladimir Herzog de Anis-
tia e Direitos Humanos, com a
obra Banzeiro òkòtó: Uma viagem à
Amazônia Centro do Mundo.

Gabriel Kwak, escritor, jorna-
lista e membro da Academia de Le-
tras de Campos do Jordão, tomou
posse no dia 24 de outubro para
ocupar a cadeira número 21 da Aca-
demia Cristã de Letras, cujo patro-
no é Sigmund Freud. Na sessão
solene também foi empossado Luis
Eugênio Garcez Leme. Foram sau-
dados pela 2ª secretária Marcia Etelli
Coelho e a sessão foi presidida pelo
presidente Hélio Begliomini.

Ricardo Bezerra, escritor e
advogado, lançou Licitação e Cul-
tura – Contratação de Artistas pela
Administração Pública, pela Editora
Ideia. E-book disponível em http://
www.ricardobezerra.com.br/e-books/

A Associação de Escritores
e Ilustradores de Literatura In-
fantil e Juvenil está com inscrições
abertas para o VI Prêmio de Litera-
tura, até o dia 16 de dezembro, para
os melhores livros de literatura in-
fantil e juvenil publicados em primei-
ra edição nos anos de 2021 e 2022.
https://premioaeilij.blogspot.com/p/
edital.html .

Celso José da Costa, escri-
tor e matemático, foi agraciado com
o Prêmio LeYa 2022 com o roman-
ce A arte de driblar destinos. O
anúncio foi feito na manhã da últi-
ma quarta-feira (26), na cidade por-
tuguesa Alfragide.

Antonio Costella, escritor,
editor, jornalista, professor, artista
plástico e Diretor Geral da Casa da
Xilogravura, foi homenageado pela
Câmara Municipal de Campos do
Jordão, por indicação do vereador
Marcelo Lauria de Oliveira, em ses-
são solene, realizada na Câmara
Municipal de Campos do Jordão,
que integrou o calendário de come-
morações do aniversário da Cida-
de. O autor de Patas na Europa,
entre outras importantes obras, foi
agraciado com Diploma de Reco-
nhecimento pelo trabalho realizado
em prol da Cultura.

O Museu Casa da Xilogra-
vura foi laureado com o prêmio
Traveller´s Choice 2022, selo de
excelência do TripAdvisor, platafor-
ma de viagens que fornece informa-
ções e conteúdo baseados em opi-
niões de visitantes relacionados ao
turismo no mundo. O museu foi fun-
dado por Antonio Fernando Coste-
lla que ocupa o cargo de diretor
geral. Leda Campestrin Costella é
a diretora técnica.

A Revista Literarte - SP, edi-
tada por Arlindo Nóbrega, publicou
na edição de outubro, nº 451, o po-
ema Sem Brumas de Rosani Abou
Adal. literartessp@gmail.com

Maurício de Sousa foi home-
nageado pela Cátedra UNESCO de
Leitura PUC Rio, no dia 21 de outu-
bro, com evento realizado no Thea-
tro São Pedro, em São Paulo, em
reconhecimento pelas ações de es-
tímulo à leitura e pela alfabetização
de milhões de crianças por meio de
suas obras.

 Igor Girão,  bibliotecário  res-
ponsável do setor de leitura acessí-
vel da Biblioteca Pública Estadual do
Ceará, lançou o livro de alta
fantasia Além do Véu em versão
impressa e em audiolivro.


